
О, спорт, 
ты КНР
Бренды спортивной 
одежды и обуви  
будут китайскими

Приостановка работы и уход с рос-
сийского рынка известных запад-
ных брендов спортивной одежды 
и обуви вынуждают ритейлеров 
искать новых поставщиков. Сеть 
Urban Vibes, которую развивает 
«Спортмастер», намерена начать 
поставки в РФ продукции китай-
ских брендов Li-Ning и 361. Ком-
пания также рассчитывает стать 
дистрибутором недорогой амери-
канской спортивной обуви  Etonic. 
Эксперты считают, что расшире-
ние линейки за счет продукции 
с демократичной ценой на фоне 
сокращения покупательской ак-
тивности вряд ли позволит ритей-
лерам увеличить доходы.

О том, что Urban Vibes, которую 
развивает ритейлер «Спортмастер», 
планирует стать поставщиком ки-
тайских спортивных брендов Li-Ning 
и 361, рассказали „Ъ“ в сети. В бли-
жайшее время Urban Vibes ввезет не-
сколько тестовых партий в основ-
ном из повседневных кроссовок. 
В сети отмечают, что продажи това-
ров новых китайских брендов пред-
полагается начать весной 2023 года, 
но из-за возможных сложностей с ло-
гистикой поставки могут задержать-
ся. Сегодня бренды Li-Ning и 361 
представлены только у неофициаль-
ных реселлеров, у которых ассорти-
мент не превышает нескольких по-
зиций, указывают в Urban Vibes.

Мультибрендовая сеть магазинов 
кроссовок, одежды и аксессуаров Ur-
ban Vibes насчитывает 13 магазинов 
по России. К лету 2023 года компа-
ния планирует открыть еще семь но-
вых торговых точек.

Li-Ning весной 2022 года запу-
стил первый монобрендовый мага-
зин в России в торгцентре «Галерея» 
в Краснодаре. Вторая торговая точка 
готовится к открытию в московском 
«Авиапарке».

О расширении ассортимента спор-
тивных товаров за счет азиатских 
брендов задумываются и маркет-
плейсы. В декабре Ozon планирует на-
чать прямые поставки от производи-
телей Li-Ning, 361, Erke, X-tep и Camel, 
сообщили „Ъ“ в компании.

В Urban Vibes также говорят, что ве-
дут переговоры с американским спор-
тивным брендом Etonic по прямым 
поставкам обуви. Директор депар-
тамента торговой недвижимости NF 
Group Евгения Хакбердиева отмечает, 
что Etonic представлен в среднем це-
новом сегменте и стоит дешевле Nike 
и Adidas. Но пока бренд не очень изве-
стен среди российских покупателей, 
добавляет глава ритейл-департамента 
CORE.XP Марина Малахатько.

Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов от-
мечает, что первичный выход брен-
да в новую для себя страну через 
партнера — распространенная схе-
ма. Это позволяет владельцу бренда 
оценить перспективы развития без 
значительных вложений, создания 
собственных распределительных 
центров и выстраивания логистики, 
поясняет эксперт.
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Россия и США  
сходили в разведку друг на друга
Главы СВР и ЦРУ встретились впервые с начала военной операции на Украине

Глава Службы внешней разведки (СВР) 
Сергей Нарышкин в понедельник встре-
тился в Анкаре со своим американским 
визави, директором Центрального раз-
ведывательного управления (ЦРУ) США 
Уильямом Бернсом. Это первая личная 
встреча высокопоставленных предста-
вителей двух стран с начала российской 
военной операции на Украине. В адми-
нистрации США при этом настаивают, 
что главной темой переговоров было 
не урегулирование конфликта вокруг 
 Украины, а снижение рисков ядерной 
эскалации и обмен заключенными. 

В понедельник „Ъ“ со ссылкой на источ-
ники первым сообщил, что Сергей Нарыш-
кин направился в Анкару на переговоры 
с американцами. Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков не подтвердил, 
но и не опроверг эту информацию. Турецкие 
власти ее тоже не комментировали. 

Но когда в Москве начало вечереть и прос-
нулся Вашингтон, в американских СМИ одна 
за другой со ссылкой на источники в Белом 
доме стали появляться подробности. Так, те-
леканал CNN уточнил, что с Сергеем Нарыш-
киным встречается Уильям Бернс, обсужда-
ют они риски эскалации в ядерной сфере 
и ситуацию с задержанными гражданами 
(американцами в РФ и россиянами в США), 
а не урегулирование конфликта вокруг Ук-
раины. Газета The New York Times добавила, 
что США уведомили Украину о готовящей-
ся встрече. А агентство Reuters процитиро-
вало неназванного представителя Совета 
национальной безопасности США, заявив-
шего, что Вашингтон «твердо придержи-
вается принципа: „Никаких переговоров 
об Украине без участия украинцев“». После 
этого Дмитрий Песков подтвердил агентст-
ву ТАСС, что в Анкаре действительно прош-
ли российско-американские переговоры. 
«Это (встреча.— „Ъ“) была инициатива аме-
риканской стороны»,— отметил он, не уточ-
нив, что обсуждалось на консультациях. 

В июле Сергей Нарышкин и Уильям Бернс 
с разницей в три дня посетили Армению. 
И некоторые наблюдатели сочли, что они 
могли там встретиться. Однако обе стороны 
отрицали это.

Ранее „Ъ“ писал о том, что с начала россий-
ской военной операции на Украине публич-
ные контакты между высокопоставленными 
представителями РФ и США фактически со-
шли на нет. Однако непублично стороны про-
должали коммуницировать. Так, замглавы 
МИД РФ Сергей Рябков ранее рассказал, что 
«телефонные контакты, обмены нотами, лич-
ные письма — все это сохраняется». При этом 
он добавил, что «работа стала другой»: стороны 
занимаются «в прямом смысле слова управле-
нием кризисом» (см. „Ъ“ от 27 сентября). 

Американские СМИ сообщили о двух та-
ких каналах связи: между советником пре-

зидента США по нацбезопасности Джейком 
Салливаном и его российскими коллега-
ми — секретарем Совбеза Николаем Патру-
шевым и помощником президента Юрием 
Ушаковым. Контакты между ними не афи-
шировались, но, по данным СМИ, в ходе них 
обсуждались прежде всего возросшие риски 
в ядерной сфере. 

Напомним, на протяжении нескольких 
месяцев РФ и США обвиняют друг друга в на-
гнетании риторики о ядерной войне. В сен-
тябре—октябре ситуация стала столь тре-
вожной, что президент США Джо Байден 
заявил о риске «ядерного Армагеддона». Пре-
зидент РФ Владимир Путин обвинил запад-
ные страны в «ядерном шантаже», предупре-
див, что «роза ветров может развернуться 
и в их сторону» (см. „Ъ“ от 8 октября). 

В последние недели же риторика сто-
рон стала более сдержанной. Американские 
официальные лица стали заверять, что не за-
интересованы в прямом столкновении с РФ 
и не видят с ее стороны приготовлений к на-
несению ядерного удара по Украине или 
иной стране. МИД РФ же опубликовал заяв-
ление о «недопустимости ядерной войны, 
в которой не может быть победителей и ко-
торая никогда не должна быть развязана». 

8 ноября „Ъ“ сообщил, что РФ и США гото-
вятся вскоре провести заседание двусторон-
ней консультативной комиссии по Договору 
о стратегических наступательных вооруже-

ниях. Оно впервые пройдет в Египте. Подоб-
ных встреч в очном формате не было уже 
год. И хоть речь идет об обсуждении нако-
пившихся претензий (в основном техниче-
ского и логистического характера) в рамках 
одного договора, эти планы демонстрируют, 
что стороны готовы обсуждать и, вероятно, 
решать разные вопросы.

Что же касается возможного обмена за-
ключенными, то представители администра-
ции США пытаются добиться освобождения 
баскетболистки Бриттни Грайнер (пригово-
ренной российскими властями к девяти го-
дам заключения за перевозку наркотиков) 
и экс-морпеха Пола Уилана (получившего 
в РФ 16 лет тюрьмы за шпионаж). Россия уже 
давно пытается вернуть домой бизнесме-
на Виктора Бута, отбывающего в американ-
ской тюрьме 25-летний срок за «незаконные 
сделки с оружием и поддержку террориз-
ма». По данным ряда СМИ, власти РФ также 
настаивают на включении в схему обмена 
россиянина Вадима Красикова, отбываю-
щего в Германии пожизненное заключение 
за убийство гражданина Грузии, этническо-
го чеченца Зелимхана Хангошвили.

Генсек ООН Антониу Гутерриш вчера по-
приветствовал встречу представителей РФ 
и США в Анкаре: «Я оцениваю очень пози-
тивно, что США и Россия проводят перего-
воры, потому что это чрезвычайно важное 
событие для будущего» (цитата по «Интер-

факсу»). Между тем непосредственно урегу-
лирование конфликта вокруг Украины РФ 
и США, судя по всему, действительно не об-
суждают. По крайней мере, об этом не со-
общалось (даже в форме утечек). При этом 
в начале ноября газета The Washington Post 
со ссылкой на источники написала, что США 
пытаются убедить Украину выразить готов-
ность к переговорам с Россией. Связано это 
с тем, что отказ президента Украины Влади-
мира Зеленского от диалога с Владимиром 
Путиным не вызывает понимания у части за-
падной общественности, опасающейся эска-
лации конфликта. Москва же, со своей сто-
роны, публично призывает к переговорам 
с Киевом. Однако власти Украины не готовы 
приступать к ним, пока Россия не выполнит 
ряд требований, включая вывод войск. 

На днях главы МИДов РФ и Украины Сер-
гей Лавров и Дмитрий Кулеба одновременно 
оказались в Пномпене — столице Камбоджи, 
где проходили мероприятия по линии АСЕАН 
и ВАС. Однако, по словам российского дипи-
сточника „Ъ“, возможность контактов между 
ними не рассматривалась. Собеседник, близ-
кий к помощнику президента РФ Владимиру 
Мединскому (весной вел переговоры с пред-
ставителями Киева), на вопрос о том, не наме-
чается ли возобновление переговорного про-
цесса, также ответил отрицательно.

Елена Черненко,  
Владимир Соловьев
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В санкционный список 
вкралась очипятка
США применили против российской 
микроэлектроники новую схему

США ужесточают санкции против рос-
сийских производителей и разработ-
чиков микроэлектроники. Вашингтон 
ввел блокирующие ограничения про-
тив ряда компаний, благодаря которым, 
как считают в США, российский разра-
ботчик чипов «Миландр» размещал зака-
зы за рубежом. Источники „Ъ“ называют 
новые санкции прецедентом, подчерки-
вая, что до сих пор попыток блокировать 
зарубежных партнеров российских раз-
работчиков микросхем не было. Это гро-
зит полной изоляцией РФ от зарубежных 
мощностей, в то время как отечествен-
ные фабрики способны покрыть только 
3% спроса на микросхемы.

США признали российскую ПКК «Миландр» 
нарушающей санкционный режим, говорит-
ся в сообщении Минфина страны от 14 ноября. 
В результате введены блокирующие санкции 
в отношении гендиректора ПКК «Миландр» 
Михаила Павлюка, связанной с «Миландром» 
компании «Милур» и юрлиц, которых в США 
называют ее иностранными структурами,— 
тайваньской Sharp Edge Engineering Inc., ар-
мянской Milur Electronics LLC и швейцарской 
Milur SA (по версии США, выступает головной 
структурой Milur Electronics).

Sharp Edge, по данным США, закупала 
микроэлектронику у компаний из Азии для 
«Миландра». Milur Electronics также, по вер-

сии Вашингтона, создавалась для размеще-
ния заказов на иностранных заводах, при-
чем сотрудники «Миландра» «пытались 
получить непосредственный доступ к ее де-
ловым связям». Минфин США ввел санкции 
и против двух граждан, которым приписы-
вается причастность к созданию Milur Elec-
tronics,— швейцарца Жака Паше и гражда-
нина Швейцарии и Эстонии Хольгера Лэна. 
В «Миландре» отказались от комментариев.

Сведений о текущих акционерах и финан-
совых показателях АО «ПКК Миландр» в до-
ступных базах раскрытия информации нет. 
По данным с официального сайта компании, 
«Миландр» разрабатывает интегральные ми-
кросхемы с техпроцессом до 28 нм, занима-
ется разработкой и производством электрон-
ных модулей, корпусов для интегральных 
микросхем и так далее. Также на сайте гово-
рится, что в течение последних десяти лет 
«Миландр» выполнил более 240 опытно-кон-
структорских работ, основные потребители 
которых — изготовители аппаратуры связи, 
радиотехнических систем, бортовых вычи-
слителей и др. Также компания занимается 
разработкой процессоров для умных счетчи-
ков учета электроэнергии, микроконтролле-
ров, платы оперативной памяти. Всего в год 
она выпускает около 550 тыс. микросхем.
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Газ карман не тянет
Германия национализирует  
активы «Газпрома»

Германия первой среди государств ЕС 
собирается национализировать свя-
занные с Россией активы. Речь идет 
о бывшем подразделении «Газпрома» 
Gazprom Germania, которое теперь пе-
реименовано в SEFE. Такие меры объяс-
няются стремлением избежать банкрот-
ства SEFE. Тем временем власти Польши 
намерены перевести под принудитель-
ное управление долю «Газпрома» в ком-
пании Europol gaz, владеющей польским 
участком газопровода Ямал—Европа. 
По мнению аналитиков, «Газпром» в от-
вет может попробовать арестовать акти-
вы немецких госкомпаний в России. 

Власти Германии заявили о намерении 
национализировать бывшее европейское 
подразделение «Газпрома» Securing Ener-
gy for Europe GmbH (SEFE), ранее известное 
как Gazprom Germania. Как заявило 14 но-
ября Минэкономики ФРГ, правительство 
хочет приобрести 100% акций SEFE, чтобы 
защитить ее от банкротства, и увеличить 
кредит компании в банке развития KfW 
с €11,8 млрд до €13,8 млрд. Большая часть 
этого кредита будет затем конвертирована 
в акционерный капитал компании. 

Бывшая Gazprom Germania GmbH и вхо-
дящие в нее активы имеют системное зна-
чение для немецкой энергосистемы. В нее 
входили зарегистрированный в Лондоне 
трейдер Gazprom Marketing & Trading Ltd, 
торговавший газом по всей Европе, опера-

тор ПХГ в Европе и Австрии Astora, а так-
же немецкие сбытовые компании WIEH 
и Wingas. После начала военных дейст-
вий РФ на Украине и на фоне снижения по-
ставок газа из России Минэкономики ФРГ 
поручило передать Gazprom Germania под 
управление Федерального сетевого агент-
ства. В мае РФ ввела ответные санкции, за-
претив любые сделки с компаниями груп-
пы Gazprom Germania. До сих пор правой 
статус собственников компании оставался 
неопределенным.

Немецкие власти объяснили национали-
зацию надвигающейся неплатежеспособно-
стью SEFE, которая поставит под угрозу без-
опасность поставок газа в Германию. «Чтобы 
предотвратить эту опасность и сохранить 
операционную деятельность SEFE, в насто-
ящее время происходит смена собственни-
ка и стабилизация компании»,— отмечается 
в заявлении регулятора. Убыток SEFE в этом 
году на конец октября составлял €2 млрд.

Схему национализации 12 ноября одо-
брила Еврокомиссия. Она заключается 
в том, что существующий уставный капи-
тал SEFE в размере €225,6 млн «будет обну-
лен, что фактически положит конец праву 
собственности нынешнего российского ак-
ционера». После этого SEFE GmbH выпустит 
новые обыкновенные акции с той же номи-
нальной стоимостью.
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миллиард рублей составило увеличение объема наличных денег на руках домохозяйств 
в сентябре. Это более чем вдвое меньше прироста наличных в феврале 2022 года. За сентябрь запасы 
наличных рублей у граждан выросли на 666 млрд руб. по сравнению с приростом на 87,4 млрд руб. в августе. 
Вложения в наличную валюту продолжили сокращаться — на 25 млрд руб. за сентябрь. Общий объем налич-
ных в сбережениях населения за сентябрь превысил 19 трлн руб. Существенный прирост средств граждан 
на переводных депозитах происходил при заметном сокращении вложений в срочные депозиты, а привле-
чение домохозяйствами кредитов в сентябре возросло почти в полтора раза в сравнении с августом.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Импорт демонстрирует 
склонность  
к восстановлению

В сентябре, согласно данным «зер-
кальной» внешнеторговой статисти-
ки стран — основных торговых пар-
тнеров РФ (45 государств, более 
80% внешней торговли до февраля 
2022 года), собранной аналитиками 
Telegram-канала «Твердые цифры», 
экспорт РФ вырос на 12% в годовом 
выражении после роста на 15% в ав-
густе, импорт снизился на 12% после 
сокращения на 9%. 

Среди лидеров ввоза из РФ 
в сентябре оставались Индия (рост 
в пять раз год к году) и Турция (в 2,5 
раза). Экспорт в Грецию и Венгрию 
вырос в три и два с половиной раза 
на поставках нефти. Общая доля 
Китая, Индии и Турции в сентябре 
в поставках из РФ выросла до 54% 
с 30% в январе. В структуре экспор-
та доля энергосырья в третьем квар-
тале превысила 60%, тогда как год 
назад составляла менее половины. 

Импорт в РФ быстрее всего 
в сентябре рос из Турции (его объ-
ем был в 2,3 раза больше, чем год 
назад), Казахстана (на 41% больше) 
и КНР (на 21%). Доля Китая в им-
порте РФ достигла 43% против 30% 
в начале года. Ввоз инвестиционных 
товаров при этом сократился на 24% 
против падения на 26% в августе. 

Аналитики отмечают, что исходя 
из оценки платежного баланса, опу-
бликованной ЦБ (см. „Ъ“ от 11 ноя-
бря), экспорт мог быть слабее, а вос-
становление импорта активнее, чем 
показывают «прокси-замеры»,— де-
тальная статистика доступна не по 
всем торговым партнерам. «Точность 
прокси снижается с переориентаци-
ей торговли на страны, статистику ко-
торых мы не видим (например, Иран 
и Саудовская Аравия): не хватает 
данных ФТС — даже без деталей»,— 
замечают они. По данным ФТС, 
за девять месяцев падение импорта 
в годовом выражении замедлилось 
до 15–16% против 30% на пике спада 
в апреле 2022 года. Причина восста-
новления — параллельный импорт. 
Замглавы ФТС Руслан Давыдов гово-
рил, что на конец октября такой ввоз 
составлял уже $12,6 млрд (1,6 млн 
тонн), а по итогам года может превы-
сить $15 млрд (2 млн тонн). 

Разворот динамики импор-
та в сентябре отмечали аналити-
ки Telegram-канала MMI. Бюджет-
ная статистика показывает, что вос-
становление импорта продолжилось: 
поступления от импорта в октябре 
снизились на 20,9% против 28,5% 
в годовом выражении в сентябре. 
«Восстановление импорта в большей 
части связано с поставками товаров 
народного потребления. Поставки же 
товаров инвестиционного назначе-
ния по-прежнему крайне затрудне-
ны»,— отмечают аналитики.

Артем Чугунов

ДИНАМИКА ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ РФ 
(%, ГОД К ГОДУ)
ИСТОЧНИК: TELEGRAM-КАНАЛ «ТВЕРДЫЕ ЦИФРЫ».
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август сентябрь

ВТО и ФАО ООН выпустили вчера совмест-
ное исследование ситуации на мировом 
рынке удобрений. С точки зрения экспер-
тов, ограничение торговли ими усугубля-
ет ситуацию на глобальном рынке продо-
вольствия, существенно снижая рост про-
дуктивности АПК, а реалистичные сцена-
рии развития событий не дают почвы для 
надежд на быстрый выход рынка из тупика. 
В итоге планы ООН по борьбе с голодом, ве-
роятнее всего, окажутся не выполненными. 
Для преодоления кризиса аналитики реко-
мендуют аграриям опираться на собствен-
ные силы в виде экономии удобрений, по-
исков инноваций и развития «устойчивого 
земледелия» — и, что выглядит менее реа-
листичным, усиление борьбы с протекцио-
низмом и барьерами в мировой торговле.

«До 2030 года — срока выполнения целей 
устойчивого развития ООН — остается во-
семь лет, но дефицит продовольствия или го-
лод к этому моменту в мире будет испытывать 
около 670 млн человек — 8% населения Зем-
ли, столько же, сколько и в 2015 году, когда 
эти цели ставились»,— констатируют анали-
тики ВТО и ФАО ООН, описывая обстоятель-
ства кризиса на рынке продовольствия и удо-
брений после 2020 года. Агрохимия — часто 
единственный способ наращивания произ-
водства продовольствия, что в свою очередь, 
увеличивает спрос и разгоняет цены на них 
и на еду; это, в свою очередь, вновь увеличи-
вает спрос и цены на удобрения. По данным 
«Продовольственного прогноза» ФАО от 11 
ноября, объем мировых расходов на импорт 
продовольствия вырастет в 2022 году до ре-
кордных $1,9 трлн — плюс 10% в сравнении 
с прежним рекордом 2021 года, и ситуация 
скорее всего ухудшится и в 2023-м, увеличи-

вая и расслоение: импорт бедных стран сни-
зится в 2022-м на те же 10% из-за роста цен.

 Взлет цен на минудобрения запустили «ко-
видные» ограничения международных поста-
вок в 2020–2021 годах, и процесс не останав-
ливается: так, цены на карбамид (одно из базо-
вых азотных удобрений) в черноморских пор-
тах выросли более чем втрое, с $215 за тонну 
в январе 2020 года до $678 за тонну в сентябре 
2022 года; ту же динамику демонстрировали 

фосфорные, калийные и комбинированные, 
при этом в 2022 году ее диктовала уже геопо-
литика — в том числе кратковременное вве-
дение санкций США на поставки из РФ (бы-
стро отмененных), логистические ограниче-
ния в связи с военной операцией РФ на Укра-
ине и торговые барьеры, которые начали вво-
дить страны для защиты внутренних рынков. 
В ФАО и ВТО отмечают, что не ждут позитива 
и в первой половине 2023 года «в силу низких 
запасов и большей вероятности введения но-
вых ограничений на поставки».

Примером могут служить российские по-
ставки удобрений на мировой рынок: анали-

тики ВТО и ФАО предполагают, что они про-
должат сокращаться, в том числе из-за планов 
властей по введению экспортных пошлин на 
удобрения, которые обойдутся производи-
телям в 105 млрд руб. в 2023 году (см. „Ъ“ от 
14 сентября). Экспортные доходы (из-за ро-
ста мировых цен) пока обеспечивают секто-
ру высокую прибыль (ВТО оценивает месяч-
ные продажи сектора в $1,6 млрд в 2022 году 
против $700 млн в 2021-м), но производство 
и экспорт минудобрений в России продолжа-
ют падать, и альтернативные рынки и рост 
внутреннего потребления этого падения не 
компенсируют — по оценкам экспертов, оно 
может составить от 5% до 15% по разным ви-
дам удобрений. При этом АПК РФ, у которого 
те же проблемы при экспорте, требует сниже-
ния внутренних цен на агрохимию (см. „Ъ“ от 
19 октября).

По данным ВТО, если РФ снизила экспорт-
ные отгрузки в 2022 году лишь на 5–10%, то Бе-
лоруссия (также крупный поставщик калий-
ных удобрений на мировой рынок) — уже бо-
лее чем вдвое, до 1,95 млн тонн за первое полу-
годие с 3,62 млн тонн годом ранее.

В итоге выхода из тупика эксперты ждут 
не ранее, чем через несколько сельхозсезо-
нов, и фактически признают, что реалистич-
ных рекомендаций по ускорению разреше-
ния кризиса у них нет: идеи отказаться от суб-
сидирования закупок удобрений внутренни-
ми производителями (оно снижает конкурент-
ные преимущества высокопроизводительных 
аграриев) и не возводить новые барьеры (по-
шлины) новостью не являются, но вряд ли бу-
дут реализованы, а идеи «экономии» удобре-
ний, перехода на органику и поиск агроинно-
ваций вряд ли могут дать быстрый успех.

Олег Сапожков

В атмосфере всеобщего неудобрения
ООН и ВТО не ждут быстрого выхода из кризиса с продовольствием и агрохимией

Свободу мировой торговли удобре-
ниями в нынешней геополитической 
ситуации ограничивает практически 
все  ФОТО ИЛЬИ ГАЛАХОВА

Хотя в РФ выпускается критичная номен-
клатура микрочипов, текущих производ-
ственных мощностей для покрытия спроса 
даже в базовом уровне уже не хватает, сле-
дует из отчета компании стратегического 
консалтинга «Яков и партнеры». Для дости-
жения суверенитета в области микроэлек-
троники РФ необходимы инвестиции в раз-
мере 400–500 млрд руб. до 2030 года, это 
позволит развернуть производство микро-
чипов в стране в объеме, компенсирующем 
их дефицит в промышленности. Пока про-
мышленный спрос, по этим оценкам, более 
чем в три раза превышает фактический 
объем производства.

Эксперты «Яков и партнеры» (создана в том 
числе экс-партнерами Mckinsey в РФ) подгото-
вили отчет «Микроэлектроника России: от дефи-
цита к технологической независимости» („Ъ“ оз-
накомился с документом), в котором представи-
ли оценку перезагрузки этой отрасли, необхо-
димой для обеспечения промышленного суве-
ренитета. В настоящее время доля РФ в мировом 

объеме производства составляет менее 1%, одна-
ко инвестиции в размере 400–500 млрд руб. мо-
гут позволить развернуть производство в доста-
точном объеме и компенсировать острый дефи-
цит в промышленности, полагают эксперты: это 
первая негосударственная оценка такого рода, 
она значимо ниже предшествовавших госоце-
нок в 1–2 трлн руб. за несколько лет.

Сейчас в РФ не хватает производственных 
мощностей для покрытия потребностей в ми-
крочипах даже базового уровня (по техпроцессу 
90 нм и более) — текущий спрос на них экспер-
ты оценивают в 30 тыс. пластин в месяц. «В на-
стоящее время в России выпускается критичная 
номенклатура микрочипов, однако текущих 
производственных мощностей для покрытия 
спроса даже в базовом уровне >90 нм не хвата-
ет, и существует более чем трехкратный разрыв 
между спросом со стороны промышленности 
и фактическим объемом производства»,— гово-
рится в отчете. Более 70% существующих мощ-
ностей по производству микрочипов в стране 
не запущено в эксплуатацию — данный шаг мог 

бы помочь почти полностью покрыть дефицит. 
Потенциальная производственная мощность 
оборудования для производства чипов на базо-
вом уровне (более 90 нм) в РФ составляет 26 тыс. 
пластин в месяц, фактически используемые 
мощности позволяют производить всего 8 тыс. 
По оценкам «Яков и партнеры», в ближайшие 
пять лет совокупный спрос на чипы в РФ может 
вырасти в два раза и достигнуть 60 тыс. пластин 
в месяц, в 2030–2035 годы — более 100–150 тыс. 
пластин. Предыдущие попытки решения про-
блем через стимулирование госзакупок были 
в основном неудачными (см. «Ъ-Онлайн»).

Одним из вызовов является отсутствие 
в стране собственного фотолитографическо-
го оборудования и производства кремниевых 
пластин. «Для покрытия столь острого дефици-
та необходимо срочно запустить простаиваю-
щие станки по базовому техпроцессу, а также 
дополнительно обеспечить импорт оборудова-
ния из дружественных стран, в том числе рас-
смотреть закупку бывшего в употреблении обо-
рудования у производителей из стран Юго-Вос-

точной Азии»,— отмечает партнер «Яков и пар-
тнеры» и один из соавторов отчета Тигран Са-
акян. Кооперация со странами ЮВА позволит 
России наладить выпуск микросхем в базовом 
сегменте на рубеже 2027–2028 годов, а к 2030 
году полностью обеспечить спрос по критич-
ной номенклатуре.

Общие инвестиции для расширения ло-
кального производства и субсидирования на-
учно-исследовательских работ могут составить 
порядка 400–500 млрд руб., половина из кото-
рых — бюджетные средства, больше половины 
инвестиций должно приходиться на капзатра-
ты, модернизацию производственных площа-
док, а также на создание новых линий по произ-
водству чипов и кремниевых пластин в 200 мм. 
Развить собственные компетенции в разработ-
ке и изготовлении не только базовых, но и со-
временных чипов необходимо в долгосрочной 
перспективе, до 2040 года — достижение этой 
цели и дальнейшее развитие отрасли потребу-
ют допинвестиций в объеме до 300 млрд руб.

Венера Петрова, Диана Галиева

Чипонезависимость со скидкой
Эксперты оценили микроэлектронный суверенитет РФ в полтриллиона рублей

Белый дом обновил правила льготного 
кредитования крупных проектов — «фа-
брики проектного финансирования»,— 
расширив для инвесторов возможно-
сти участия в этой программе. Времен-
но снижены требования к минималь-
ной доле собственных средств в проек-
те — с 20% до 15%, к финансированию 
допущены проекты действующих компа-
ний, а не только специально созданных, 
как сейчас. Одновременно увеличен ли-
мит по сумме траншей, предоставляемых 
ВЭБ.РФ,— с 294 млрд руб. до 500 млрд 
руб. Представители бизнеса приветству-
ют повышение доступности механизмов 
«фабрики», особенно для тех, кто в усло-
виях санкций не обладает достаточной 
свободной ликвидностью.

Правительство утвердило постановление, 
расширяющее применение «фабрики про-
ектного финансирования». Как пояснил вче-
ра премьер-министр Михаил Мишустин на 
совещании со своими заместителями, изме-
нения направлены на снижение нагрузки на 
инвесторов при реализации крупных инвест-

проектов и на смягчение последствий санк-
ций. Напомним, «фабрика» предполагает при-
влечение ВЭБ.РФ синдицированных кредитов 
под крупные проекты от 3 млрд руб.— на за-
емные средства приходится до 80% стоимости 
проекта, остальное должен вложить инвестор 
из собственных средств. Заемщикам гаранти-
руется неизменность льготных ставок (зави-
сят от ключевой ставки ЦБ) в долгосрочной 
перспективе. Уже профинансированы проек-
ты на 750 млрд руб., на рассмотрении планы 
еще на 4 трлн руб. Перенастройка «фабрики» 
анонсировалась Минэкономики в начале но-
ября в составе пакета мер поддержки по сти-
мулированию инвестиционной активности 
(см. „Ъ“ от 7 ноября).

Обновленные правила предполагают смяг-
чение требований к инвесторам: участвовать 
в программе смогут не только проекты с нуля, 
но и те, что реализуются уже действующими 
юрлицами без образования новой компании. 
Речь идет, например, о строительстве вторых 
очередей проектов, о расширении и модер-
низации производств. Кроме того, минималь-
ная доля софинансирования проектов за счет 

собственных средств инвесторов снижена на 
2022–2023 годы с 20% до 15%. При этом, если 
в проекте доля инвестора будет пониженной, 
доля участия ВЭБ.РФ сократится с 40% до 25% от 
стоимости проекта (без учета процентов по кре-
дитам). Таким образом, увеличится доля бан-
ковского финансирования в рамках синдиката.

Одновременно увеличивается и размер фи-
нансовой поддержки со стороны ВЭБ.РФ в рам-
ках «транша А». Поясним: синдицированные 
кредиты «фабрики» разбиваются на несколь-
ко частей (транш «А» выдается ВЭБ.РФ, транш 
«Б» — банками и ВЭБом). Ранее лимит ВЭБ.РФ 
в рамках траншей «А» составлял 294 млрд руб., 
теперь он повышается до 500 млрд руб. Как по-
ясняет зампред ВЭБ.РФ Юрий Корсун, «преж-
ний лимит был обусловлен размером госга-
рантий, которые обеспечивали привлечение 
специализированным обществом проектно-
го финансирования (СОПФ) ликвидности на 
рынке облигаций; требование об обязатель-
ной передаче траншей „А“ на баланс СОПФ те-
перь исключается». Такой подход позволит об-
служивать больше проектов и более крупные 
инициативы — в развитие решения о выделе-

нии на «фабрику» 120 млрд руб. из Фонда на-
ционального благосостояния для увеличения 
объема кредитования проектов не менее чем 
на 500 млрд руб.

Как отмечает руководитель направления 
«Макроэкономический анализ и финансовые 
рынки» ЦСР Наталья Сафина, уменьшение по-
рога доли собственных средств инвестора сни-
зит первоначальную нагрузку на него на 25%. 
«В условиях повышенной неопределенности 
это может сыграть существенную роль в поль-
зу решения запустить перспективный про-
ект»,— говорит эксперт. Соглашаются с этим 
и в бизнес-сообществе. Как пояснили „Ъ“ 
в РСПП, послабление может сделать «фабри-
ку» более доступной для компаний, которые 
в наибольшей степени пострадали от санк-
ций и не располагают сейчас достаточным за-
пасом свободной ликвидности. Возможность 
допуска к механизму действующих компаний 
в объединении называют «важной и своевре-
менной правкой», поскольку требование о соз-
дании отдельного юрлица под проект снижало 
интерес бизнеса к этому инструменту.

Евгения Крючкова

Кредитную «фабрику» перестроят
Правительство расширяет программу проектного финансирования
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Группа сенаторов внесла в Госдуму 
поправки о прекращении приобретен-
ного гражданства РФ за преступления 
против военной службы, совершен-
ные в период мобилизации или воен-
ного положения. Они расширяют пе-
речень оснований для аналогичных 
санкций, содержащийся в президент-
ском законопроекте о гражданстве, 
который был принят в первом чтении 
в апреле. В то же время поправок о ли-
шении гражданства за дискредита-
цию армии и ряд других «новых» пре-
ступлений, о внесении которых нака-
нуне сообщили государственные 
СМИ, в профильном комитете пока 
нет, сообщили „Ъ“ в Думе. Принять 
новый закон о гражданстве депутаты 
рассчитывают до конца года.

Поправки к законопроекту «О гра-
жданстве», разработанные сенаторами 
Андреем Яцкиным, Григорием Караси-
ным, Виктором Бондаревым и Андреем 
Клишасом, разместил 14 ноября в своем 
Telegram-канале господин Клишас, воз-
главляющий в Совете федерации комитет 
по конституционному законодательству. 
Авторы предлагают расширить содержа-
щийся в проекте перечень преступлений, 
совершение которых влечет прекраще-
ние приобретенного гражданства России, 
добавив в него 14 статей из главы 33 УК 
РФ «Преступления против военной служ-
бы». Это, в частности, добровольная сдача 
в плен, неисполнение приказа, дезертир-
ство, самовольное оставление военной 
части или места службы, уклонение от ис-
полнения обязанностей военной службы 
путем симуляции болезни, нарушение 
правил несения боевого дежурства, по-
граничной и караульной службы, умыш-
ленное или по неосторожности уничто-
жение либо повреждение военного иму-

щества, а также его утрата. Речь идет о со-
вершении этих преступлений в период 
мобилизации, военного положения, в во-
енное время либо в условиях ведения бо-
евых действий. «Это вполне оправданно, 
так как совершение таких деяний в ука-
занные периоды создает серьезную угро-
зу для безопасности страны»,— пояснил 
Андрей Клишас.

Поправки предложены ко второму чте-
нию новой редакции закона «О граждан-
стве», который должен заменить действу-
ющий закон. Проект был внесен прези-
дентом в конце 2021 года и принят в пер-
вом чтении 5 апреля 2022 года. Он предус-
матривает сокращение требований более 
чем к 20 категориям претендентов на при-
обретение российского гражданства. Од-
новременно вводится институт прекра-
щения гражданства для получивших его 
иностранцев за сообщение ложных сведе-
ний или совершение ряда преступлений 
(наряду с терроризмом это тяжкие пре-
ступления против государства или свя-
занные с оборотом наркотиков).

Ранее, утром 13 ноября, «РИА Ново-
сти» сообщило, что Владимир Путин яко-
бы внес в Думу поправки к своему про-
екту, предлагающие лишать приобре-
тенного гражданства за фейки об армии 
и ее дискредитацию, участие в нежела-
тельных организациях, а также призывы 
к нарушению территориальной целостно-
сти РФ. Инициативу даже успели проком-
ментировать статусные единороссы: гла-
ва комитета по безопасности Василий Пи-
скарев заявил, что поправки «абсолютно 
справедливы», первый заместитель гла-
вы фракции «Единой России» (ЕР) Дмит-
рий Вяткин пообещал, что депутаты опе-
ративно их рассмотрят, а глава комите-
та по контролю Олег Морозов — что они 
«правомерны по смыслу».

Между тем глава комитета по делам 
СНГ Леонид Калашников (КПРФ) в поне-
дельник заверил „Ъ“, что таких поправок 
в его комитет не поступало. Всего к зако-
нопроекту, по его словам, предложено 
свыше 60 поправок, в том числе от сена-
торов. Спешки с рассмотрением прези-
дентского проекта во втором чтении нет, 
но до конца года его надо принять, отме-
тил депутат. Комментируя предложения 
о расширении перечня оснований для 
прекращения гражданства, он сказал, 
что выступает против того, чтобы мас-
сово перетаскивать статьи УК РФ в закон 
«О гражданстве».

Семнадцать из внесенных в комитет 
поправок предложил первый замести-
тель главы комитета Константин Зату-
лин (ЕР), но, по его словам, государствен-
но-правовое управление президента их 
не одобрило. Идею с прекращением граж-
данства за дискредитацию армии едино-
росс не одобрил: по его словам, она «двус-
мысленная», так как критика может быть 
«добросовестной».

Источник „Ъ“ во фракции ЕР подтвер-
дил, что на данный момент таких попра-
вок нет, «тем более от президента», а ком-
ментировавшие их единороссы просто 
«доверились агентству».

Напомним, что 20 сентября, за день 
до объявления частичной мобилиза-
ции, Госдума приняла поправки к дей-
ствующему закону «О гражданстве», со-
гласно которым иностранцы, заключив-
шие как минимум годичный контракт 
о прохождении службы в российской 
армии, могут получить гражданство РФ 
в облегченном порядке и без предостав-
ления вида на жительство. О числе лиц, 
воспользовавшихся данной льготой, не 
сообщалось.

Мария Макутина

Специальная гражданская операция
Бывших иностранцев предложено лишать  
российского паспорта за воинские преступления

Конституционный суд (КС) отменил бес-
срочный запрет на представительство 
в суде для адвокатов, лишенных статуса, 
но разрешил налагать подобные ограниче-
ния задним числом. Появление такого за-
прета стало одной из наиболее обсуждае-
мых новаций в профессиональном сообще-
стве, однако КС признал, что она не проти-
воречит Конституции. Несмотря на двойст-
венность этого решения суда, оно наносит 
ощутимый удар по планам введения «адво-
катской монополии», считает эксперт.

КС признал противоречащей Конституции 
РФ норму закона «Об адвокатуре», которая вво-
дит бессрочный запрет на представительство 
в суде для бывших адвокатов, чей статус был пре-
кращен в связи с приговором суда или за дисци-
плинарные нарушения. Такой запрет вступил 
в силу в марте прошлого года: соответствующая 
поправка была принята с подачи председателя 
комитета Госдумы по законодательству Павла 
Крашенинникова и сразу вызвала резкую кри-
тику со стороны адвокатского сообщества, кото-
рое расценило эту новацию как фактический за-
прет на профессию для проштрафившихся за-
щитников.

Проверку спорной нормы КС начал по жало-
бе юриста Сергея Шалавина, который лишился 
статуса адвоката в 2005 году после приговора по 
уголовному делу: его признали виновным в вы-
могательстве пакета акций крупного предприя-
тия. Позднее господин Шалавин занялся юриди-
ческой деятельностью уже как индивидуальный 
предприниматель. В 2021 году Раздольненский 
суд Крыма отказался принять поданный им в ин-
тересах клиента иск со ссылкой на новую нор-
му — как от лица, не имеющего права на пода-
чу частной жалобы. Бывший адвокат с таким ре-
шением не согласился и в итоге дошел до КС. По 
его мнению, на практике спорная норма приво-
дит к запрету на профессию, а ее действие к тому 
же распространяется и на лиц, которые лиши-
лись статуса адвоката еще до вступления поправ-
ки в силу. То есть правоприменитель пытается 
придать закону обратную силу, а это нарушает 
общие принципы правового регулирования, на-
стаивал заявитель.

Рассмотрев жалобу, КС отметил, что не под-
вергает сомнению сам запрет на представитель-
ство в суде для бывших адвокатов, который за-
щищает как их потенциальных клиентов, так 
и нормы правопорядка в целом. «Очевидно, что 
с правовым порядком в правовом государстве не 
в полной мере совместима ситуация, когда лицо, 
чей статус адвоката прекращен по дискредити-
рующим основаниям, фактически сохраняет 
возможность вести ту же профессиональную де-
ятельность в том же объеме»,— отмечается в ре-
шении суда. Но такой запрет не может быть бес-
срочным, подчеркнул КС. Он напомнил, что ра-

нее уже вводил временные рамки для подобных 
ограничений — например, на занятие педагоги-
ческой и иной профессиональной деятельнос-
тью для осужденных по некоторым уголовным 
статьям.

В связи с этим законодатель должен устано-
вить дифференцированные (в зависимости от 
тяжести нарушения) сроки запрета для быв-
ших адвокатов, в течение которых они не мо-
гут представлять интересы граждан в суде, го-
ворится в решении КС. Причем не только для 
судимых, как в случае заявителя, но и в отно-
шении лишенных статуса за различные дисци-
плинарные проступки. До тех пор, пока это не 
будет сделано, срок запрета следует приравни-
вать к сроку судимости — если речь идет о при-
говоре (но не менее пяти лет) — либо к сроку 
ограничения на допуск к квалификационному 
экзамену.

КС вынес очень важное для всего института 
адвокатуры решение, говорит бывший испол-
нительный вице-президент Федеральной пала-
ты адвокатов (ФПА) Андрей Сучков. По его сло-
вам, так называемая поправка Крашениннико-
ва — хотя такое нововведение лоббировала пре-
жде всего ФПА — была еще одним шагом в сторо-
ну «адвокатской монополии» (исключительное 
право адвокатов на представительство в суде). Не 
случайно, напоминает эксперт, спорные поправ-
ки называли «запретом на профессию» для лиц, 
лишившихся адвокатского статуса.

Постановление КС пошатнуло такой запрет 
и это явно не в пользу «адвокатской монопо-
лии», продолжает господин Сучков. И хотя зая-
витель делал акцент прежде всего на примене-
нии к нему обратной силы закона, КС дал ответ 
и на многие другие, пусть и не поставленные 
прямо вопросы. В частности, суд признал, что 
введение самого «запрета на профессию» не про-
тиворечит Конституции, и отметил, что такой 
запрет — не санкция, а мера для обеспечения 
определенного правового порядка. Следова-
тельно, в данном случае не работает правило «за-
кон, устанавливающий ответственность, обрат-
ной силы не имеет», подчеркивает эксперт. То 
есть под запрет подпадают и лица, чей адвокат-
ский статус прекращен до введения оспорен-
ной нормы. Но одновременно КС ограничил 
срок действия такого запрета, и теперь лишен-
ный статуса адвокат после погашения или сня-
тия судимости или по истечении срока ограни-
чения на допуск к квалификационному экзаме-
ну может возобновить свою юридическую пра-
ктику почти в том же объеме, что и во время ад-
вокатской деятельности, при этом не приобре-
тая повторно статус адвоката, разъясняет Анд-
рей Сучков. И это, по его мнению, весьма чувст-
вительный удар по попыткам постепенного вве-
дения «адвокатской монополии».

Анастасия Корня

Адвокатская антимонополия
Запрет на работу для лишенных статуса защитников 
не может быть бессрочным, решил КС

На правах рекламы

Президенту Российской Федерации В. В. Путину
от автора проекта «20 идей по развитию России» 

Д. В. Давыдова

Я родился и вырос в Казахстане. Россия является моей исторической родиной, там 
мои корни. С Россией меня связывает не только история моих предков, но и общие куль-
турные ценности. Мой прадед и другие родственники погибли на поле битвы в Великой 
Отечественной войне, сражаясь против фашизма. Вот почему мне хочется видеть Россию 
в числе самых процветающих стран мира. Для этого я вкладываю усилия, чтобы сделать 
все зависящее от меня.

Уверен, что Россия с ее колоссальными ресурсами и огромным интеллектуальным потен-
циалом за короткий период времени может войти в двадцатку мировых лидеров по таким 
показателям как индекс человеческого развития и ВВП на душу населения. На пути к этой 
цели будет полезен пример стран, которые уже продемонстрировали значительные успехи 
в той или иной сфере экономики и общественной жизни. Адаптация эффективного дока-
занного зарубежного опыта к российским реалиям ускорит прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, еще в 2015 году я впервые начал формировать идеи 
и предложения, направленные на повышение уровня жизни россиян. Так в 2016 году заро-
дился проект «20 идей по развитию России», который и по сей день продолжает пополняться 
новыми предложениями.

Миссия проекта заключается в изучении успешного мирового опыта в различных обла-
стях социально-экономической деятельности и внедрение его в контексте России с целью 
кратного повышения качества жизни ее граждан. Проект не преследует никаких поли-
тических целей, и я, как его единственный автор, не связан с политиками из России или 
других стран.

Со своей стороны я прилагаю максимум усилий, чтобы успешные реформы, тщательно 
выверенные и составленные с учетом специфики России, были поддержаны общественно-
стью и стали реальностью. Все мои предложения публикуются на сайте 20idei.ru, а также 
широко освещаются в средствах массовой информации и социальных сетях. Таким обра-
зом, я стремлюсь не только привлечь внимание к проекту, но и вызвать интерес среди всех, 
кому небезразлично будущее страны.

Безусловно, государство, в первую очередь по Вашей инициативе, принимает решитель-
ные действия в плане разработки и реализации стратегии по развитию страны и повыше-
нию уровня жизни общества. Изданный Вами в 2020 году указ «О национальных целях 
развития Российской Федерации на период до 2030 года» четко определяет приоритетные 
для нации цели:

• Сохранение населения, здоровье и благополучие людей;
• Возможности для самореализации и развития талантов;
• Комфортная и безопасная среда для жизни;
•  Достойный, эффективный труд и успешное предпринимательство;
• Цифровая трансформация.

Идеи, разработанные мной и представленные вниманию общественности и государства 
в 2021–2022 годах, как раз были составлены с тем расчетом, чтобы способствовать до-
стижению поставленных национальных целей. Каждая из более пятидесяти тем содержит 
в себе конкретные шаги, воплотив которые можно приблизиться к достижению целевых 
показателей в рамках государственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, которые проект «20 идей по развитию России» 
может дать государству:

•  Большинство предлагаемых мной решений не требуют финансирования из государ-
ственного бюджета. Остальные либо содержат предложения об источниках финан-
сирования и пополнения госбюджета, либо демонстрируют быструю окупаемость 
с получением дальнейшей выгоды для него.

•  Уверенность в успешности предлагаемых мер основана на скрупулезном изучении 
экономического и социального эффекта, который проявился в странах, где они 
были применены. (Стоит отметить, что некоторые мои предложения основаны на 
собственных рассуждениях и не имеют практического внедрения в мире, но тако-
вые являются редким исключением.)

•  Предлагаемые меры помогут органам государственной власти в решении сложных 
социально-экономических проблем, убрав часть бремени по разработке концеп-
ции и обоснованию внедряемых мер с плеч госслужащих.

•  Со своей стороны с целью реализовать предлагаемые мной идеи я готов выпол-
нить посильные задачи, поступающие от органов государственной власти.

Очевидно, что без поддержки государства такой проект не достигнет своей цели. Поэто-
му я неоднократно обращался к органам государственной власти с просьбой инициировать 
то или иное изменение, направленное на благо общества, в первую очередь на законодатель-
ном уровне. В ответах, полученных от Совета федерации, Государственной думы, админи-
страции президента и профильных министерств, содержалась различного рода реакция: от 
категорического несогласия до положительной оценки с готовностью госоргана учесть мои 
предложения в его дальнейшей деятельности. Но, тем не менее, ни одно из множества пред-
ложенных мною инициатив в различных сферах до сих пор не получило ожидаемого развития 
со стороны государства в виде положительных решений или поставленных задач.

Прошу Вас как президента Российской Федерации оказать поддержку проекту «20 идей 
по развитию России», рассмотрев содержащиеся в нем предложения и обратив внимание 
органов государственной власти на необходимость внедрения наиболее актуальных для 
страны, на Ваш взгляд, мер.

Движимый бескорыстным желанием сделать жизнь россиян лучше, я уверен, что при 
должном внимании со стороны государства мои предложения способны привести Россию 
к еще большему процветанию.

Благодарю за внимание и надеюсь на Ваш положительный ответ.
С уважением, Дмитрий Викторович Давыдов

Уважаемый Владимир Владимирович!
Прошу Вас рассмотреть мое публичное обращение.

Его поздравляет специальный представитель президента РФ 
по вопросам природоохранной деятельности, экологии 
и транспорта, постоянный член Совета безопасности РФ 
Сергей Иванов:
— Уважаемый Александр Васильевич! От всей души поздравляю 
Вас с днем рождения! Семьдесят первую годовщину своей жиз-
ни Вы встречаете на высоком и ответственном посту, на кото-
ром в полной мере и с пользой для Отечества реализуются Ваши 
исключительные человеческие качества, глубокие всесторон-

ние знания, богатейший служебный и управленческий опыт. 
Ответственно и плодотворно участвуя в решении разноплано-
вых задач особой государственной важности, Вы вносите весо-
мый личный вклад в защиту конституционного строя, сувере-
нитета и независимости нашей страны, обеспечение ее терри-
ториальной целостности, борьбу с терроризмом, экстремизмом 
и шпионажем. В этот знаменательный день желаю Вам крепкого 
здоровья, неиссякаемого оптимизма, успехов во всех делах и на-
чинаниях! Крепко жму руку!

Сегодня исполняется 71 год  
директору ФСБ РФ  
Александру Бортникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, из-под стра-
жи освобожден бывший заместитель 
руководителя департамента рас-
квартирования Минобороны Сергей 
Бородин. Полковник является фигу-
рантом скандального расследования 
о хищении десятков гектаров земли, 
в том числе на Алабинском полиго-
не, который используется сейчас для 
подготовки участников специальной 
военной операции (СВО) на Украине. 
Полковник Бородин полностью при-
знал свою вину и заключил сделку со 
следствием, что позволило ему вер-
нуться к бывшей жене с запретом на 
использование любых средств свя-
зи, включая даже пейджер.

По данным „Ъ“, 235-й гарнизон-
ный военный суд Москвы удовлетво-
рил ходатайство старшего следовате-
ля по особо важным делам главного 
военного следственного управления 
(ГВСУ) СКР. Обращаясь в суд, тот ука-
зал, что бывший заместитель руко-
водителя департамента расквартиро-
вания Минобороны Сергей Бородин 
обвиняется в мошенничестве в особо 
крупном размере, совершенном груп-
пой лиц по предварительному сгово-
ру (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Данная группа, 
в которую входили военные и граждан-
ские лица, в период с 2008 по 2019 год 
«путем обмана и злоупотребления дове-
рием должностных лиц» Минобороны, 
администраций муниципальных обра-
зований Москвы и Московской обла-
сти, территориальных подразделений 
Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии, 
а также судей похитила земли обороны 
и безопасности общей площадью более 
45 га. Активы кадастровой стоимостью 
900 млн руб. были похищены в Новой 
Москве, а также Одинцовском и На-
ро-Фоминском городских округах Под-
московья. В частности, в криминаль-
ном обороте оказались участки, прежде 
относившиеся к полигону «Алабино». 
Он используется для подготовки пара-
дов на Красной площади, а сейчас еще 

и для тренировок и слаживания участ-
ников СВО на Украине.

Полковника Бородина вместе с други-
ми фигурантами следователи ГВСУ СКР 
задержали в конце июня этого года, об-
винив их в особо крупном мошенниче-
стве. Однако в ходе расследования Сер-
гей Бородин полностью признал свою 
вину в совершении преступления, за-
ключив досудебное соглашение о со-
трудничестве с Главной военной проку-
ратурой. В рамках сделки он указал на 
соучастников совершенного преступле-
ния, дал показания о механизме хище-
ния земель обороны, об обстоятельствах 
сговора соучастников аферы, их ролях, 
размере похищенного имущества, а так-
же сообщил об иных преступлениях, не 
связанных с расследуемым уголовным 
делом, изобличив этих лиц. Данные об-
стоятельства позволили ГВСУ СКР изме-
нить ему меру пресечения на более мяг-
кую — домашний арест.

Местом последнего была определена 
квартира бывшей жены военного, кото-
рая против нахождения в ней арестан-
та возражать не стала. Сергею Бородину, 
освобождая его из-под стражи, суд запре-
тил покидать жилье, общаться с други-
ми фигурантами расследования, а также 
использовать (за исключением чрезвы-
чайных ситуаций) любые средства свя-
зи, подробно перечислив их. В резуль-
тате в черный список попали не только 
сотовые телефоны и радиостанции, но 
даже пейджеры, о существовании кото-
рых многие даже не знают.

Под домашним арестом Сергей Боро-
дин будет находиться еще долго. Во вся-
ком случае, председатель СКР Александр 
Бастрыкин, лично курирующий рассле-
дование этого дела, продлил по нему 
срок следствия до 18 февраля 2023 года.

При этом следует отметить, что го-
товность сотрудничать со следствием 
уже высказали и ряд других участни-
ков аферы, которым в ближайшее вре-
мя также изменят меры пресечения на 
более легкие.

Николай Сергеев

Полковнику запретили 
даже пейджер
Освобожден участник хищения 
оборонных земель в столичном регионе

Как стало известно „Ъ“, СКР за-
вершил расследование гром-
кого уголовного дела в отно-
шении бывшего замдиректора 
аффилированного с Миноборо-
ны ФГУП ГВСУ №4 Ларисы Леон-
тьевой, обвиняемой в хищении 
почти 400 млн руб. По версии 
следствия, афера была совер-
шена весной 2020 года, в самый 
пик пандемии коронавируса, 
она продала военному ведом-
ству 350 китайских портатив-
ных дыхательных машин для 
госпиталей Yuwell YH-730, завы-
сив цену каждого из аппаратов 
по меньшей мере в десять раз. 
Защита утверждает, что все 
сделки совершались в рамках 
«рыночных отношений между 
хозяйствующими субъектами».

Из материалов уголовного дела, 
с которыми начали знакомить-
ся обвиняемая Лариса Леонтьева 
и три ее адвоката, следует, что «ко-
ронавирусная» поставка Мино-
бороны партии так называемых 
неинвазивных портативных ды-
хательных машин искусственной 
вентиляции легких проходила по 
довольно сложной и запутанной 
схеме. Собственно, покупкой ап-
паратов за границей занимались 
три российских ООО соответству-
ющего профиля — «Объединенная 
экспертная компания „Ампаро“», 
«Салюс» и «Центр поддержки биз-
неса». Следующими звеньями в це-
почке были уже аффилированные 
с Минобороны ФГУП «Главное воен-
ное строительное управление №4» 
(ГВСУ), в котором заместитель ди-
ректора Лариса Леонтьева отвеча-
ла за закупки, и ФГАУ «Управление 
имуществом специальных про-
ектов» (УИСП). Последний из по-
средников передавал купленное 
оборудование главному военно-ме-
дицинскому управлению Минобо-
роны, и только оттуда оно распре-
делялось уже по назначению.

К маю 2020 года, после завер-
шения цикла поставок и перепро-
даж, 350 китайских аппаратов Yu-
well YH-730 поступили наконец 
в военные госпитали, а еще пол-
года спустя деталями контракта 
заинтересовались оперативники 
УФСБ РФ по спецобъектам феде-
ральных органов госвласти. Сто-
имость аппаратов сочли завы-
шенной сначала проверившие их 
чекисты, а вслед за ними — и со-
трудники 1-го отдела главного во-
енного следственного управления 

СКР, возбудившие уголовное дело 
по факту особо крупного мошен-
ничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По вер-
сии следствия, Минобороны при-
шлось переплатить за партию из 
350 дыхательных машин в общей 
сложности 393,261 млн руб. Учи-
тывая, что рыночная стоимость од-
ного аппарата Yuwell YH-730 сегод-
ня составляет около 115 тыс. руб., 
каждый аппарат обошелся заказ-
чику на 1 млн руб. дороже, а общая 
цена «коронавирусной» поставки 
оказалась завышена по меньшей 
мере десятикратно.

Первыми подозреваемыми 
в возбужденном уголовном деле 
стали коммерсанты-покупатели из 
числа руководителей ООО, однако 
те пояснили, что все контракты за-
ключались ими от имени и по пору-
чению замдиректора ГВСУ Леонть-
евой. Попав на первый допрос еще 
в качестве свидетеля, бизнесву-
мен, как следует из обвинительно-
го заключения, предприняла энер-
гичные и довольно оригинальные 

меры для защиты. В сентябре 2020 
года она передала начальнику 
юридического отдела УИСП пись-
менное обращение к руководст-
ву Минобороны России от фирмы 
Golden Way Global Solution Pte Ltd, 
зарегистрированной в Сингапуре 
и специализирующейся на опто-
вой торговле «твердым, жидким, 
газообразным топливом и сопутст-
вующими товарами». В этом доку-
менте некие руководители Golden 
поясняли, что китайские аппара-
ты Yuwell YH-730 — лучшие в сво-
ем классе, а выставленная за них 
цена вполне соответствует их мно-
гочисленным достоинствам. На ос-
новании этого документа УИСП, 
как установило следствие, даже 
обращалось в главное военно-ме-
дицинское управление Минобо-
роны, чтобы согласовать закупку 
дыхательных машин полугодовой 
давности «задним числом».

Интересно, что, несмотря на 
продолжающееся расследование 
уголовного дела, Лариса Леонть-

ева долго оставалась на свободе 
и все это время поставляла в УИСП 
рекомендательные письма раз-
личных иностранных компаний, 
в которых те наперебой расхва-
ливали Yuwell YH-730. Последнее 
письмо — от Golden Way и Vister-
lo Trading Company limited — она 
принесла буквально накануне сво-
его задержания и ареста, случив-
шихся 18 марта нынешнего года. 
Таким образом она «пыталась со-
здать мнимую доказательную базу 
из подложных документов и пока-
заний мнимых свидетелей, чтобы 
избежать уголовной ответствен-
ности», говорил следователь, хода-
тайствовавший о ее аресте.

Избранная Хамовническим 
райсудом Москвы мера пресече-
ния для Ларисы Леонтьевой с тех 
пор регулярно продлевалась. Не-
давно она была в очередной раз 
оставлена под стражей до 17 де-
кабря этого года. Три ее адвоката, 
в свою очередь, обжалуют каждое 
продление, называя необоснован-
ными и незаконными как содер-
жание своей доверительницы под 
стражей, так и само ее уголовное 
преследование.

По версии защиты, все пре-
доставляемые судам рапорты 
и справки оперативных служб 
о том, что Лариса Леонтьева пла-
нирует побег за границу вме-
сте с мужем и сыном-студентом, 
«основаны на домыслах» и ничем 
не подтверждены.

Адвокаты отмечают, что обви-
няемая исключительно положи-
тельно характеризуется на службе, 
отмечена орденом Почета и меда-
лью ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени, у нее целый 
ряд грамот, в том числе от главно-
командующего.

По данным защиты, остава-
ясь на свободе, бизнесвумен не 
препятствовала расследованию 
и являлась на допросы по перво-
му требованию. Знание экс-замди-
ректора ГВСУ Леонтьевой адресов 
и телефонов свидетелей из числа 
ее бывших подчиненных, по мне-
нию защиты, не свидетельствует 
о том, что она собирается оказать 
на них давление. Как утвержда-
ют адвокаты, обвиняемая, наобо-
рот, планирует активно участво-
вать в разбирательстве и доказать, 
что следствие ошибочно сочло мо-
шенничеством обычные рыноч-
ные отношения.

Сергей Машкин

Дыхание военных  
оказалось бесценным
Предполагаемым мошенникам  
переплатили за аппараты ИВЛ в десять раз

Как стало известно „Ъ“, пять лет ко-
лонии получил экс-сотрудник ФСБ 
Андрей Першин, который после вы-
хода в отставку создал и возглавил 
фирму с громким названием «Фонд 
содействия безопасности» (ФСБ). 
По версии следствия, вместе со вто-
рым подсудимым, председателем 
балашихинского гаражно-строи-
тельного кооператива (ГСК) «Виан» 
Виталием Клочковым, бывший че-
кист пытался навязать юридические 
услуги местному предпринимателю. 
За решение якобы существующих 
у него проблем, связанных с уголов-
ным преследованием, фигуранты 
требовали 24 млн руб.

Уголовное дело о покушении на осо-
бо крупное мошенничество (ч. 3 ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ) в отношении Андрея 
Першина и Виталия Клочкова Преобра-
женский райсуд Москвы рассматривал 
с апреля нынешнего года. В понедель-
ник в полдень в ходе прений гособвини-
тель запросил для фигурантов сроки: че-
тыре года колонии для Андрея Першина 
и два года для Виталия Клочкова. О сво-
ей участи оба подсудимых узнали в тот 
же день в восемь часов вечера. При этом 
судья Андрей Кузнецов счел, что про-
курор запросил для подсудимых слиш-
ком мягкое наказание. В итоге экс-чеки-
ста приговорили к пяти годам колонии, 
а председателя ГСК к 3,5 года. Отметим, 
что Андрей Першин под арестом про-
вел уже год и восемь месяцев, а Виталий 
Клочков — около полутора лет.

Основанием для начатого ГСУ СКР по 
Москве в марте 2021 года расследования 
стало обращение в правоохранитель-
ные органы гендиректора ООО «Лагуна» 
и ООО «Ирлайн» Сергея Мелина.

Как следует из материалов дела и при-
говора, в феврале прошлого года старый 
знакомый коммерсанта Андрей Першин 
сообщил, что одна из его компаний по-
пала в оперативную разработку правоох-
ранителей, а самого господина Мелина 
полиция намерена привлечь к уголов-
ной ответственности по факту махина-
ций с земельными участками с целью их 
последующего хищения.

Изначально оснований не доверять 
бывшему чекисту коммерсант не нашел. 
Тем более что прекрасно знал, что тот 
действительно продолжает поддержи-
вать отношения не только с бывшими, 
но и с действующими коллегами. После 
выхода в отставку Андрей Першин пря-
мо в «день чекиста» — 20 декабря 2004 
года — зарегистрировал в подмосков-
ной Балашихе компанию со звучным на-
званием «ФСБ», став председателем выс-
шего совета фонда и его президентом.

На сайте самого фонда говорилось, 
что он оказывает «профильное со-
действие органам госбезопасности, 
а также другим правоохранительным 
органам в борьбе с коррупцией, ан-
титеррористической деятельностью». 
Также там утверждалось, что ФСБ по-
могает физическим и юридическим 
лицам в вопросах экономической, фи-
нансовой и физической безопасности, 
а кроме того, заботится о ветеранах 
и семьях погибших сотрудников орга-
нов госбезопасности.

Во время одной из встреч в помеще-
нии фонда, располагавшегося в Балаши-
хе на Полевой улице, Андрей Першин 
предложил предпринимателю Мелину 
посодействовать в решении возникшей 
проблемы. За оказание помощи экс-че-
кист запросил 24 млн руб., которые он 
якобы собирался передать неким долж-
ностным лицам МВД.

Отметим, что первое зерно сомне-
ния у бизнесмена бывший силовик сам 
же и посеял. Опасения у Сергея Мели-
на в том, что он становится жертвой мо-
шенничества, появились после того, 
как президент ФСБ предложил ему за-
ключить договор с фондом на оказание 
юридических услуг, в рамках которого 
коммерсант стал бы перечислять на счет 
организации по 1 млн руб. ежемесячно.

Согласившись для видимости 
с предложенным вариантом, господин 
Мелин обратился с заявлением в на-
стоящее ФСБ. Там его сомнения отно-
сительно того, что он находится в раз-
работке полицейских, подтвердились. 
В итоге в разработку взяли самого Анд-
рея Першина.

Задержали его 4 марта, в день возбу-
ждения уголовного дела. Уже на следую-
щий день президенту ФСБ предъявили 
обвинение в покушении на мошенниче-
ство, а Пресненский райсуд Москвы от-
правил его в СИЗО.

Сообщника экс-чекиста, председа-
теля балашихинского ГСК «Виан» Вита-
лия Клочкова, задержали 9 июня и так-
же отправили в СИЗО. Не помогло ему 
избежать самой суровой меры пресече-
ния, а в последующем наказания, и ча-
стичное признание своей вины. Защита 
осужденного Клочкова заявила „Ъ“, что 
того «использовали втемную, его роль 
в этом деле ничтожна, а все доказатель-
ства вины основаны лишь на его личных 
признаниях».

Адвокат Андрея Першина, который 
на протяжении всего следствия от дачи 
показаний якобы отказывался, ссылаясь 
на 51-ю статью Конституции РФ, от ком-
ментариев воздержался.

Олег Рубникович

С таким фондом —  
и на свободе!
Вынесен приговор по делу о попытке 
крупного мошенничества

Как стало известно „Ъ“, к шести годам лишения свободы пригово-
рил Басманный райсуд Москвы хакера Артема Мазуренко. В свое 
время он входил в оргпреступное сообщество, которое похити-
ло у нескольких крупных банков и их вкладчиков около 1 млрд руб. 
Большинство его подельников услышали приговор еще в 2019 году. 
Но тогда находившийся под подпиской о невыезде подсудимый 
вместе с еще одним участником ОПС, не дожидаясь приговора, 
скрылись. Задержать их удалось лишь недавно, и судили подель-
ников отдельно. Господин Мазуренко, хоть и не считал себя во-
влеченным в сообщество и говорил о своей незначительной роли, 
полностью признав свою вину, получил все же довольно суровый 
приговор с учетом совершенного побега. Его адвокат, записавший-
ся, кстати, добровольцем на защиту Донбасса, перед отправкой 
в зону спецоперации обжаловал решение как излишне жесткое.

Приговор Артему Мазуренко огласила на днях судья Басманного суда 
столицы Валентина Левашова после продолжавшего с февраля этого 
года процесса. Она признала подсудимого виновным в совершении осо-
бо крупного мошенничества в сфере компьютерной информации (ч. 4 
ст. 159.6 УК РФ), а также участии в организованном преступном сообще-
стве (ч. 2 ст. 210 УК РФ). По данным „Ъ“, в ходе прений сторон предста-
вители гособвинения просили приговорить обвиняемого к восьми го-
дам лишения свободы в колонии общего режима, штрафу в 250 тыс. руб. 
и ограничению свободы на срок десять месяцев после отбытия наказа-
ния. С учетом смягчающих обстоятельств и полного признания вины 
самим Артемом Мазуренко ему в итоге было назначено шесть лет коло-
нии общего режима.

Надо отметить, что дело господина Мазуренко было выделено из не-
скольких других, касающихся деятельности группы хакеров, которые 
буквально прогремели на всю Россию около десяти лет назад, а процес-
сы по ним идут почти непрерывно с апреля 2017 года. Как рассказывал 
„Ъ“, тогда в Мещанский райсуд поступило насчитывавшее почти 100 то-
мов уголовное дело в отношении столичного хакера украинского про-
исхождения Юрия Лысенко и 13 его подельников.

По данным следователей МВД, доводы которых потом подтвердили 
суды, в 2014 году украинец создал ОПС, первоначально занимавшееся 
«очисткой» счетов обычных клиентов банков. Они клали на карту кре-
дитного учреждения определенную сумму, после осуществляли ее пере-
вод на другую карту. Затем запускалась вирусная программа, отменяв-
шая трансакцию. Посчитав, что перевод не удался, банки возвращали на 
счет отправителя эти деньги, но уже из собственных средств. В результа-
те у хакеров оказывалась вдвое большая сумма.

Таким способом, по подсчетам следствия, похитили более 1 млрд 
руб., из которых около 800 млн руб. получил лидер ОПС Лысенко. Вто-
рым источником заработка для хакеров стала установка на банкоматы 
специальных устройств, позволяющих управлять процессом выдачи 
банкнот. Как было установлено следствием, от действий ОПС постра-
дали Промсвязьбанк, банки «Зенит», «Траст», «Уралсиб» и ряд других 
кредитных учреждений, признанных потерпевшими по делу. В конце 
июля 2015 года начались задержания мошенников. Впрочем, под стражу 
были взяты только несколько из них, включая самого Юрия Лысенко, 
а остальных, несмотря на тяжесть обвинений, оставили под подпиской 

о невыезде. Среди последних оказались и соучредители ООО «ГК „Ум-
ные решения“» Артем Мазуренко и Антон Екименко. В 2018 году в раз-
гар слушаний они неожиданно перестали ходить на них, предчувствуя 
суровый приговор.

Суд ожидаемо назначил лидеру ОПС 13 лет строгого режима, отпра-
вив остальных в колонии общего режима на сроки от пяти до десяти 
лет. Только двое из подсудимых отделались условными наказаниями. 
В свою очередь, господ Мазуренко и Екименко объявили в розыск. Пер-
вого поймали и поместили в СИЗО-4 «Медведь» в мае прошлого года, 
а его подельника — чуть позже. Надо отметить, что за это время успело 
дойти до суда еще одно дело уже ранее осужденных семи хакеров по еще 
ряду выделенных из большого расследования хищений.

Как рассказывал „Ъ“, летом этого года Лефортовский суд увеличил 
Юрию Лысенко срок до 16 лет, а остальным — на один-два года. Одна-
ко апелляция Мосгорсуда это «утяжеление» из-за нарушений отмени-
ла, отправив дело на новое рассмотрение. Впрочем, это событие вряд 
ли как-то отразится на судьбе как Артема Мазуренко, так и Антона Еки-
менко, суд над которым должен начаться в Басманном суде только в се-
редине ноября.

Адвокат господина Мазуренко Таир Рзаев пояснил „Ъ“, что его подза-
щитный отрицал участие в ОПС, а обвинения в причастности к хище-
ниям ограничивались одним эпизодом. По его словам, еще во время 
следствия много лет назад он вполне мог рассчитывать на переквали-
фикацию в статус свидетеля в связи с незначительностью его роли. «Од-
нако в связи с уже вынесенным приговором в 2019 году, утвержденным 
апелляцией, наша возможность отрицать участие в ОПС была ограни-
чена»,— сообщил адвокат. По его словам, «решение сбежать» в 2018 году 
«было в корне неверным» и «отягчившим положение». И именно из-за 
этого «возможности для защиты были невелики», а потому он рекомен-
довал Артему Мазуренко согласиться с предъявленным обвинением 
в полном объеме.

По словам господина Рзаева, приговор обжалован в части его «излиш-
ней суровости». С учетом того, что суд зачел как день за полтора время, 
проведенное в СИЗО, а также возможного дополнительного снисхожде-
ния со стороны апелляционной инстанции Артем Мазуренко вполне 
скоро сможет просить об УДО. Однако ему, возможно, также придется 
участвовать в гражданском процессе, куда направлен иск банков как по-
терпевших сторон о возмещении им причиненного ущерба. 

Впрочем, как отметил адвокат, в дальнейшем интересы осужденного 
будет представлять уже его коллега, поскольку сам Таир Рзаев записался 
добровольцем для участия в СВО по защите Донбасса. Как уточнил адво-
кат, недавно ему исполнилось 50 лет и военкомат официально ему отка-
зал. Между тем защитник, решивший отправиться на фронт «по убежде-
ниям», вступил в одно из добровольческих образований. Он отметил, что 
при этом не числится военнослужащим, а потому ему не надо приостанав-
ливать свой адвокатский статус в палате и он в случае необходимости мо-
жет участвовать в каком-либо процессе на территории новых регионов.

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, ФПА и ряд других адвокатских па-
лат и образований ранее просили власти предоставить защитникам 
бронь от частичной мобилизации и участия в СВО.

Сергей Сергеев

Хакер недолго бегал по России
За хищения из банков мошенника осудили со скидкой

СКР считает, что Лариса Леонтьева была причастна  
к хищению почти 400 млн руб.  ФОТО ВСК МО РФ
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С ограничениями скорости решено порвать
Минтранс анонсировал рекомендации для регионов по установке знаков

Минтранс России готовит методиче-
ские рекомендации по регулирова-
нию скоростного режима на дорогах 
для региональных властей. Документ, 
в частности, позволит избавиться от 
«рваных» режимов с хаотичной уста-
новкой запрещающих знаков, прово-
цирующих водителей на нарушения со 
штрафами. Рекомендации, по данным 
„Ъ“, планируется обнародовать в тече-
ние полугода, к их разработке уже при-
влечена Госавтоинспекция. 

Заместитель директора госполити-
ки в области автомобильного и городско-
го пассажирского транспорта Минтранса 
России Владимир Луговенко анонсировал 
разработку методических указаний для 
региональных властей по регулированию 
скоростного режима на автодорогах в ходе 
конгресса Road Traffic Russia. Отметим, 
власти субъектов устанавливают лимиты 
на региональных трассах, Росавтодор — 
на федеральных, «Автодор» — на платных. 
«Это будет очень резонансный документ, 
но в „эфир“ мы пока его не даем,— заявил 
господин Луговенко.— Сначала планиру-
ем показать его профессионалам-дорож-
никам, потом выложим на сайт Минтранса 
для обсуждения. Если такие рекоменда-
ции будут приняты, проектировщикам 
и дорожникам надо будет ими пользовать-
ся». Работу, по данным „Ъ“, планируется за-
вершить в течение полугода, к этому при-
влечены специалисты ГИБДД.

В рамках этих рекомендаций Минтранс 
намерен исключить практику, которую во-
дители называют «рваным» скоростным 
режимом на автодорогах. Речь идет о си-
туациях, когда на коротком участке стре-
мительно следуют друг за другом знаки, 
меняющие лимит скорости. Например, 
на подъездах к населенным пунктам или 

в их черте. При этом характеристики трас-
сы (полосность, ширина проезжей части 
и т. д.) не меняются. 

Правила применения дорожных ука-
зателей (в том числе знаков ограниче-
ния скорости) установлены в первую оче-
редь в ПДД: стандартное ограничение для 
легковых авто в городе — 60 км/ч, на за-
городных трассах — 90 км/ч, на автома-
гистралях — 110 км/ч. Дополнительные 
требования прописаны в ГОСТ 2019 года. 
Там сказано, к примеру, что перед круты-
ми поворотами и зонами ремонта должно 

вводиться ступенчатое ограничение ско-
рости с шагом не более 20 км/ч путем уста-
новки знаков каждые 50–150 м. 

Проблема «рваных» скоростных режи-
мов властями уже давно признана. Мин-
транс и ГИБДД несколько раз даже призы-
вали провести ревизию дорожных знаков, 
но до сих пор все этим ограничивалось. Ре-
гионы проводят самостоятельную полити-
ку в области лимитирования скорости. Сто-
личные власти, к примеру, в апреле 2020 
года на ряде участков Калужского шоссе 
разрешили ехать 80 км/ч (раньше был пе-
ременный режим 60–90 км/ч), в июле 2022 
года — увеличили допустимую скорость 
с 60 до 70 км/ч на Косинской эстакаде.

«Сегодня не существует документа с об-
щими подходами для выбора скоростных 

режимов, в этом я вижу серьезный право-
вой пробел,— говорит старший препода-
ватель по курсу организации и безопас-
ности дорожного движения в Высшей 
школе урбанистики Андрей Мухорти-
ков.— В рекомендациях следует пропи-
сать общие рамочные принципы выбо-
ра скорости, который должен зависеть от 
ширины проезжей части, наличия или от-
сутствия ограждения, внеуличных пеше-
ходных переходов и их типов, тротуаров, 
нерегулируемых левосторонних поворо-
тов». По действующим правилам, пояс-
нил „Ъ“ начальник управления организа-
ции безопасности дорожного движения 
подмосковного минтранса Виктор Щу-
лепников, установка знаков должна быть 
обоснованна. «В этом качестве выступают 
решения муниципальных комиссий по 
БДД или владельца дороги, принимаемые 
на основании анализа аварийности или 
мониторинга дорожного движения,— го-
ворит господин Щулепников.— Однако 
эти обоснования ничем не регламенти-
рованы и могут быть оспорены надзор-
ными органами».

«„Рваные“ режимы — большая пробле-
ма для российских дорог,— отмечает ко-
ординатор движения „Синие ведерки“ 
Петр Шкуматов.— Самая типичная, пожа-
луй, ситуация, когда на загородной трас-
се расположен переход, установлен знак 
70 км/ч и камера. На федеральных дорогах 
распространена другая странность: четы-
рехполосная дорога, ровный асфальт, ос-
вещение и ограничение с камерой. Из-за 
таких участков водители постоянно нахо-
дятся в напряжении, это вызывает лиш-
нее утомление. Часто непонятно, зачем 
такие ограничения введены — в 90% они 
абсолютно нелогичны». 

Иван Буранов

Минтранс рекомендует 
региональным чиновникам 
отрегулировать скоростной 
режим на подведомственных 
дорогах  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Детей просят лечить по-взрослому
Но это будет возможно не раньше 2024 года

Всероссийский союз пациентов пожаловался Мин-
здраву на необоснованное затягивание разреше-
ния применять «взрослые» препараты для лечения 
несовершеннолетних. Ранее правительство после 
долгих согласований утвердило требования к ис-
пользованию препаратов off-label, а также сформу-
лировало условия их включения в стандарты меди-
цинской помощи и клинические рекомендации для 
детей. Но постановление вступит в силу лишь 1 сен-
тября 2023 года, а значит, возможность лечения де-
тей откладывается, как минимум, до 2024 года, пре-
дупреждает Всероссийский союз пациентов. Такая 
ситуация может привести «к необратимым послед-
ствиям для здоровья».

Как рассказывал „Ъ“, в конце июня вступили в силу 
важные поправки к закону о здравоохранении: они допу-
скают использование «взрослых» препаратов для детей — 
вне требований инструкции (off-label). Теперь медработ-
ники могут самостоятельно назначать такие лекарства 
в трех случаях: когда они предназначены для лечения за-
болеваний из отдельного списка; когда использование 
off-label описано в стандартах лечения для детей и клини-
ческих рекомендациях; и когда препарат соответствует 
требованиям, установленным правительством.

С первым пунктом все в порядке: сейчас в списке 
off-label перечислено 21 заболевание — онкологиче-
ские и онкогематологические диагнозы; болезни кро-
ви, органов дыхания и эндокринной системы; пороки 
развития и хромосомные нарушения. Но второй и тре-
тий пункты — условия включения препаратов off-la-
bel в стандарты лечения и клинические рекомендации, 
а также требования к ним — до сих пор не заработали. 
Только в ноябре правительство опубликовало проект со-
ответствующего постановления. Согласно документу, 
включение в стандарты и рекомендации возможно, если 
эффективность и безопасность применения подтвер-
ждаются клиническими исследованиями и (или) дан-
ными научных исследований, опубликованных в веду-
щих научных журналах,— причем в отношении каждого 
отступления от инструкции. Либо если по данным кли-
нических или научных исследований препарат off-label 

имеет более высокую эффективность при сохранении 
безопасности или более высокую безопасность при со-
хранении эффективности.

Предполагается, что постановление вступит в силу 
только 1 сентября 2023 года. Поэтому Всероссийский 
союз пациентов (ВСП) обратился в Минздрав с просьбой 
не затягивать с применением новых правил — во избе-
жание «тяжелых последствий». Авторы обращения ука-
зывают, что закон «Об основах охраны здоровья граждан» 
запрещает включать препараты off-label в клинические 
рекомендации до вступления в силу документа «ввиду не-
возможности установить соответствие препарата „требо-
ваниям, установленным правительством“». В результате 
возможность применения препаратов off-label у несовер-
шеннолетних откладывается минимум до 2024 года — 
из-за длительных сроков разработки и одобрения реко-
мендаций и стандартов.

«Это может привести к необратимым последствиям 
для здоровья пациентов»,— отмечают в пациентской ор-
ганизации. Авторы обращения приводят цитату из пояс-
нительной записки к постановлению: «Организовать ле-
чебный процесс больных без применения препаратов 
off-label невозможно, что особенно актуально при ока-
зании медицинской помощи детям с тяжелыми заболе-
ваниями, где доля использования таких препаратов до-
стигает 60–70%».

Кроме того, ВСП просит отказаться от требования, 
что эффективность и безопасность применения пре-
паратов off-label должны подтверждаться публикаци-
ей в журналах, «индексируемых в международных ба-
зах данных». Пациенты предлагают применять «более 
гибкий подход» и учитывать научные публикации, ин-
дексируемые в российских информационно-аналити-
ческих системах. Они объясняют это «текущей геополи-
тической ситуацией», когда «существенно затруднена» 
публикация результатов исследований российских уче-
ных в иностранных изданиях и есть риски прекраще-
ния индексации отдельных российских изданий «по по-
литическим мотивам».

Старший партнер МКА «Аронов и Партнеры» Антон 
Емелин отмечает, что применение препаратов off-label 

«поставлено в зависимость от условий, которые на пра-
ктике реализовать сложно». Он подчеркивает, что речь 
теперь идет только о препаратах, зарегистрированных 
в России, но даже среди них далеко не все могут быть 
включены в стандарты и клинические рекомендации. 
Кроме того, вопросы принятия стандартов и клини-
ческих рекомендаций «процесс долгий, и не факт, что 
они вообще будут приняты». «Таким образом, возмож-
ность применения препаратов off-label в настоящее вре-
мя крайне сложно реализуема,— констатирует господин 
Емелин.— Хотели сделать как лучше, предусмотреть по-
рядок обоснованности применения тех или иных препа-
ратов вне инструкции. Но при этом сама возможность их 
применения теперь снизилась практически до нуля».

Юрист BGP Litigation Анастасия Гаврилова напомина-
ет, что остается возможность применения off-label по ре-
шению врачебной комиссии — по крайней мере, до их 
включения в стандарты и клинические рекомендации. 
А для препаратов, которые не войдут в клинические реко-
мендации, также сохранится возможность назначения че-
рез комиссию, уверена госпожа Гаврилова. Однако член 
Ассоциации юристов России Дмитрий Уваров указывает: 
из-за правовых лакун решение медиков назначить такой 
препарат «практически всегда обусловлено риском» уго-
ловного преследования. Например, по статьям «Причи-
нение смерти по неосторожности» (ст. 109 УК РФ), «При-
чинение тяжкого вреда» (ст. 118 УК РФ) либо «Оказание 
услуг, не отвечающих требованиям безопасности» (ст. 238 
УК РФ). Таким образом, вопрос назначения off-label, тем 
более для лечения детей, еще не получил своего четкого 
регулирования, говорит юрист.

«Уже сегодня в соответствии с законодательством 
препараты off-label могут назначаться пациентам реше-
ниями врачебных комиссий вне зависимости от того, 
включены они в клинические рекомендации или нет»,— 
прокомментировали в Минздраве обращение ВСП. В ве-
домстве добавили, что по итогам общественного обсужде-
ния проект постановления может быть доработан, «в том 
числе с учетом мнения пациентского сообщества, кото-
рое будет всесторонне рассмотрено».

Наталья Костарнова

«Голод» отменяют по просьбам трудящихся
Минкульт изъял из проката документальную ленту о событиях столетней давности в СССР

Минкульт РФ отозвал прокатное удостоверение 
у документального фильма «Голод», рассказываю-
щего о голоде 1920-х годов и гибели более 5 млн че-
ловек в Советской России. В ведомстве сослались 
на «многочисленные жалобы» граждан и выявление 
в ленте неназванных материалов, запрещенных за-
конодательством РФ. Авторы «Голода» (снят на со-
бранные в интернете средства) говорят, что картина 
состоит из нелицеприятных архивных фактов, но ни-
чего запрещенного в ней нет. Юрист связывает изъ-
ятие из проката картины с ужесточением законода-
тельства РФ об информации.

Уведомление об изъятии прокатного удостоверения 
у «Голода» направлено режиссеру картины Татьяне Соро-
киной замминистра культуры РФ Сергеем Обрывалиным 
(копия есть у „Ъ“). Документ изымается у «Голода» на ос-
новании подпункта «д» пункта 20 «Правил выдачи, отка-
за в выдаче и отзыва прокатного удостоверения». Эти пра-
вила утверждены в феврале 2016 года правительством РФ. 
Господин Обрывалин ссылается на подпункт правил, по 
которому удостоверение может изыматься при выявле-
нии в картине информации, «распространение которой 
запрещено законодательством РФ». Что это за информа-
ция, в письме не уточняется.

• Документальный фильм «Голод» рассказывает о голоде 
в 1920-х годах и гибели более 5 млн человек в Советской Рос-
сии. Лента снималась в Челябинске, Самаре, Саратове, Мо-
скве и других городах в 2021–2022 годах. Ее авторы — теле-
ведущий и профессор ВШЭ Александр Архангельский, жур-
налист Максим Курников и режиссер Татьяна Сорокина 
— сделали проект «о международной солидарности, кото-

рая оказалась важнее политики», говорится в пресс-релизе 
картины. «Миссия Нансена, американская АРА, английские 
квакеры и еще несколько десятков организаций помогали 
выжить людям, а советское правительство было благодар-
но за помощь»,— добавляется в коммюнике. Картина сни-
малась на средства граждан, собранные с помощью интер-
нет-проекта Planeta (свыше 5,2 млн руб.). Минкульт РФ вы-
дал «Голоду» прокатное удостоверение с датой начала пока-
за в России с 30 сентября 2022 года.
Первый публичный показ «Голода» прошел 30 октября 

в Екатеринбурге, рассказал „Ъ“ автор идеи Максим Курни-
ков. Выпускник истфака и радиоведущий, господин Кур-
ников задумал проект после посещения архивов в Орен-
бурге. «Меня, например, потрясли документы с опросами 
жителей сел, рассказывавших, как они дошли до людоед-
ства. Я понял, что никто об этом толком не знает и это не 
проговорено на уровне нации. Пообещал всем это расска-
зать. Чтобы люди не пришли к такому ужасу снова»,— со-
общил соавтор «Голода». По его словам, поначалу регио-
нальные архивы «с восторгом» отнеслись к идее фильма, 
но затем группе стали нередко отказывать в съемках, а ее 
членов «периодически опрашивали полицейские». «На 
вопрос, почему это происходит, полиция говорила, что 
жители жалуются»,— рассказал Максим Курников. Пози-
ция Минкульта ему непонятна, поскольку лента факти-
чески целиком состоит из архивных данных и интервью 
с историками: «В фильме нет ничего запрещенного. Юри-
дически он безупречен».

В пресс-службе Минкульта РФ заявили ТАСС, что «Голод» 
изъят из проката «в связи с многочисленными жалобами 
граждан». «Фильм охарактеризован ими как неуместный 

для показа»,— пояснили в Минкульте РФ, добавив, что гра-
ждане указывают на содержание «провокационной и шо-
кирующей аудиовизуальной информации». «Все это, по 
мнению зрителей, может вызвать острую негативную ре-
акцию в обществе»,— добавили в министерстве.

Управляющий партнер юридической компании Se-
menov & Pevzner Роман Лукьянов признает, что в послед-
ние пять лет ситуации с отзывами прокатных удостове-
рений возникали в отношении «разных фильмов, в том 
числе документальных и исторических». По его словам, 
формально обращение граждан «не является основанием 
для отзыва», но может служить поводом для оценки карти-
ны на предмет соответствия правилам, на которые ссыла-
ются в Минкульте. «Тенденция по отзыву удостоверений 
может быть обусловлена ужесточением законодательства 
об информации. За последние несколько лет регулирова-
ние в этой сфере пополнилось рядом запретов. Очевид-
но, геополитический контекст приведет к еще большему 
ужесточению, что, строго говоря, уже происходит»,— рас-
суждает эксперт.

Максим Курников не исключает, что позиция фильма 
расходится с «нынешним нарративом „весь мир против 
нас“»: «В ленте показано, что страна была спасена не госу-
дарством, а людьми со всего мира, присылавшими продо-
вольствие или, например, вакцины от тифа».

Господин Лукьянов подчеркивает, что отзыв прокат-
ного удостоверения может быть оспорен в судебном по-
рядке. Авторы «Голода» пока еще не решили, стоит ли 
судиться. «Закон не запрещает показывать фильм в уни-
верситетах или музеях»,— добавил господин Курников.

Александр Воронов

Россия 
подтянула 
свой 
английский
Международное исследование 
показало рост интереса 
граждан к изучению языка

За последний год интерес россиян к изучению 
английского языка заметно вырос: после окон-
чания пандемии у них снова появилась возмож-
ность путешествовать, а после начала спецопе-
рации часть граждан оказалась заинтересована 
в переезде. Это показало глобальное иссле-
дование EF Education First, в котором приняли 
участие 2,1 млн человек из 111 стран. Англий-
ским, как выяснилось, лучше других соотече-
ственников владеют жители Екатеринбурга, 
Москвы, Челябинска и Пятигорска, хуже осталь-
ных сограждан — представители Оренбургской, 
Белгородской, Курской и Тамбовской областей.

Компания EF Education First провела ежегодное 
глобальное исследование по уровню владения ан-
глийским языком. В нем приняли участие 2,1 млн 
человек из 111 стран; данные собирались с сентября 
2021 года по июль 2022 года. Участники, для которых 
английский не является родным, проходят тест на 
знание лексики и грамматики. Результаты ранжи-
рованы по пяти уровням: очень высокий, высокий, 
средний, низкий и очень низкий.

В лидерах в этом году Нидерланды, Сингапур 
и Австрия. Россия заняла 40-е место, поднявшись 
на 11 строчек по сравнению с прошлым годом. В EF 
указывают, что РФ сохраняет присутствие в группе 
стран со средним уровнем владения английским 
вместе с Белоруссией (39-е место) и Ганой (41-е ме-
сто). Среди лучших в этой категории — Италия, Ис-
пания и Франция (места с 32-го по 34-е). 

За последний год интерес россиян к изучению 
языка сильно вырос, отмечают в компании. Анали-
тики обращают внимание, что в 2020 году в послед-
нем исследовании до начала пандемии страна заня-
ла 41-е место, а в 2021 году опустилась на 51-е место. 
«Люди перестали путешествовать, ездить в команди-
ровки, заинтересованность в поддержании и улучше-
нии уровня иностранного языка снизилась, из-за эко-
номического кризиса (вызванного пандемией.— „Ъ“) 
население было сфокусировано на базовых потребно-
стях, к которым не относятся хобби и увлечения»,— 
говорят они. Новое исследование стартовало в сентя-
бре 2021 года, уже после завершения пандемии, но 
еще до начала спецоперации на Украине. «Мир был 
открыт, у россиян снова появилась возможность путе-
шествовать, а тенденция на работу и учебу из любой 
точки мира сохранилась,— отмечают в компании.— 
Вместе с тем после февральских событий мы видим, 
что люди заинтересованы в переезде, поэтому инте-
рес в изучении иностранного языка остается».

В нашей стране лидерами по владению англий-
ским языком по-прежнему являются жители круп-
ных городов. В этом году лучшие результаты пока-
зали жители Екатеринбурга, Москвы, Челябинска 
и Пятигорска. В прошлом году в первой четверке 
были Санкт-Петербург, Москва, Пятигорск и Ека-
теринбург. Среди регионов в передовиках Свер-
дловская, Калужская, Ленинградская, Челябинская 
и Московская области. Хуже остальных владеют ан-
глийским представители Оренбургской, Белгород-
ской, Курской и Тамбовской областей. «Лидерство 
Екатеринбурга связано с развитием города и реги-
она в целом, качественной подготовкой студентов 
в местных вузах, а также достойным уровнем циф-
ровизации: согласно исследованию „Сколково“, 
Свердловская область обгоняет по этому показате-
лю и Москву, и Санкт-Петербург»,— поясняют авто-
ры исследования.

Во всех странах, указывают в компании, знание 
английского языка на профессиональном уровне за-
метнее всего улучшилось в возрастной группе 40+, 
а у молодых людей 18–20 лет произошло существен-
ное падение. Уровень владения английским у моло-
дежи по сравнению с прошлым годом не изменился 
только в европейских странах. «Ухудшение знаний 
у молодежи связано с последствиями пандемии: уда-
ленная учеба, невозможность путешествовать, соци-
альная дистанция и ношение масок нанесли этой 
когорте наибольший удар по мотивации и стремле-
нию к саморазвитию»,— говорят в EF.

Руководитель по маркетингу направления «ан-
глийский язык» в Skillbox Святослав Морозов под-
тверждает, что «на фоне происходящего в стране все 
больше людей интересуются изучением английско-
го». По итогам третьего квартала 2022 года компания 
зафиксировала рост числа запросов на разговорный 
английский в Skillbox в четыре раза по сравнению 
с прошлым годом. «С учетом роста образователь-
ных проектов в России и их доступности уже сейчас 
можно говорить, что в будущем наше население бу-
дет более образованным и ориентированным к по-
лучению новых знаний и английский язык остается 
одним из ключевых направлений обучения,— счи-
тает Святослав Морозов.— Так что в перспективе 10+ 
лет Россия может повысить средний уровень знания 
английского языка среди всего населения. Однако 
наша страна пока будет уступать странам, в которых 
английский является, к примеру, вторым официаль-
ным языком, или странам, где высоко развит между-
народный туризм».

Руководитель Школы иностранных языков НИУ 
ВШЭ Екатерина Колесникова, в свою очередь, не 
наблюдает роста интереса в изучении языка, из-за 
того что некоторые россияне в настоящий момент 
рассматривают переезд в другие страны. Руководи-
тель отдела продакшена образовательного контен-
та Skyeng Анастасия Бучко указывает, что интерес 
к английскому языку растет от года к году на протя-
жении длительного времени: «Наиболее частыми 
причинами для изучения языка являются путешест-
вия, общение с иностранцами, работа, учеба за рубе-
жом, релокация. Все это глобальные процессы и по-
требности, которые формировались на протяжении 
нескольких лет». Она также обращает внимание, что 
«заметный всплеск» интереса к английскому прои-
зошел в 2020 году, когда большинство организаций 
перешли на удаленную работу, такой формат открыл 
возможность работы из региона в крупных компа-
ниях, как российских, так и зарубежных.

Анна Васильева
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Вперед, к победе коммюнике!
Мировые лидеры ищут спасения от всего на Бали

Лидеры ведущих мировых экономик во вторник 
начнут на индонезийском острове Бали ежегодную 
встречу, осложненную конфронтацией западных 
членов G20 с Россией. В условиях самого глубо
кого раскола «двадцатки» в ее истории председа
тельствующая Индонезия пытается избежать про
вала и договориться о совместном коммюнике, 
принятие которого остается под вопросом. Вместе 
с Индонезией другие незападные члены G20 пыта
ются вернуть в повестку вопросы глобального раз
вития и управления мировой экономикой в услови
ях потрясений, вызванных войной санкций.

Все здоровы, уже хорошо
Двухдневная встреча лидеров G20 вызвала, еще не на-
чавшись, чувства неопределенности и тревоги, подо-
греваемые потоком новостей с острова Бали. После 
сообщения о ЧП с первой леди Индонезии Ирианой 
Джоко Видодо, которая поскользнулась и упала на тра-
пе самолета (к счастью, избежав травмы), пришли мол-
нии о госпитализации также прилетевшего на Бали 
в понедельник главы МИД РФ Сергея Лаврова. Как 
выяснилось, в обоих случаях тревога была ложной. 
С главой российской дипломатии, представляющим 
Москву на саммите G20, как и с супругой президента 
Видодо, все в порядке. 

«Мы тут с Сергеем Викторовичем в Индонезии чита-
ем ленту и не верим своим глазам: оказывается, он го-
спитализирован. Это уже, конечно, высший пилотаж 
фейков»,— написала представитель МИД РФ Мария За-
харова в своем Telegram-канале и опубликовала видео 
облаченного в синюю майку и шорты российского ми-
нистра, который в окружении пальм за журнальным 
столиком с ручкой в руках работает над документами. 
«Ну и про нашего президента уже лет десять пишут, 
что он заболел, это такая, в общем-то, игра, которая не 
новая в политике»,— грустно заметил Сергей Лавров, 
пожелав западным журналистам впредь «быть почест-
нее, чем они есть, и писать правду».

«А нашим гражданам, конечно, огромная благо-
дарность за поддержку нашей внешней политики, ко-
торую определяет президент»,— многозначительно 
заметил Сергей Лавров, вспомнив лишь незримо при-
сутствовавшего на Бали Владимира Путина («Обстоя-
тельства диктуют приоритет нахождения президента 
в Российской Федерации»,— заявил в понедельник его 
пресс-секретарь Дмитрий Песков).

Вброс о фейковой болезни Сергея Лаврова появил-
ся за час до главного события понедельника — перего-
воров лидеров США и Китая Джо Байдена и Си Цзинь-
пина. На видео со встречи господин Байден с сияющей 
улыбкой и вытянутой вперед рукой идет навстречу 
лидеру страны, которую США ранее провозгласили 
«главным стратегическим вызовом». Стоя под флага-
ми двух государств, лидеры обмениваются 15-секунд-
ным рукопожатием.

«Китай и США должны относиться к истории, как 
к зеркалу, и позволить ей определять будущее»,— 
философски заметил, обращаясь к Джо Байдену, Си 
Цзиньпин, сохранив интригу вокруг того, какие фраг-
менты истории американо-китайских отношений, 
знавших взлеты и падения, он имеет в виду. «Я так-
же ожидаю, что вы предпримете совместные с Кита-
ем усилия, для того чтобы отношения между наши-
ми странами вновь вернулись в русло гармоничного 
и стабильного развития»,— добавил Си Цзиньпин. 
«Мир ждет от США и Китая ключевой роли в решении 
мировых вызовов»,— изложил свой взгляд на отно-
шения с Пекином Джо Байден, призвав совместны-
ми усилиями «справиться с разногласиями и не допу-
стить перехода от конкуренции к конфликту». «Думаю, 
мир ждет от нас, что мы будем способны работать вме-
сте. И США готовы именно к этому, работать с вами, 
если вы этого желаете»,— добавил он.

По итогам встречи Джо Байден рассказал, что разго-
вор был «открытым и откровенным», и добавил: «Мы 
собираемся энергично конкурировать, но я конфликта 
не ищу». «Различия и разногласия между двумя страна-

ми были, есть и будут, но они не должны стать препят-
ствием для развития китайско-американских отноше-
ний»,— подтвердил, в свою очередь, Си Цзиньпин.

Я саммит разведу руками
Хозяин встречи, президент Индонезии Джоко Видо-
до, которому выпала нелегкая миссия проводить са-
мый конфликтный саммит «двадцатки» в ее истории, 
в это время предпринимал последние организацион-
ные и дипломатические усилия, чтобы избежать гром-
ких демаршей и конфликтов в связи с намерениями 
западных участников объявить бойкот России.

Как сообщило в понедельник агентство Antara, ВВС 
Индонезии обработали тучи реагентами, чтобы пре-
дотвратить ливни на фоне бушующих в регионе тро-
пических циклонов. «Президент Видодо и главы го-
сударств G20 будут встречаться на открытом воздухе, 
поэтому мы надеемся, что ВВС Индонезии удастся пре-
дотвратить дождь»,— заявил представитель этого вида 
вооруженных сил Эндри Каргоно.

Сам президент Видодо (как сообщило, ссылаясь на 
осведомленных дипломатов, американское издание 
Politico) на этом фоне активно общался с западными 
участниками, призывая их не срывать работу над ито-
говым документом форума. «На американских, евро-
пейских, австралийских и японских должностных 
лиц оказывают давление индонезийские коллеги, 
в частности, президент Видодо, чтобы они продемон-
стрировали гибкость и рассмотрели возможность ис-
пользования менее жесткой риторики, чтобы Москва 
согласилась на коммюнике по завершении встречи»,— 
сообщило Politico. В публикации отмечается, что Сау-
довская Аравия, Индия, Бразилия и Китай не хотят осу-
ждать Россию. «Пекин сочтет невозможным принятие 
любой критики в адрес России»,— добавляет Politico.

Сам же президент Видодо, общаясь с председате-
лем Еврокомиссии Урсулой фон дер Ляйен, заявил: 
«Я хочу добиться от работы G20 конкретных результа-
тов, которых ждет мир». Перед встречей Джоко Видо-
до и Урсулы фон дер Ляйен газета The Washington Post 
сообщила, что достижение такого «дипломатическо-
го минимума», как совместное заявление на самми-
те G20, остается под вопросом. Как заявил на услови-
ях анонимности высокопоставленный чиновник ЕС, 
близость позиций Китая и России создает «дополни-
тельные проблемы» на пути к тому, чтобы по итогам 
саммита было принято общее заявление.

Отметим, что накануне встречи на Бали принадле-
жащие к группе «злых следователей» по отношению 
к Москве западные лидеры один за другим неожидан-
но заговорили о возможности диалога с не участву-
ющим в работе саммита G20 Владимиром Путиным. 
«Я бы хотела, чтобы президент Путин был здесь, что-
бы мы могли поговорить с ним лицом к лицу»,— зая-
вила в интервью телеканалу Bloomberg TV Урсула фон 
дер Ляйен. «Было бы хорошо, если бы президент Пу-
тин поехал на саммит G20»,— добавил накануне при-
бытия на Бали канцлер Германии Олаф Шольц. В свою 
очередь, как сообщила пресс-служба президента Фран-
ции, после завершения саммита G20 Эмманюэль Ма-
крон намерен позвонить Владимиру Путину, чтобы 
«продолжить диалог».

Помимо принятия совместного коммюнике, кото-
рое при благоприятном раскладе сможет продемон-
стрировать хотя бы видимость способности членов 
«двадцатки» к совместной работе, президент Видодо на-
мерен записать в актив своего председательства в G20 
создание Фонда борьбы с пандемиями, представляю-
щего собой аналог Международного валютного фонда 
(МВФ). «В случае возникновения пандемий фонд будет 
выполнять множество задач, например, будет помогать 
малым, средним и развивающимся странам, которые 
не могут, как более крупные государства, разместить 
у производителей и сразу оплатить заказы на вакцины, 
финансировать такие заказы»,— пояснил министр здра-
воохранения Индонезии Буди Гунади Садикин.

Вместе с председательствующей Индонезией неза-
падные члены G20, не желающие превращать саммит 
на Бали в политический суд над Россией, пытаются 
вернуть в его повестку вопросы глобального развития 
и управления мировой экономикой. Повернуться ли-
цом к мировой экономике G20 вынуждают и данные 
о ее неутешительном состоянии, свидетельствующие 
о надвигающемся шторме. Обнародованное в воскресе-
нье исследование МВФ указывает на все более печаль-
ные перспективы мировой экономики, определяемые 
высокой и всеобъемлющей инфляцией, слабыми тем-
пами роста экономики Китая, а также продолжающими-
ся перебоями в поставках и угрозой продовольственной 
безопасности из-за конфликта на Украине. «Экономи-
ческие данные все большей части стран „Группы двад-
цати“ упали на уровни, сигнализирующие о спаде»,— 
признали накануне саммита в МВФ.

Сергей Строкань

Истикляль  
привела 
к союзникам
Власти Турции обвинили  
в организации теракта курдов  
и намекнули на роль США

Турецкие власти объявили о задержании предполага
емого исполнителя воскресного теракта в Стамбуле — 
гражданки Сирии Ахлам Альбашир, состоящей в Рабочей 
партии Курдистана (РПК). Кроме того, они дали понять, 
что Анкара возлагает ответственность за теракт на «так 
называемых союзников, которые либо укрывают тер
рористов», либо их финансируют. В этом прозвучал не
прикрытый намек на США, от которых Турция отказалась 
принимать даже соболезнования. То, что след терак
та в Стамбуле ведет к сирийским курдам, может помочь 
 Анкаре легитимизировать вероятное начало военной 
операции против них.

«За почти шесть лет у нас не было ни одного серьезного тер-
рористического акта, подобного тому, который мы пережили 
вчера вечером в Стамбуле. В связи с этим нам стыдно перед 
нашим народом»,— сказал в понедельник журналистам гла-
ва МВД Турции Сулейман Сойлу. Так он прокомментировал со-
бытия, произошедшие на пешеходной улице Истикляль, где 
в результате теракта погибли шесть человек и более 80 полу-
чили ранения.

Свой стыд турецкие власти постарались искупить очень бы-
стро. Не прошло и суток после теракта, как они отчитались о по-
имке исполнителя. В ночь на понедельник в квартире в районе 
Эсенлер была задержана гражданка Сирии Ахлам Альбашир, 
которая, как утверждается, и оставила на улице Истикляль сум-
ку с взрывным устройством. На допросе она призналась, что 
является членом Рабочей партии Курдистана (РПК), внесенной 
Анкарой в свой список террористических организаций.

В самой РПК ответственность за теракт взять на себя отказа-
лись. Тем не менее Сулейман Сойлу сообщил, что все следы ве-
дут в Сирийский Курдистан. «Есть подозрение, что указание по-
ступило из Кобани, исполнитель прошел через Африн. Сейчас 
все это выясняется»,— сказал он. И тут же пообещал, что «и орга-
низаторы, и исполнители нападения, причинившие боль Тур-
ции, получат жесткий ответ».

Кобани и Африн — курдские города на севере Сирии. Африн 
был взят Турцией в ходе военной операции в начале 2018 года. 
Кобани (арабское название Айн-аль-Араб) остался под контр-
олем курдских Отрядов народной самообороны (YPG), которые 
Анкара считает связанными с РПК и причисляет к террористам. 
За последние несколько лет президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган не единожды декларировал намерение создать на ту-
рецко-сирийской границе «зону безопасности», чтобы курд-
ские отряды не могли проникать на территорию страны. Од-
нако по итогам нескольких военных операций, начавшихся 
в результате терактов в Турции 2015–2017 годов, Анкара получи-
ла лишь несколько районов контроля на севере Сирии, сплош-
ную линию для буферной зоны установить так и не удалось. 
Еще в мае господин Эрдоган заговорил о подготовке новой во-
енной операции против курдских отрядов. Назывались и по-
тенциальные районы ее проведения: Телль-Рифъат, Айн-Иса, 
Манбидж и как раз Айн-аль-Араб (Кобани). Установка на то, что 
след теракта в Стамбуле ведет к сирийским курдам, может по-
мочь Анкаре легитимизировать проведение операции про-
тив YPG. Возражать на этом фоне кому-либо будет трудно. Мо-
скве и Вашингтону, конечно, такое развитие событий совсем 
ни к чему. Но если с Россией турецкие власти при необходи-
мости, вероятно, договорятся, то с США все выглядит сложнее.

После теракта в Стамбуле соболезнования Турции вырази-
ли десятки государств, в том числе и те, с кем у нее достаточ-
но напряженные отношения,— Греция и Армения. Не оста-
лись в стороне и в Вашингтоне. «США решительно осуждают 
акт насилия, который произошел сегодня в Стамбуле, Турция. 
Мы мыслями с теми, кто пострадал, и шлем глубочайшие собо-
лезнования тем, кто потерял своих любимых. Мы стоим плечо 
к плечу с нашим союзником по НАТО Турцией в борьбе с терро-
ризмом»,— говорится в заявлении представителя Белого дома 
Карин Жан-Пьер. Свои соболезнования выразили также госсе-
кретарь США Энтони Блинкен и еще раньше — американское 
посольство в Анкаре.

В то же время Сулейман Сойлу в комментариях СМИ заявил: 
«Мы не принимаем послание посольства США с соболезнова-
ниями. Мы отвергаем его. Налицо неискренность ряда наших 
так называемых союзников, которые либо укрывают терро-
ристов у себя, либо на оккупированных ими территориях по-
зволяют им существовать, либо из своих сенатов официально 
отправляют им деньги». Этот намек был очевидно направлен 
в адрес США, которые всегда выступали защитой для сирий-
ских курдов, а также выделяли финансирование Силам демо-
кратической Сирии (SDF), куда входят YPG, а также тренирова-
ли их. Кроме того, Анкара затаила обиду на Вашингтон, а также 
Хельсинки и Стокгольм из-за отказа сотрудничать в вопросе вы-
дачи лиц, которых Турция подозревает в терроризме. По сло-
вам господина Сойлу, до сих пор, несмотря на переданные спи-
ски, Турция получила от союзников только несколько человек. 
Этот вопрос стал одним из ключевых препятствий на пути ра-
тификации Анкарой членства Швеции и Финляндии в НАТО.

Помимо внешнеполитического аспекта, теракт в Стамбуле 
вызвал также вопросы, связанные с внутренней политикой 
Турции. Летом следующего года в стране предстоят парламент-
ские и президентские выборы, и многие вспомнили, что пре-
дыдущая волна терактов началась в 2015 году как раз на фоне 
избирательной кампании. При этом рейтинги президента Эр-
догана, а также правящей Партии справедливости и развития 
существенно упали по сравнению с предыдущими выборами 
в 2018 году.

Как полагают собеседники „Ъ“ в Турции, на ситуацию в стра-
не теракт в Стамбуле может повлиять очень по-разному — в за-
висимости от дальнейшего развития событий. «Многие бро-
сились давать прогнозы, как случившееся поменяет расклад 
перед президентскими и парламентскими выборами,— сказал 
„Ъ“ профессор Университета Анкары, политолог Тогрул Исма-
ил.— Но до выборов еще больше полугода. Кроме того, не сто-
ит думать, что теракт играет на руку правящей партии, потому 
что сплачивает нацию. Ситуацию можно преподнести и иначе: 
если террористка попала в Турцию из Африна, и никто ни разу 
не попытался ее проверить, это вызывает вопросы о безопасно-
сти — как на границе, так и в самих турецких городах». По сло-
вам эксперта, «нельзя исключать и того, что случившееся при-
ведет к новой волне антимигрантских настроений, которые 
активно используют в своих целях оппозиционные партии». 
«„Курдский вопрос“, о котором любят говорить зарубежные 
исследователи, не так актуален для Турции, как подозрения 
в отношении сирийских беженцев. Среди курдов есть много 
сторонников властей, а вот к сирийским беженцам многие от-
носятся с подозрением»,— отметил господин Исмаил. Полито-
лог, эксперт Международного дискуссионного клуба «Валдай» 
Хасан Селим Озертем отметил: многое зависит от того, последу-
ют ли за событиями в Стамбуле другие теракты. «До сих пор ста-
бильность в стране и отсутствие терактов были одной из глав-
ных пропагандистских тем правительства»,— сказал он „Ъ“.

Марианна Беленькая, Кирилл Кривошеев

Лидеры Китая и США Си Цзиньпин и Джо Байден решили попытаться вернуть двусторонние 
отношения «в русло гармоничного и стабильного развития»  ФОТО KEVIN LAMARQUE / REUTERS

В спорах рождается миссия
Главы МИДов стран ЕС обсудили санкции против России  
и приготовились к тренировке украинских военных

Стартовавшее 14 ноября в Брюсселе двухднев
ное заседание Совета ЕС по иностранным делам 
могло показаться на редкость противоречивым. 
С одной стороны, главы МИДов обсуждали дол
госрочную поддержку Украины в ее конфликте 
с Россией, задумались о девятом пакете санкций 
против Москвы, а также окончательно согласо
вали запуск миссии ЕС по подготовке украин
ских военных на территории Польши и  Германии. 
С другой стороны, прозвучали в бельгийской 
 столице и аккуратные призывы к мирным пере
говорам между РФ и Украиной.

Украинская повестка была, конечно, заявлена на 
встрече как важная, но по предварительному инфор-
мационному освещению уступала планам ЕС ввести 
санкции против Ирана за подавление протестов в ис-
ламской республике. Однако перед началом заседа-
ния стало понятно: какой бы по счету ни указывали 
украинскую проблему в списке предстоящих дел, она 
все равно оказывается на первом месте, даже если про-
рывных решений не ожидается.

Пожалуй, главная новость, которая в эти дни должна 
была прийти из Брюсселя,— формальное объявление 
о запуске тренировочной миссии Евросоюза по подго-
товке украинских военных. Миссия EUMAM Ukraine 
(EU Military Assistance Mission for Ukraine) на самом деле 
была согласована еще 17 октября, но в понедельник 
главы МИДов это решение подтвердили, и уже во втор-
ник миссии формально будет дан старт. В этот же день 
EUMAM Ukraine отдельно обсудят министры обороны.

Как сообщается на сайте ЕС, цель военной мис-
сии — «обучить на территории ЕС первую партию из 
15 тыс. украинских солдат как базовым, так и специ-
ализированным, а также индивидуальным и коллек-
тивным навыкам, чтобы удовлетворить немедленные 
краткосрочные потребности Украины».

Мандат миссии будет гибким и «адаптирующим-
ся к меняющимся потребностям Украины», что долж-
но обеспечить устойчивую поддержку вооруженных 
сил этой страны. Отдельно отмечается, что государст-
ва—члены Евросоюза, которые пока (причем «пока» 

поставлено в скобки) не тренируют украинских во-
енных на двусторонней основе, могут «внести свой 
вклад в общие усилия». EUMAM Ukraine будет рассчи-
тана на 24 месяца, а на ее финансирование должны 
выделить €106,7 млн.

По словам верховного представителя ЕС по ино-
странным делам и политике безопасности Жозепа 
Борреля, запуск миссии, которая непосредственно за-
работает в течение нескольких недель, прошел «в ре-
кордные сроки». Подготовка украинских военных бу-
дет вестись в Польше и Германии, но «есть также много 
стран, желающих участвовать в этой тренировочной 
миссии», заверил господин Боррель. Отдельно он под-
черкнул, что новости с фронта подтверждают правиль-
ность стратегии ЕС по обширной поддержке Украины.

В Москве тем временем на миссию ЕС смотрят неодо-
брительно. Как заявил в связи с этим заместитель главы 
МИД РФ Александр Грушко, Москва считает действия За-
пада «начиная с переворота в Киеве» направленными на 
«взвинчивание напряженности и эскалацию».

Между тем глава МИД Эстонии Урмас Рейнсалу, бу-
дучи в Брюсселе, не готов был полностью разделить 
с Жозепом Боррелем удовлетворенность достигнуты-
ми результатами. Он заявил, что Запад недостаточно 
поддерживает Украину. По мнению дипломата, «вой-
на длится уже девять месяцев и все еще не заверши-
лась победой Украины», а это значит, что «можно было 
бы сделать гораздо больше». Господин Рейнсалу отме-
тил, что «Россия заработала огромные прибыли за счет 
высоких цен на нефть и газ», и призвал «немедленно 
придумать новый пакет санкций», а также поставить 
стране тяжелые вооружения. «Украинцам нужно даль-
нобойное оружие, чтобы сдержать Россию»,— заявил 
глава МИД Эстонии.

С девятым пакетом санкций коллегу поддержал 
и глава МИД Литвы Габриелюс Ландсбергис. «Есть те, 
кто говорит, что ЕС уже внес в санкции все российское, 
что можно было, но я с этим не согласен. Литва предло-
жила определенное количество новых субъектов для 
новых санкций»,— сказал дипломат, признавшись, что 
все еще ждет ответа от институтов ЕС по этому вопросу.

Предложения об ограничительных мерах действи-
тельно поступают, подтвердил Жозеп Боррель. Одна-
ко, по его словам, Евросоюз пока не готов вводить но-
вый пакет, поскольку «любые новые санкции должны 
иметь четкую законную базу». «Можете быть уверены, 
что мы не остановились»,— тем не менее подчеркнул 
шеф европейской дипломатии. Как заметил по итогам 
заседания глава МИД Венгрии Петер Сийярто, суще-
ственных предложений по новым ограничительным 
мерам против России 14 ноября не поступило.

Прозвучали на встрече и аккуратные призывы 
к мирным переговорам между Россией и Украиной. 
Так, глава МИД Австрии Александр Шалленберг от-
метил, что необходимо «держать дверь открытой», 
поскольку в конечном итоге «устойчивый мир мо-
жет быть достигнут только за столом переговоров». 
При этом он добавил, что время для диалога Москвы 
и Киева «пока не пришло». А конфликт на Украине ми-
нистр назвал «военным преступлением, преступлени-
ем против человечества, которое должно быть рассле-
довано». 

Комментировал в понедельник тему возможных 
переговоров и Габриелюс Ландсбергис. При этом он 
особо подчеркивал, что «мир в Украине может быть 
только на украинских условиях». 

Кстати, в тот же день призывал активизировать ди-
пломатические усилия, чтобы положить конец кон-
фликту, и президент Франции Эмманюэль Макрон. 
В эфире радиостанции France Inter он заявил, что надо 
сделать так, чтобы в ближайшие недели «стороны сели 
за стол переговоров». Правда, и французский лидер 
оговорился, что диалог должен начаться на условиях, 
«которые сочтут приемлемыми президент Украины 
Владимир Зеленский и народ Украины».

«Наш президент неоднократно говорил о том, что 
мы готовы к переговорам»,— отметил в понедельник 
Александр Грушко. И дал понять, что какие-либо пред-
варительные условия для подобных контактов, вклю-
чая вывод российских войск, для Москвы категориче-
ски неприемлемы.

Алексей Забродин
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Nikkei 225 27963,47 (–300,10)
РТС 1170,05 (+11,81)
FTSE 100 7385,17 (+67,13)

DAX 30 14313,30 (+88,44)
DJIA* 33866,47 (+118,61)
NASDAQ Composite* 11294,57 (–28,76)

*На 20:27. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.11.22
Австралийский доллар 40,3581
Английский фунт 71,1128
Белорусский рубль 24,9157
Датская крона 83,6992

Доллар США 60,3982
Евро 62,1554
Индийская рупия** 73,4671
Казахский тенге** 13,0729

Канадский доллар 45,1474
Китайский юань* 85,4248
Норвежская крона* 60,2266
СДР 79,0673

Сингапурский доллар 44,0284
Новая турецкая лира* 32,5980
Украинская гривна* 16,3540
Шведская крона* 58,1322

Швейцарский франк 63,8661
Японская иена** 43,2652
*За 10. **За 100. 

Ни лица без санкций
Минфин США пополнил черный список российских бизнесменов и их активов

Минфин США внес в санкционный спи-
сок ряд компаний, которые связаны 
с семьей и предполагаемыми партнера-
ми Сулеймана Керимова. В частности, 
санкции коснулись Мурата Алиева и его 
фонда Bonum Capital, который, впро-
чем, владеет лишь миноритарными па-
кетами разных компаний. Также в спи-
сок вошли швейцарские компании, 
через которые «Фосагро» контролиру-
ют Андрей Гурьев и его семья и кото-
рые в апреле провели редомициляцию. 
По мнению юристов, хотя компании, 
контролирующие «Фосагро», не име-
ют прямого отношения к США, факт 
введения санкций может существенно 
осложнить их операции — в частности, 
выплату дивидендов.

Минфин США внес в SDN-список новые 
лица и компании, связанные с сенатором Су-
лейманом Керимовым. В перечень вошли чле-
ны семьи и предполагаемые партнеры бизнес-
мена, который был включен в SDN-List еще 
в 2018 году, а также их активы. Так, под санк-
ции попали французские компании, работаю-
щие в сфере недвижимости и принадлежащие 
дочери сенатора Гульнаре Керимовой, маль-
тийская авиакомпания Emperor Aviation Ltd, 
которая, как поясняется в сообщении OFAC, 
«координировала лакшери-перелеты для бли-
жайших членов семьи» Сулеймана Керимо-
ва, и ряд самолетов производства Bombardier, 
Cessna и Gulfstream.

Также в SDN-список включен Мурат Али-
ев, фонд Bonum Capital и связанные с ним 
структуры. Господин Алиев в прошлом был 
топ-менеджером «Нафта-Москва» Сулеймана 
Керимова, однако Bonum всегда отрицал су-
ществование связи с сенатором. Bonum вла-

деет активами в недвижимости и миноритар-
ными пакетами ряда компаний. Так, фонду 
принадлежит 13% акций лесопромышлен-
ной Segezha Group, входящей в АФК «Сис-
тема». Сначала Bonum купил долю на IPO 
Segezha, а позже приобрел у АФК «Система» 
акции лесного холдинга за $150 млн (см. „Ъ“ 
от 11 октября 2021 года). В Segezha от коммен-

тариев отказались. Также фонд владел 16,03% 
ПАО «Кокс», однако в январе вышел из ка-
питала компании, продав пакет дочерней 
структуре «Кокса» и его основному  акционеру 
 Евгению Зубицкому.

В 2019 году Bonum стал владельцем торг-
центра «Цветной» общей площадью 36,5 тыс. 
кв. м в центре Москвы, выкупив у Сбербанка 

права требования на 4,2 млрд руб. к экс-вла-
дельцу объекта ВЭБ.РФ. Также, по данным 
 ЕГРЮЛ, «Бонум Инвестментс» по состоянию 
на 14 ноября контролировала ООО «РБ-Эстейт» 
(также попало в SDN-List), которое значит-
ся управляющей компанией бизнес-центра 
«На Жукова» площадью 5,7 тыс. кв. м в подмо-
сковном Дзержинском. Кроме того, «Бонум 
Инвестментс» владеет 50% ООО «Паскаль Ме-
дикал», выпускающего медицинские шприцы 
и иглы на заводе в Дубне. В Bonum не ответи-
ли на  запрос „Ъ“.

Среди других новых участников SDN-спис-
ка — компании, через которые бывший глава 
«Фосагро» Андрей Гурьев (ушел с поста генди-
ректора в марте) и члены его семьи контроли-
руют в целом 43,66% акций производителя 
удобрений. Речь идет о швейцарской Adora-
bella AG и калининградском МКООО «Адора-
белла», а также о швейцарской Chlodwig Enter-
prises AG и МКООО «Хлодвиг Энтерпрайзес».

Акции Chlodwig Enterprises Limited 
и Adorabella Limited, сообщало «Фосагро» еще 
в 2020 году, переданы в трасты, экономиче-
скими бенефициарами которых являются 
Андрей Гурьев и члены его семьи. Эти компа-
нии были перерегистрированы в российскую 
юрисдикцию в апреле 2022 года, став рези-
дентами специального административного 
района на острове Октябрьский в Калинин-
градской области. В «Фосагро» от коммента-
риев отказались, не дали их и представители 
господина Гурьева.

Между тем совет директоров «Фосагро» 7 но-
ября рекомендовал выплатить промежуточ-
ные дивиденды за девять месяцев 2021 года 
в размере 41,2 млрд руб. (318 руб. на бумагу).
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Неутешительные прогнозы энерге-
тиков начали сбываться: в октябре 
произошел самый глубокий с нача-
ла года спад электропотребления 
в большинстве регионов страны. 
„Ъ“ заметил это первым: по моим 
подсчетам, за 29 дней прошлого ме-
сяца спрос упал на 0,8% год к году (см. 
„Ъ“ от 31 октября). Узнать данные за 
два последних октябрьских дня я не 
успела: «Системный оператор» (СО, 
диспетчер энергосистемы) скрыл 
статистику на своем сайте.

СО впервые не стал публико-
вать даже пресс-релиз о потребле-
нии и выработке электроэнергии 
за прошлый месяц. Представитель 
диспетчера объяснил «Интерфак-
су» свой поступок благими намере-

ниями: мол, СО «выступает за досто-
верность публикуемых выводов», но 
данные все чаще «используются не-
корректно». Предоставить собствен-
ную интерпретацию статистики СО 
отказался. Минэнерго ограничилось 
лишь позитивной информацией 
о росте спроса на 1,6% с начала года. 
Впрочем, на прошлой неделе на со-
вещании по подготовке к зиме гово-
рилось о падении потребления в ок-
тябре на 0,5% год к году.

Мне трудно судить об истинных 
причинах закрытия статистики. Мо-
жет быть, регуляторы опасаются, 
что недружественные страны смо-
гут сделать вывод о состоянии опре-
деленных отраслей промышленно-
сти в конкретных регионах? Пока 
рост спроса, очевидно, обеспечива-
ют население и фермы по добыче 
криптовалюты. Потребление пико-
вой мощности в промышленности 
(без учета населения) падает пятый 
месяц подряд: по последней инфор-
мации моих источников, в октябре 
показатель упал на 3,5% год к году.

Но есть, вероятно, и другие объ-
яснения скрытности регуляторов. 
Данные о потреблении электроэ-
нергии — крайне важный показа-
тель, на основе которого создаются 
стратегии развития энергосистем, 
принимаются решения, например, 
о новых нерыночных механизмах 
возврата инвестиций в строительст-
во станций, а также о перекрестном 
субсидировании. Текущая конструк-
ция рынка работает лишь при росте 
потребления, которое обеспечива-
ет денежный поток для инвестиций. 
Полагаю, если публично признать 
сокращение спроса, придется обсу-
ждать и изъяны регулирования, а что 
самое нежелательное — корректи-
ровки существующих механизмов.

Увы, мне придется огорчить регу-
ляторов: потребление электроэнер-
гии не начнет волшебным образом 
вновь расти после закрытия стати-
стики. Следующий год, вероятно, 
будет еще тяжелее из-за более ощу-
тимого влияния санкций на про-
мышленность. Аналитики же будут 
искать (и уже находят) другие кос-
венные данные, позволяющие су-
дить о потреблении и выработке 
электроэнергии в стране. В итоге 
«некорректных» выводов о положе-
нии дел в энергосистеме будет боль-
ше, но регуляторам нечем будет их 
опровергнуть.

Увы, мне придется 
огорчить регулято-
ров: потребление 
электро энергии  
не начнет волшеб-
ным образом вновь 
расти после закры-
тия статистики

Российский уголь пробивается на рынки
Энергетический — с трудом, коксующийся — не без успеха

Экспорт российского угля упал 
на 7,5% за январь—сентябрь, 
до 142,4 млн тонн, что в основ-
ном вызвано сокращением по-
ставок энергетического угля 
в Азию, следует из данных «Ме-
талл Эксперта». Отгрузки сни-
зились на 12% в годовом выра-
жении, до 54,9 млн тонн, тогда 
как экспорт в Европу упал толь-
ко на 6%, до 28,6 млн тонн, не-
смотря на вступившее в силу 
в августе эмбарго. При этом 
экспорт коксующегося угля 
 вырос на 27%, до 28 млн тонн, 
которые в основном были от-
правлены в Азию. По мнению 
аналитиков, интерес к россий-
скому коксующемуся углю про-
должит расти, так как он пред-
лагается с дисконтом, а Китай 
заинтересован в диверсифика-
ции поставок.

Экспорт российского угля по 
итогам девяти месяцев упал на 7,5% 
в годовом выражении, до 142,4 млн 
тонн, следует из данных «Металл 
Эксперта», с которыми ознакомил-
ся „Ъ“. Поставки энергетического 
угля на внешние рынки сократи-
лись на 13%, до 101,3 млн тонн, ан-
трацита — на 18%, до 12,9 млн тонн. 

Экспорт коксующегося угля вырос 
на 27%, до 28,2 млн тонн.

Россия не раскрывает офици-
альную статистику экспорта энер-
горесурсов. ЕС ввел эмбарго на по-
ставки российского угля, которое 
вступило в силу с августа 2022 года. 
По данным Минэнерго, из-за эмбар-
го и прекращения поставок угля на 
Украину России нужно искать ры-
нок примерно для трети всего экс-
порта угля, который по итогам 2021 
года составил 223 млн тонн при до-
быче в объеме 438,4 млн тонн. Со-
кращение рынков привело к тому, 
что Россия продает уголь с дискон-
том, который достигал 60%. Пер-
вый вице-премьер Андрей Бело-
усов в октябре говорил, что даже 

в таких условиях угольные компа-
нии показывают рентабельность.

Вопреки распространенным 
представлениям о переориента-
ции экспорта в страны Азии, в слу-
чае энергетического угля поставки 
туда упали больше, чем в Европу,— 
на 12% в годовом выражении, до 
54,9 млн тонн. Поставки на евро-
пейский рынок, несмотря на всту-
пившее в силу в середине авгу-
ста эмбарго, сократились лишь на 
6%, до 28,6 млн тонн. Такие цифры 
объясняются высокими объемами 
угля, которые закупали европей-
ские потребители до эмбарго. Сни-
жение экспорта в Азию, видимо, 
связано с загруженностью Восточ-
ного полигона и высокими расхо-

дами при экспорте из европейской 
части РФ. Единственным растущим 
рынком является Южная Америка, 
экспорт в которую вырос на 34%, до 
2 млн тонн.

В целом добыча энергетическо-
го угля за январь—сентябрь со-
кратилась на 3%, до 222 млн тонн. 
Сокращение экспорта было ком-
пенсировано ростом поставок на 
внутренний рынок, которые уве-
личились на 6%, до 66 млн тонн. По 
данным «Металл Эксперта», энерго-
компании увеличили закупки на 
4%, ЖКХ — на 10%, металлургиче-
ские заводы — на 27%, производите-
ли цемента — на 22%.

Почти весь коксующийся уголь, 
отправляемый на экспорт, едет 
в Азию, следует из данных стати-
стики. За девять месяцев поставки 
в страны АТР выросли на 59%, до 
22,9 млн тонн. Выросли поставки 
и в Европу — на 35%, до 3,1 млн тонн. 
Россия увеличивает экспорт в стра-
ны Ближнего Востока и Африки — 
на 81%, до 453 тыс. тонн, и на 92%, до 
98 тыс. тонн, соответственно. 

Рост спроса на коксующийся 
уголь выглядит обоснованно, го-
ворит Борис Красноженов из Аль-
фа-банка. «Если мы рассматрива-

ем топ-10 производителей стали 
в мире, то производство стали в Ин-
дии выросло на 6,4% за первые де-
вять месяцев 2022 года, производст-
во стали в Иране — почти на 10% за 
аналогичный период. В Китае про-
изводство стали упало на 3,4%, при 
этом в сентябре производство вы-
росло на 17,6% по сравнению с сен-
тябрем 2021 года»,— приводит дан-
ные аналитик. По его словам, Китай 
заинтересован в диверсификации 
поставок коксующегося угля из Ав-
стралии. С учетом дисконта, кото-
рые могут предложить российские 
экспортеры, можно ожидать, что по-
ставки коксующегося угля из России 
будут увеличиваться.

Кроме того, обращает внимание 
эксперт, продолжают развиваться 
крупные проекты по добыче и про-
изводству угольных концентратов 
из коксующихся углей, включая 
увеличение добычи на Эльгинском 
месторождении ЭЛСИ, увеличение 
производства компанией «Колмар» 
в Якутии и проект «Северной зве-
зды» на Таймыре. Данные объемы 
ориентированы прежде всего на 
рынки Азии, подчеркивает Борис 
Красноженов.

Евгений Зайнуллин

ЛУКОЙЛ недооценили в квалификации 
Компания пошла в суд в борьбе за участок рядом с Имилорским месторождением

ЛУКОЙЛ пытается отменить в ар-
битражном суде решение Уралнедр, 
из-за которого компания лишилась 
 возможности побороться за перспек-
тивный Нятлонгский участок в ХМАО, 
который граничит с принадлежащим 
ей Имилорским месторождением. 
По версии Уралнедр, у ЛУКОЙЛа отсутст-
вовали данные о технических средствах 
и квалифицированных специалистах 
для освоения участка. В итоге лицензия 
на этот участок была выдана «Сургут-
нефтегазу». Но ЛУКОЙЛ уже смог прио-
становить действие лицензии через суд, 
а Роснедра провели проверку решения 
своего регионального подразделения.

«ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» оспаривает 
в арбитражном суде Свердловской области 
решение Уралнедр (подразделение Роснедр) 
отклонить заявку компании на участии в аук-
ционе на Нятлонгский участок в ХМАО. Аук-
цион прошел в конце августа. Тогда еще до 

проведения торгов Уралнедра отказали этой 
структуре ЛУКОЙЛа и «УДС Нефти» Алексея 
Чулкина в участии в торгах, ссылаясь на от-
сутствие подтверждения о наличии техни-
ческих средств и квалифицированных спе-
циалистов для освоения участка. К аукциону 
был допущен лишь «Сургутнефтегаз», кото-
рый выиграл торги по стартовой цене 52 млн 
руб. и уже в сентябре получил лицензию.

В октябре ЛУКОЙЛ обратился в суд, кото-
рый в ходе заседания 7 октября принял обес-
печительные меры, приостановив решение 
Уралнедр об отклонении заявки ЛУКОЙЛа. 
На следующем заседании 2 ноября суд прио-
становил действие лицензии «Сургутнефте-
газа». При этом в судебных документах утвер-
ждается, что Роснедра проводили проверку 
и подтвердили правомерность требований 
ЛУКОЙЛа.

В Роснедрах заявили „Ъ“, что провели 
проверку, по итогам которой установлено, 
что в протоколах рассмотрения заявок от 

24 ав густа не отражено, в чем заключается 
неподтверждение обеспеченности техни-
ческими средствами и квалифицированны-
ми специалистами для разведки и добычи 
полезных ископаемых на участке. При этом 
в ведомстве добавили, что возможность по-
вторного проведения аукциона зависит от 
соответствующего решения суда. В  ЛУКОЙЛе 
не ответили „Ъ“. 

Следующее судебное заседание намечено 
на 6 декабря.

Нятлонгский участок граничит с Имилор-
ским участком «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», 
что определяет интерес компании к его осво-
ению за счет развития существующей транс-
портной инфраструктуры, отмечает глава 
консультационного центра «Гекон» Миха-
ил Григорьев. Кроме того, участок примы-
кает к Южно-Соимлорскому и Восточно-Со-
имлорскому участкам «Сургутнефтегаза». На 
участке расположены Нятлонгское место-
рождение, открытое в 1997 году с извлекае-

мыми запасами нефти 0,31 млн тонн по ка-
тегории С1 и 0,36 млн тонн по категории С2, 
и подготовленная к поисково-разведочному 
бурению площадь Нятлонгская с ресурсами 
по категории D1+D2 в 7,9 млн тонн нефти, 
 добавляет господин Григорьев. 

Имилорское месторождение (запасы 
193 млн тонн) ЛУКОЙЛ приобрел в 2012 году 
на аукционе. Это последний крупный разве-
данный актив в Западной Сибири, который 
нефтекомпания забрала с торгов, на пике он 
должен дать около 3 млн тонн добычи нефти 
в год. С 2019 года нефтекомпания имеет льго-
ту по налогу на дополнительный доход для 
этого месторождения. Основная ресурсная 
база ЛУКОЙЛа в России расположена в Запад-
ной Сибири, и ее значительную часть состав-
ляют высокообводненные месторождения 
и трудноизвлекаемые запасы. Новые лицен-
зии позволили бы компании замедлить сни-
жение добычи в регионе.

Дмитрий Козлов
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Российский ОТП-банк по ито-
гам третьего квартала замет-
но увеличил прибыль. Самый 
динамичный показатель отче-
та о прибылях и убытках — про-
чие непроцентные доходы, ко-

торые обеспечила в основном 
конверсия валют. Она становит-
ся заметным источником дохо-
да и для других банков. Также 
кредитные организации увели-
чивают прибыль за счет сниже-
ния стоимости фондирования. 
Однако в четвертом квартале, 
полагают эксперты, ситуация 
может ухудшиться.

Согласно отчетности венгерской 
OTP Group, чистая прибыль россий-
ского ОТП-банка в третьем квартале 
выросла в три раза, до 38,5 млрд фо-
ринтов (5 млрд руб.), а по итогам де-
вяти месяцев сократилась на 2%, до 
23,7 млрд форинтов (3 млрд руб.). 
В третьем квартале произошел рост 
как процентных, так и комиссион-
ных доходов (на 40% и 55% соответ-
ственно). При этом наибольшее 
увеличение показали «прочие не-
процентные доходы» — на 670% по 
отношению к предыдущему кварта-
лу, до 10,7 млрд форинтов. Это про-
изошло в основном за счет роста до-
ходов от конверсионных операций.

Как поясняет независимый экс-
перт Андрей Бархота, номиналь-
ный рост процентных и комис-
сионных доходов OTP Group за 
январь—август составил 16% и 14% 
соответственно. Часть этого роста 
нивелируется инфляцией в странах 
Восточной Европы. При этом рост 
прочих непроцентных доходов до-
стиг 51% в годовом выражении, что 
объясняется преимущественно зна-
чительным увеличением доходов от 
конверсии. Только за третий квар-
тал они достигли 53 млрд форинтов, 

из которых около 20% приходится 
на российский ОТП-банк.

Сейчас лишь немногие россий-
ские банки регулярно публикуют 
финансовые показатели. На прош-
лой неделе выдержки из отчетности 
впервые за долгое время раскрыл 
Сбербанк, который по итогам янва-
ря—октября показал рост чистого 
процентного и комиссионного дохо-
да, на 2,7% и 3,9% год к году соответ-
ственно. Российское подразделение 
группы Raiffeisen Bank Internation-
al в третьем квартале также активно 
увеличивало комиссионный доход, 
который по приросту обогнал про-
центные доходы на 50%, до €629 млн, 
и на 21%, до €476 млн соответственно.

В последнее время клиенты бан-
ков регулярно жаловались на зани-
женные курсы конвертации. В конце 
октября глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на признавала, что «спреды на про-
дажу и покупку наличной валюты 
увеличились, это отражает тот факт, 
что мы столкнулись с серьезными 
ограничениями по поступлению на-
личной валюты в нашу страну». Од-
нако, по ее словам, регулятор не бу-
дет вмешиваться в политику банков 
по установке спредов.

На  финансовый результат 
ОТП-банка повлияло и то, что про-
изошло значительное высвобожде-
ние резервов. Операционные рас-
ходы выросли в третьем квартале 
на 20% и на 73% год к году в форин-
тах, однако в рублевом выражении 
снизились на 1%. Это произошло на 
фоне усиления канала онлайн-про-
даж и сокращения количества фи-

лиалов с начала года на 20%, до 107 
филиалов, а также сокращения пер-
сонала — также на 20%, говорится 
в комментариях группы. Сокращал 
сеть отделений и Сбербанк, только 
в сентябре она уменьшилась более 
чем на 500 офисов, до 12,4 тыс. офи-
сов (см. „Ъ“ от 13 октября). Это помо-
гло крупнейшему банку сэкономить 
как минимум 20 млрд руб. С точки 
зрения продаж банковские отделе-
ния порой проигрывают мобильно-
му приложению и чаще выступают 
расходной составляющей, нежели 
генератором маржинальности.

Несмотря на хорошие результа-
ты банков, о перспективах роста 
их доходов до конца года экспер-
ты говорят осторожно. Как отмечал 
ранее управляющий директор по 
валидации «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков (см. „Ъ“ от 11 ноября), даже если 
большая часть потерь по кредитно-
му и рыночному рискам отражена, 
сейчас на рынке «сложились факто-
ры, сдерживающие кредитование». 
Возможен и рост стоимости фонди-
рования. Так, по данным ЦБ, макси-
мальная процентная ставка по депо-
зитам крупнейших банков к концу 
октября достигла 6,84% годовых, вер-
нувшись к значениям конца августа. 
Помимо этого, даже кратковремен-
ная стагнация кредитования может 
заметно ударить по чистой процент-
ной марже сектора, поскольку 
в условиях волатильности пассивов 
банки так или иначе поддерживают 
подушку ликвидности — неработаю-
щие активы.

Ольга Шерункова

Банки наращивают доходы
Перспективы четвертого квартала остаются неоднозначными
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Бизнес российских управляю-
щих компаний сокращается, 
хотя и не радикальными тем-
пами. Вознаграждение отчи-
тавшихся компаний уменьши-
лось по сравнению с прошлым 
годом на 9%, чистая прибыль — 
на 8%. Вместе с тем управляю-
щие продолжают наращивать 
расходы на персонал, подстра-
ивая бизнес под новые рыноч-
ные условия.

По итогам девяти месяцев 2022 
года выручка от профильных услуг 
российских управляющих компаний 
(УК) снизилась на 9,4% (до 16,6 млрд 
руб. по компаниям, раскрывшим от-
четность). Это следует из отчетности 
по РСБУ более 160 УК — это 63% всех 
действующих участников рынка, на 
которые приходится более 40% вы-
ручки от услуг доверительного управ-
ления (ДУ). В это число не вошел ряд 
крупных компаний, входящих в бан-
ковские группы и не раскрывающих 
с начала года свою отчетность. Чистая 
прибыль рассмотренных компаний 
сократилась на 8,1%, до 4,6 млрд руб.

Вместе с тем стоит отметить, что 
снижение выручки коснулась ме-
нее 40% рассмотренных компаний. 
И в первую очередь наблюдалось 
у тех, значительная доля бизнеса ко-
торых составляет розничные фонды 
и индивидуальных клиентов. В ряде 
случаев она сократилась на 10–30%. 
По мнению участников рынка, клю-
чевая причина снижения выручки 
компаний — это падение стоимо-
сти активов, в том числе из-за пере-
оценки, и уход части клиентов. По 
оценке „Ъ“, активы розничных ПИ-
Фов с начала года упали на четверть, 
до 850 млрд руб., что было связано 
со снижением стоимости рыночных 
активов, а также оттоком в размере 
26 млрд руб. «Небольшое снижение 
выручки наблюдается в розничном 
сегменте, который временно осла-
бил свою активность на рынке, соот-
ветственно, снизились поступления 
от активно управляемых фондов»,— 
отмечает гендиректор «Альфа-Капи-
тала» Ирина Кривошеева.

Из общей картины выбиваются мо-
лодые розничные компании, демон-
стрирующие приток средств в фонды, 
а также УК, специализирующиеся на 
закрытых паевых инвестиционных 
фондах,— они показали рост выруч-
ки на 10–50%. «Как правило, ЗПИФы 
формируются для реализации средне- 
и долгосрочных проектов. Такого рода 
инвестиции больше защищены от ры-
ночной конъюнктуры. И хотя измене-
ния внешней среды оказывают на них 
влияние, это происходит не в момен-
те, как в случае с рыночными инстру-
ментами, и у управляющей компании 
больше времени и возможностей для 
действий по стабилизации актива»,— 
отмечает заместитель гендиректора 
«КСП Капитал управление активами» 
Дмитрий Ярцев.

Несмотря на общее снижение воз-
награждения, управляющие компа-

нии по-прежнему наращивают рас-
ходы на персонал. По оценкам „Ъ“, 
суммарные затраты на сотрудников 
выросли более чем на 10% (по срав-
нению с прошлым годом), до почти 
8 млрд руб. Расходы нарастили три 
четверти компаний, что было связа-
но как с привлечением персонала, 
так и с его перепрофилированием. 
Собеседник в крупной УК отмечает 
увеличение дефицита специалистов 
бэк-офиса, внутреннего контроля. 
«С начала года выросла нагрузка на 
отрасль из-за санкционных ограни-
чений, компании вынуждены разде-
лять или выделять бизнес, дублируя 

инфраструктуру, а это — документы, 
отчетность и учет»,— отмечает собе-
седник „Ъ“. «В отчетный период вы-
росли расходы на переквалифика-
цию специалистов с рынков США 
и Европы на азиатские рынки»,— 
рассказала Ирина Кривошеева.

Относительно перспектив бли-
жайших кварталов участники рынка 
высказываются с осторожностью, от-
мечая, что нынешний кризис — худ-
ший для отрасли с 2008 года. «Спро-
гнозировать сейчас, какой будет 
рынок в 2023 году, какие продукты 
и идеи будут более востребованы, 
очень непросто. Можно ожидать, 
что не все управляющие компании 
смогут достигнуть поставленных на 
2022 год целей, что повлечет за собой 
изменения, в том числе, возможно, 
и сокращение расходов»,— отмеча-
ет Дмитрий Ярцев. В первую очередь 
компании будут резать расходы на 
продвижение, и только в крайнем 
случае — на персонал. Динамич-
но будет расти выручка по направ-
лению альтернативных продуктов, 
в том числе в части ЗПИФов недви-
жимости. «Стратегию, цели и зада-
чи мы не меняем, но корректируем 
некоторые промежуточные показа-
тели. Сейчас мы больше ориенти-
рованы на состоятельную розницу 
и состоятельных инвесторов»,— от-
мечает Ирина Кривошеева. В УК 
«Первая» заявили о планах расши-
рения продуктовой линейки с помо-
щью концептуально новых инстру-
ментов с точки зрения оболочки, 
а также за счет расширения геогра-
фии инвестиционных инструмен-
тов с фокусом на азиатские рынки.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Управляющие  
не экономят  
на сотрудниках
Переориентация бизнеса на Восток 
требует дополнительных затрат

16,6 миллиарда 
рублей
составила выручка 
управляющих 
компаний, раскрывших 
отчетность, за девять 
месяцев 2022 года

Средняя сумма, которую заем-
щики запрашивают в микрофи-
нансовых организациях (МФО), 
снижается четвертый месяц 
подряд, сократившись за этот 
период более чем на 9%. Такого 
падения не наблюдалось даже 
в период пандемии и весной, 
сразу после начала военных 
действий на Украине. На фоне 
затянувшейся неопределенно-
сти и заемщикам, и компаниям 
все труднее возвращаться к при-
вычным моделям поведения.

Финансовая онлайн-платформы 
Webbankir оценила динамику запра-
шиваемой суммы займа в МФО. Со-
гласно данным исследования, она 
снижается с августа и в первых чи-
слах ноября составила 11,23 тыс. руб. 
против 12,34 тыс. руб. в июле. Сниже-
ние составило более 9%.

Столько длительного и значитель-
ного падения суммы запросов микро-
финансовый рынок не наблюдал ни 
этой весной, после начала военных 
действий на Украине, ни весной 2020 
года, в период жестких карантинных 
ограничений первых месяцев пан-
демии. Так, в марте 2022 года сумма 
запроса снизилась до 11,29 тыс. руб., 
на 4% в сравнении с февралем. Одна-
ко уже в апреле показатель восстано-
вился до 11,85 тыс. руб. и продолжал 
расти до августа. В марте 2020 года 
падение составило 1,5% в месячном 

сравнении, до 9,77 тыс. руб. Сниже-
ние показателя продлилось три меся-
ца, достигнув к маю 9357 руб., следу-
ет из материалов Webbankir.

При этом, по данным Нацио-
нального бюро кредитных исто-
рий, средний чек «займов до зар-
платы» не менялся существенным 
образом с апреля: последние месяцы 
этот показатель находится на уровне 
9–9,2 тыс. руб. Сокращение суммы за-
просов происходит на фоне роста их 
общего числа (см. „Ъ“ от 14 ноября).

Судя по заявкам, в сентябре—ок-
тябре значительно выросла доля 
займов на срочные непредвиден-
ные расходы, отмечают в Webbankir. 
Она достигла 15%, тогда как еще ле-
том составляла 9,4%. И даже в пред-
новогодний период поведение по-
тенциальных клиентов едва ли 
принципиально изменится, опаса-
ется гендиректор Webbankir Анд-

рей Пономарев, «рост запрашива-
емой суммы если и произойдет, то 
будет ниже, чем в предыдущие годы». 
С февраля люди стали реже планиро-
вать крупные траты и покупки, под-
тверждает гендиректор МКК Credit-
ter Игорь Смирнов.

«После шоков на фоне отсутствия 
возможности долгосрочного пла-
нирования и неуверенности заем-
щиков в возможности обслуживать 
долговые обязательства основным 
трендом становится осторожность 
в любых финансовых операциях»,— 
поясняют в СРО «МиР».

С такой трактовкой ситуации не 
спорят даже те компании, которые 
пока не отмечают среди своих кли-
ентов ни снижения средней суммы 
запроса, ни значительного ухудше-
ния качества. Так, в «МигКредите» 
до сих пор получают 70% запросов 
на суммы до 15 тыс. руб. и 30% — на 

большие объемы средств, говорит 
коммерческий директор МФК Ма-
рат Аббясов. Однако, признает он, 
есть другой тренд: «Не все клиенты 
после одобрения им суммы займа 
полностью его выбирают. Мы нача-
ли фиксировать такую тенденцию 
со второй половины октября. Заем-
щики стали аккуратнее в своих ап-
петитах и более осознанно подходят 
к оценке возможности выполнять 
финансовые обязательства». Сдер-
живают заемщиков от запроса боль-
шей суммы и устойчивое снижение 
инфляции, а также общее замедле-
ние роста цен, добавляет гендирек-
тор MoneyMan Сергей Весовщук.

К тому же качество входящего по-
тока заявок продолжает ухудшать-
ся, подчеркивает Игорь Смирнов. 
И сами МФО не готовы рисковать 
и после корректировки общего под-
хода заняли выжидательную пози-
цию, стараясь найти баланс между 
сохранением качества портфеля 
и ростом бизнеса, подчеркивает ген-
директор экосистемы Unicom Дмит-
рий Африканов. Тем более что уро-
вень просрочки в сегменте «займов 
до зарплаты» медленно, но растет. 
Так, по данным «Национальной ас-
социации коллекторских агентств», 
пока он приемлем для отрасли — 20–
40%, однако будет расти «в рамках об-
щих тенденций».

Полина Трифонова

Заемщики снизили запросы
Граждане пытаются занять в МФО по мелочи

После начала военных действий 
на Украине США последовательно 
вводили и ужесточали санкции в от-
ношении российских разработчиков 
и производителей электроники. 
В марте под экспортные ограничения 
попали АО «Байкал Электроникс», 
АО МЦСТ, НТЦ «Модуль» и НПЦ «Эл-
вис». Санкции предполагали, что за-
рубежные контрагенты обязаны 
согласовывать с Бюро промышлен-
ности и безопасности (BIS) Минторга 
США все поставки в адрес этих ком-
паний любой продукции (см. „Ъ“ от 
5 марта). В сентябре «Байкал Электро-
никс», АО МЦСТ и АО «НПЦ „Элвис“» 
были внесены уже в SDN-лист (подра-
зумевает блокировку любых активов 
и полный запрет на сделки; см. „Ъ“ от 
15 сентября).

Топ-менеджер крупного россий-
ского производителя электроники 
говорит, что заблокированные США 
компании были нужны «Милан-
дру» для доступа к азиатским фабри-
кам, способным выпускать микро-

контроллеры и другие компоненты. 
«Это очень опасный прецедент для 
российской индустрии. Если США 
продолжат бить по такого рода „про-
слойкам“, это грозит окончательным 
отсечением российских разработчи-
ков электроники от зарубежных фа-
брик. Хотя и регулятор, и сами ком-

пании рассчитывали продолжить 
работу с помощью таких схем после 
введения санкций»,— говорит он. Си-
туация осложняется тем, что россий-
ские производители полупровод-
ников могут покрыть потребности 
российского рынке не более чем на 
2–3%, добавляет собеседник „Ъ“.

С этой оценкой согласен осно-
ватель дизайн-центра НПЦ «Элвис» 
Ярослав Петричкович: «Включение 
в санкционный список США компа-
ний-„прослоек“ может навредить 
российским производителям по всем 
направлениям, а именно сделать не-
возможным размещение заказов на 
производство микросхем, привес-
ти к затруднениям при покупке ком-
плектующих и оборудования для 
производства полупроводников».

Власти США активно выявляют 
цепи поставок в Россию техноло-
гий и продукции, попадающих под 
экспортные ограничения, отмечает 
партнер адвокатского бюро ЕМПП 
Мерген Дораев. «В этой сфере у них 
накоплен значительный опыт, по-
скольку аналогичная работа многие 

годы проводится в отношении Ира-
на и Сирии»,— говорит он.

Аффилированность с подсанкцион-
ным лицом обычно скрывается опцио-
нами и квазикорпоративными догово-
рами, но выявить их сложно, поэтому 
проще использовать механизм вто-
ричных санкций, то есть включать 
иностранную компанию непосредст-
венно в SDN-лист, добавляет старший 
юрист Tomashevskaya & Partners Ми-
хаил Жужжалов. В дальнейшем, по его 
мнению, американские власти будут 
добиваться от юрисдикций ужесто-
чения требований к обороту акций, 
в частности раскрытия опционов и их 
условий через регистрацию.

По словам Мергена Дораева, 
в итоге схемы закупок станут еще бо-
лее запутанными, и «связь с конеч-
ным потребителем будет все слож-
нее отследить», что неизбежно 
сказывается на стоимости выпуска-
емой продукции.

Никита Королев,  
Юрий Литвиненко,  
Тимофей Корнев,  
Анна Занина

В санкционный список вкралась очипятка

Средняя сумма выдачи Средняя сумма запроса

ДИНАМИКА СПРОСА НА МИКРОФИНАНСОВЫЕ ЗАЙМЫ (ТЫС. РУБ.)
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Микроэлектроника 
устроена так,  

что она окупается,  
когда есть воронка продаж

— Василий Шпак,
заместитель главы Минпромторга,  

в интервью «Российской газете»  
27 июня 2022 года
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Уход иностранных компаний 
и изменение традиционных 
цепочек поставок вынудили 
логистические и транспортные 
компании сократить на треть 
объем аренды новых склад
ских площадей и задуматься 
над оптимизацией существую
щих пространств. Сейчас пусту
ющие склады компании сдают 
в субаренду зачастую по цене 
ниже той, за которую снима
ют сами. Девелоперам не сто
ит рассчитывать в ближайшее 
время на восстановление ак
тивности логистов, которые 
пока не готовы в условиях не
определенности думать о рас
ширении своих складских тер
миналов.

Объем сделок транспортных и ло-
гистических компаний на склад-
ском рынке России за девять месяцев 
2022 года составил 266 тыс. кв. м, со-
кратившись на 32% по сравнению 
с тем же периодом прошлого года 
(392 тыс. кв. м), говорится в отчете NF 
Group. По словам директора депар-
тамента складской недвижимости 
Nikoliers Виктора Афанасенко, в Мо-
скве объем сделок логистов в этом 
году составил 83 тыс. кв. м, кратно 
уступив показателю прошлого года, 
когда было 303 тыс. кв. м. Руководи-
тель департамента исследований 
и аналитики IBC Real Estate Екатери-
на Ногай добавляет, что 40% погло-
щений пришлось на первый квар-
тал. Общий объем спроса на склады 
в Москве в 2022 году не превысит 
100 тыс. кв. м, считает эксперт, про-
гнозируя также «высвобождение из-
быточных площадей».

В первом квартале спрос по инер-
ции оставался высоким, но с апреля 

начал снижаться, соглашается генди-
ректор ГК «Деловые линии» Фарид 
Мадани. Потребность в складах по-
вышается при увеличении товароо-
борота, но сейчас тренд обратный, 
добавляет заместитель исполни-
тельного директора «Курьер Сервис 
Экспресс» Мария Мартынова. Пре-
зидент таможенного брокера «КВТ 
Сервис» Юлия Шленская связывает 
снижение активности операторов 

с общим изменением цепочек по-
ставок, спадом в сегменте офлайн- 
и онлайн-торговли. Участники рын-
ка часто ввозят только тот объем 
продукции, на который в моменте 
есть спрос, а иногда под заказ, как, 
например, товары из Европы, пояс-
няет она.

Иностранные компании тра-
диционно формировали значи-
тельный спрос на логистические 
услуги: сейчас, по словам партне-
ра NF Group Константина Фомичен-
ко, они занимают 44% площадей, 
арендуемых логистами. У полови-

ны операторов доля таких клиен-
тов с начала года не изменилась, 
у 30% — сократилась, у 20% — увели-
чилась, добавляет он. «Часть компа-
ний продолжает платить за услуги 
ответственного хранения, но объ-
емы операций значительно снизи-
лись»,— говорит эксперт.

Общая загрузка складских поме-
щений логистических операторов 
за девять месяцев 2022 года сократи-
лась с 94,4% до 91%, указывают в NF 
Group. Многие из них в рамках опти-
мизации сдают площади в субарен-
ду, отмечает господин Фомиченко. 
По его словам, логисты формируют 
12% от общего предложения таких 
складов. Многие операторы в 2021 
году и в начале 2022 года заключи-
ли длительные контракты на аренду 
складов, рассчитывая на развитие 
своего бизнеса, поясняет исполни-
тельный вице-президент Noytech 
Supply Chain Solutions Евгений Ма-
каров. Но в итоге часть площадей 
оказалась невостребованной, а пе-
ресмотреть контракты с владель-
цами складов не всегда возможно. 
«Для снижения издержек компа-
нии-арендаторы выводят их на ры-
нок субаренды по ценам ниже, чем 
они были арендованы»,— говорит 
господин Макаров.

Управляющий директор NC Lo-
gistic Гарольд Власов рассказывает, 
что пересдают площади и логисти-
ческие компании, прекратившие 
профильную деятельность. Часть 
игроков была напрямую зави-
сима от западных поставок и те-
перь вынуждена свернуть бизнес. 
«Если формально существует 5% ва-
кантных площадей, то по факту 
эта цифра в полтора-два раза боль-
ше»,— уверен он. Господин Мадани 

предполагает, что объем свободных 
мощностей продолжит расти и это 
скажется на стоимости аренды, кото-
рая может вернуться к уровню 2020 
года, а по некоторым объектам — 
даже ниже.

Логистические компании тради-
ционно считаются одним из драй-
веров развития складского рын-
ка. По данным NF Group, сейчас 
они суммарно занимают 4,51 млн 
кв. м — это 11,8% от общего объе-
ма площадей, пригодных к арен-
де. Но рассчитывать на восстанов-
ление активности логистических 
и транспортных компаний склад-
скому рынку не стоит. Многие кли-
енты, по словам господина Фо-
миченко, сейчас рассматривают 
расширение только под конкрет-
ные запросы от клиентов.

Мария Мартынова также не ви-
дит аргументов в пользу строитель-
ства новых площадей, предполагая, 
что востребованность складов в 2023 
году продолжит снижаться. Она на-
поминает, что в предыдущие два 
года на фоне дефицита площадей 
в Москве и роста потребления в ре-
гионах открылись хабы в Сибири, 
на юге страны и Дальнем Востоке. 
«Сейчас их используют под новые ло-
гистические пути, но строить новые 
терминалы никто не спешит»,— по-
ясняет эксперт. Гарольд Власов кон-
статирует, что логистический рынок 
в целом сильно зависит от пропуск-
ной способности южного и юго-вос-
точного коридоров, которая сейчас 
невысока. Порты Дальнего Востока 
перегружены, говорит он, при этом 
огромное скопление товара и боль-
шие очереди на отправку в централь-
ную часть России.

Александра Мерцалова

На складах  
становится просторно 
Транспортные компании сокращают активность «Таким образом, данная мера 

не изменит акционерный капитал 
SEFE GmbH»,— поясняла Евроко-
миссия.

SEFE — вторая после Uniper не-
мецкая компания, национализиро-
ванная властями Германии в резуль-
тате энергетического кризиса. Это 
также первый случай полной наци-
онализации активов российских го-
скомпаний в Европе: до сих пор речь 
шла о введении различных ограни-
чений или внешнего управления, 
но не о смене собственника.

Одновременно 14 ноября влас-
ти Польши ввели внешнее управ-
ление в отношении 48% доли «Газ-
прома» в Europol gaz — совместном 
предприятии с польской госкомпа-
нией PGNiG, которое владеет поль-
ским участком транзитного газопро-
вода Ямал—Европа. «Мы делаем все 
возможное, чтобы противостоять 
российской агрессии и ликвидиро-
вать российский капитал и влияние. 
Экспроприация невозможна в соот-
ветствии с польской конституцией, 
поэтому мы решили ввести обяза-
тельное управление»,— пояснил 14 
ноября министр развития Польши 
Вальдемар Буда.

В сентябре Польша ввела санк-
ции в отношении «Газпрома», замо-
розив тем самым его права на акции 
и выплату дивидендов. РФ в мае при-
остановила поставки газа в Польшу 
после того, как Варшава отказалась 
платить за него в рублях. 

В «Газпроме» комментариев не пре-
доставили. 

Россия сейчас не осуществля-
ет поставки газа в Польшу, а постав-
ки в Германию незначительны, по-
этому решение о национализации 
вряд ли как-то повлияет на ситуацию 
на газовом рынке этих стран, пола-
гает Сергей Кондратьев из Институ-
та энергетики и финансов. В теории 

Россия может попробовать ограни-
чить поставки СПГ, но это непросто 
сделать технически: рынок СПГ гло-
бален, и поставщик не всегда знает 
конечного потребителя.

«Думаю, „Газпром“ попробует 
оспорить решение в суде. Потенци-
ально компания может попробовать 
арестовать государственные акти-

вы или активы госкомпаний из этих 
стран в России и дружественных го-
сударствах»,— полагает он. 

В России сейчас работает энерге-
тическая компания «Юнипро», 83,7% 
которой принадлежит Uniper, а сама 
Uniper теперь контролируется вла-
стями Германии. «Юнипро» входит 
в число компаний, иностранные 
акционеры которых, согласно ука-
зу президента РФ, должны получать 
специальное разрешение на сделки 
со своими пакетами акций.

Татьяна Дятел

Газ карман  
не тянет

В сентябре компания «Фосагро» 
решила выплатить сразу дивиден-
ды за 2021 год и промежуточные ди-
виденды за первое полугодие 2022 
года в целом на 101 млрд руб.

Старший партнер КА Pen & Pa-
per Антон Именнов отмечает, что 
санкции США стараются соблю-
дать даже те субъекты, на которых 
они впрямую на распространяют-
ся, это обусловлено наличием ме-
ханизма вторичных санкций. Яр-
кий пример — отказ турецких 
банков от сотрудничества с Нацио-
нальной системой платежных карт 
после того, как США всего лишь на-
мекнули на возможность санкций 
за работу с платежной системой 
«Мир». 

В связи с этим, даже если ком-
пании Кипра и Швейцарии никак 
не связаны с США и отсутствуют 
препятствия для продолжения вы-
плат кипрским лицам дивидендов 
по акциям санкционных швейцар-
ских компаний, «весьма вероятны 

отказы лиц, участвующих в этой де-
ятельности, от работы с подсанк-
ционным активом», говорит го-
сподин Именнов. Также, уточняет 
юрист, следует учитывать, что в от-
ношении самого господина Гурье-
ва введены санкции ЕС и Швейца-
рии. Поэтому, поясняет он, любые 
действия компаний Кипра и Швей-
царии, которые прямо или косвен-
но приведут к предоставлению ак-
тивов подсанкционному лицу, 
несовместимы с их обязательства-
ми в рамках блокирующих санк-
ций ЕС и Швейцарии.

Сам факт редомициляции в Рос-
сию, по мнению Антона Именно-
ва, «не сильно снижает негативный 
эффект санкций при сохранении 
связей с западными юрисдикция-
ми», так как «западные контраген-
ты предпочитают не вступать в от-
ношения с теми, кто считается 
токсичным из-за санкций». «Таким 
образом, единственные лица, ко-
торые могут себе позволить дей-
ствовать без оглядки на западные 
санкции,— это российские струк-

туры, не имеющие никаких привя-
зок к западным юрисдикциям. Это 
тоже не устраняет для них риск по-
падания под санкции, но эффект ог-
раничений гораздо менее заметен, 
чем для тех, кто действует на запад-
ных рынках»,— резюмирует госпо-
дин Именнов.

Большинство крупнейших рос-
сийских бизнесменов попали под 
те или иные санкции в 2022 году. 
Так, из первой десятки списка на-
иболее богатых россиян по состоя-
нию на 2021 год, по версии Forbes, 
под санкциями на данный момент 
не находится только основатель 
Telegram Павел Дуров. В основном 
российские бизнесмены стараются 
минимизировать эффект санкций 
тем, что снижают доли в компаниях 
ниже контрольной и отходят от опе-
ративного управления, чтобы огра-
ничительные меры автоматически 
не распространились на ключевой 
бизнес.

Ольга Мордюшенко,  
Анна Занина,  
Наталья Скорлыгина

Ни лица без санкций

Так называемое 
относительное 
благополучие  

Европейского союза  
и, в частности,  

Германии  
в течение  

очень долгого 
времени держалось 

на дешевых  
энергоресурсах из России

— Алексей Миллер, 
глава «Газпрома»,  

12 октября

Ц И Т А Т А

32 процента
составило падение 
 объема сделок 
транспортных 
и логистических 
компаний  
на  складском 
рынке России 
за январь—сентябрь
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Принятие двух законопроектов, 
предполагающих упрощение до-
ступа операторов связи к инфра-
структуре многоквартирных до-
мов и к муниципальным объек-
там, откладывается на 2023 год. 
Причиной стали сложности в со-
гласовании, в частности Мин-
строем. Минцифры рассчитыва-
ет доработать инициативы с уче-
том мнений всех заинтересован-
ных сторон. Сами же операторы 
уже не рассчитывают на улучше-
ние ситуации: меры, которые 
оговаривают законопроекты, 
обсуждаются более пяти лет.

Рабочая группа по нормативному 
регулированию АНО «Цифровая эко-
номика» на заседании 11 ноября на 
год перенесла исполнение двух пун-
ктов федерального проекта «Норма-
тивное регулирование цифровой 
среды» нацпрограммы «Цифровая 
экономика РФ», касающихся упро-
щения доступа операторов к инфра-
структуре жилых домов и размеще-
ния оборудования связи на муници-
пальной собственности, рассказали 
источники „Ъ“.

Речь идет о двух группах попра-
вок к закону «О связи». Одни вводят 
правила доступа операторов к госу-
дарственной инфраструктуре (зда-
ния, сооружения, крыши и опоры), 
пригодной для размещения сетей, 
с обязательностью его предоставле-
ния. Вторые обеспечивают при стро-
ительстве или реконструкции мно-
гоквартирных домов доступ в поме-
щения не менее двух операторов, 
не связанных с застройщиком или 
управляющей компанией (см. „Ъ“ от 
13 октября). Оба документа разрабо-
тало Минцифры.

Директор по аналитике АНО 
«Цифровая экономика» Карен Ка-

зарян подтвердил, что вопрос дей-
ствительно рассматривался рабо-
чей группой. По его словам, пере-
нос сроков исполнения на 2023 год 
обусловлен «необходимостью до-
полнительной проработки иници-
атив». Собеседники „Ъ“, участво-
вавшие в совещании, пояснили, 
что законопроекты отложены из-за 
«сложностей в согласовании». Один 
из источников уточнил, что законо-
проект о доступе операторов к му-
ниципальным объектам вызвал во-
просы у Минстроя. В министерстве 
не ответили на запрос „Ъ“.

В Минцифры „Ъ“ заявили, что 
в части единых правил досту-
па операторов связи к государст-
венной и муниципальной инфра-
структуре законопроект уже дора-
ботан по замечаниям государст-
венно-правового управления пре-
зидента и направлен на согласова-
ние заинтересованным ведомст-
вам. «Законопроект о доступе ин-
фраструктуры связи в многоквар-
тирных домах затрагивает не толь-
ко отрасль связи, но и касается во-
просов строительства, поэтому по-
требовал детального рассмотрения 
на соответствие антимонопольно-
му законодательству»,— добавили 
в министерстве. По предлагаемым 
изменениям перенос даты «являет-
ся превентивной мерой, пока раз-
работка идет по плану», пояснили 
в Минцифры.

Доступ операторов к муници-
пальной собственности обсужда-
ется с 2015 года, когда соответст-
вующие поправки были подготов-
лены министерством. Весной 2022 
года инициатива появилась уже 
как часть мер поддержки экономи-
ки в условиях санкций (см. „Ъ“ от 22 
апреля).

Законопроект, регулирующий до-
ступ провайдеров связи в новострой-
ки и дома в процессе реконструк-
ции, призван гарантировать созда-
ние необходимой инфраструктуры 
связи. Недискриминационный до-
ступ операторов к инфраструктуре 
готовых многоквартирных домов 
должен регулироваться другим за-
конопроектом, который находит-
ся на рассмотрении в Госдуме с 2018 
года. По нему управляющие компа-
нии должны обеспечивать доступ 
операторов в помещения безвоз-
мездно. Сейчас они могут устанавли-
вать плату за доступ, а для его полу-
чения операторы должны получить 
согласие двух третей собственников 
жилья. В «Вымпелкоме», МТС, «Мега-
Фоне» и «ЭР-Телекоме» отказались от 
комментариев.

Без установления четких правил 
взаимодействия управляющих ком-
паний и операторов любые инициа-
тивы мало чем будут полезны, счита-
ет источник в одном из операторов 
связи. По его мнению, решение во-
просов, связанных с упрощением до-
ступа, может растянуться еще не на 
один год: «Промедление с размеще-
нием в домах инфраструктуры двух 
и более операторов, не связанных 
с застройщиком, негативно скажет-
ся на абонентах, так как им придет-
ся переплачивать за услуги доступа 
в интернет от провайдеров-монопо-
листов». Минстрой не заинтересо-
ван в принятии нового регулирова-
ния, поскольку оно создает допол-
нительную нагрузку на застройщи-
ков и УК, считает гендиректор Tele-
comDaily Денис Кусков, например, 
за счет обеспечения технических ус-
ловий для вхождения в дома опера-
торов связи.

Анастасия Гаврилюк

Бездомная связь
Упрощение доступа операторов 
к инфраструктуре зданий затягивается Он привел в пример испанскую 

сеть Zara, которую первоначаль-
но в России развивал по франшизе 
«Стокманн», а спустя несколько лет 
владелец бренда Inditex выкупил 
российский бизнес.

С учетом закрытия крупных се-
тевых магазинов потребитель 
стал чаще покупать базовую одеж-
ду в мультибрендовых магазинах, 
а также у байеров и реселлеров, го-
ворит Евгения Хакбердиева. Она от-
мечает активный рост и у других 
мультибрендовых сетей магазинов 

спортивной одежды. SportPoint вы-
купает товары и занимает магазины 
уходящих брендов, Street Beat объ-
явил о запуске коллекции спортив-
ных костюмов под одноименным 
брендом, добавляет госпожа Хак-
бердиева.

В Wildberries отмечают трехкрат-
ный прирост предложения спор-
тивной одежды и обуви российских 
брендов в октябре 2022 года по срав-
нению с январем. В Ozon подтвер-
ждают тенденцию по наращиванию 
своего присутствия российских 
спортивных брендов — например, 
Zasport, Forward, Demix, Termit.

По словам Марины Малахатько, 
на российском рынке спортивной 
одежды и обуви есть место для каче-
ственных и недорогих спортивных 
брендов со средним чеком до 1 тыс. 
руб. Расширение линейки такой про-
дукции и рост инфляции позволили 
ритейлерам спортивных товаров за 
последние полгода нарастить выруч-
ку, поясняет она. Однако, предупре-
ждает эксперт, маржинальность се-
тей будет снижаться из-за стремления 
покупателей экономить. Этот тренд 
увеличился в сентябре после объяв-
ления частичной мобилизации.

Алина Савицкая

О, спорт, ты КНР

Сокращение активности ино-
странных поставщиков мебе-
ли на российском рынке стиму-
лирует локальных игроков ак-
тивнее расширять бизнес. Так, 
производитель корпусной ме-
бели Mr.Doors решил заняться 
выпуском кроватей, диванов 
и пуфов в премиальном сегмен-
те. Развитие этого направления 
рассматривает и «Ангстрем». 
У российских компаний есть 
потенциал для развития в сег-
менте, но процесс осложнит, 
в числе прочего, нехватка спе-
циалистов и проблемы с достав-
кой материалов.

Производитель корпусной мебе-
ли Mr.Doors до конца 2022 года зай-
мется изготовлением мягкой мебе-
ли: кроватей, диванов, пуфов в пре-
миальном сегменте. Об этом „Ъ“ рас-
сказали в самой компании. Новая 
линейка будет выпускаться на фа-
бриках в Костроме и Малаховке Мо-
сковской области, мощности кото-
рых могут быть увеличены. Кроме 
того, Mr.Doors рассматривает воз-
можности приобретения фабрик 
премиального декора и мебели, го-
ворит представитель компании. 
В расширение бизнеса Mr.Doors пла-
нирует вложить свыше 100 млн руб.

• Mr.Doors основана в 1996 году Мак-
симом Валецким. Помимо фабрик 
включает сеть мебельных салонов, 
часть которых работает по фран-
шизе. В 2021 году выручка ООО «Ме-
бельный комбинат №7» господина Ва-
лецкого выросла на 30%, до 2,4  млрд 
руб., чистая прибыль увеличилась по-
чти в семь раз, до 37,49 млн руб.
Партнер консалтингового агент-

ства Between2countries Лейла Павло-
ва указывает, что премиальный сег-

мент мягкой мебели в России в основ-
ном представлен продукцией из Ита-
лии и Германии, а местные произво-
дители обычно работают в ценовом 
сегменте не выше среднего. Партнер 
One Story Ольга Сумишевская уточ-
няет, что более 50% продукции мест-
ных производителей приходится на 
эконом-сегмент. По данным Ассоци-
ации предприятий мебельной и де-

ревообрабатывающей промышлен-
ности России (АМДПР), на мягкую ме-
бель приходится около 7,5% ассорти-
мента локальных компаний. В прош-
лом году производство мягкой мебе-
ли выросло на 11% год к году, подсчи-
тали в АМДПР.

В Mr.Doors решение о выходе 
в новый сегмент объясняют сокра-
щением числа иностранных игро-
ков на российском мебельном рын-
ке, в том числе в премиальном сег-
менте. Как отмечает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров, в условиях ограниченных по-
ставок из Европы в Россию конкурен-
ция в сегменте мягкой мебели сни-
зилась, что и привлекает российские 
компании.

Исполнительный директор «Анг-
стрем» Вадим Чернушкин говорит, 

что компания также планирует рас-
ширение производства диванов 
и кресел. Но, отмечает он, планы мо-
жет осложнить дефицит специали-
стов в этом направлении. Лейла Пав-
лова также указывает на возможные 
проблемы с логистикой из-за пере-
грузки портов в Китае, откуда постав-
ляется большой объем комплектую-
щих для мягкой мебели. Господин 
Чернушкин отмечает, что «Ангстрем» 
закупает в Китае ткани, а поролоны 
и механизмы приобретает в России. 
Гендиректор АМДПР Тимур Иртуга-
нов говорит, что местные поставщи-
ки тканей не могут обеспечить нуж-
ный ассортимент и объем продаж.

Михаил Бурмистров добавляет, 
что планы Mr.Doors по развитию ли-
нейки мягкой мебели в верхнем це-
новом сегменте на фоне отъезда из 
страны части платежеспособного на-
селения, снижения спроса на жилье 
и отсутствия сильного бренда в кате-
гории выглядят не самыми просты-
ми. По словам Ольги Сумишевской, 
рынок мебели в России столкнул-
ся с сокращением спроса и среднего 
чека из-за экономии потребителей, 
которые в основном приобретают не-
дорогие товары для дома. «Покупате-
ли откладывают приобретение ме-
бели до лучших времен или делают 
выбор в пользу дешевых товаров»,— 
подтверждает господин Иртуганов.

По пессимистичным оценкам 
АМДПР, производство мебели в на-
туральном выражении в 2022 году 
может сократиться на 4–5%. Кроме 
того, конкуренция на рынке может 
снова возрасти. Как отмечает Лейла 
Павлова, российским рынком мебе-
ли интересуются компании из Тур-
ции и Ирана.

Алина Савицкая

Мебель мягкой силы
Российские производители выходят в новые сегменты

Национальная система платежных карт (НСПК) 
усиливает борьбу с подменой МСС-кодов торго-
во-сервисными предприятиями с целью снизить 
уплачиваемую за эквайринг комиссию. До не-
давнего времени штраф за такое нарушение был 
только по картам «Мир» и в рамках борьбы с не-
легальным трафиком в интернет-казино, но те-
перь распространился и на карты международ-
ных платежных систем.

В начале ноября вступила в силу оферта НСПК 
о заключении «Договора оказания операционных 
услуг и услуг платежного клиринга» (с документом оз-
накомился „Ъ“) для кредитных организаций, выпуска-
ющих или обслуживающих карты международных пла-
тежных систем (МПС). Согласно документу, в случае вы-
явления несоответствия МСС-кода торгово-сервисного 
предприятия (ТСП) той деятельности, которой оно за-
нимается, ему назначается штрафной тариф на интер-
чейндж в размере 2,35%.

Эта комиссия, уплачиваемая банком-эквайером, ко-
торый обслуживает торговую точку, банку-эмитенту, 
чьи карточки используют клиенты при оплате. Как по-
яснили „Ъ“ эксперты, вводимый тариф — максималь-
ный, который есть у НСПК. Его уплачивает банк-эквай-
ер, притом что ТСП продолжает платить ему эквайринго-
вую комиссию, которая записана в договоре. В результа-
те банк-эквайер может заплатить интерчейндж больше, 
чем получает комиссии от торговой точки.

Более того, комиссии, которые в качестве интерчейн-
джа банк-эквайер направлял эмитентам, пересчитыва-
ются задним числом за три месяца по самой высокой 
ставке. Впрочем, в оферте есть оговорка, что они не мо-
гут быть пересчитаны на период ранее вступления офер-
ты в силу, таким образом, в полную силу наказание всту-
пит в начале февраля.

НСПК сейчас выступает операционным платежным 
клиринговым центром для карт МПС и национальной 
системы «Мир». Как пояснил „Ъ“ источник в крупном 
российском банке, по картам «Мир» штраф существует 
достаточно давно, но и по ним в начале ноября начали 
пересчитывать комиссию за три месяца, предшествовав-

ших моменту обнаружения нарушения. По данным ЦБ, 
на конец 2021 года на долю платежной системы «Мир» 
приходилось 32,5% всех карт в России и 25,7% карточных 
оборотов. По данным главы НСПК Владимира Комлева, 
приведенным на ПМЭФ, к июню 2022 года доля карт 
«Мир» увеличилась до 35%, а оборот по ним — до 27%.

В НСПК не ответили на запрос „Ъ“. Как пояснил „Ъ“ гла-
ва правления ассоциации «Финансовые инновации» Ро-
ман Прохоров, мискодинг применяется ТСП с высокими 
значениями интерчейнджа, например, из категории high 
risk. «Делается это, как правило, с ведома эквайера, закры-
вающего глаза на мискодинг с учетом его интереса в обо-
ротах ТСП и эквайринговой комиссии»,— говорит экс-
перт. В этих условиях, по его словам, выявление миско-
динга — непростая задача, особенно если ТСП использует 
в своей деятельности «перемешивание» оборотов между 
разными МСС-кодами. «Поэтому выявляется мискодинг, 
как правило, по заявлениям клиентов, не получающих 
ожидавшийся кэшбэк»,— отмечает Роман Прохоров.

Впрочем, заявление клиентов банка, не получивших 
кэшбэк, не единственный способ выявления мискодин-
га. По словам независимого эксперта на рынке платежных 
карт Дмитрия Вишнякова, оператор платежной системы 
может проводить аудит банков-эквайеров, и, как прави-
ло, основанием для этого служит обращение банков, не 
получивших ожидаемый интерчейндж. В основном, уточ-
няет эксперт, эта практика распространена среди мелких 
и средних банков, непрямых (косвенных) членов платеж-
ных систем. «Такие действия запрещены правилами пла-
тежных систем, и банки-эквайеры ответственны за нару-
шения — им грозят штрафы и исключения из платежной 
системы»,— поясняет Дмитрий Вишняков.

По мнению ряда участников рынка, проблема миско-
динга сегодня стоит уже не так остро, как несколько лет 
назад, когда были распространены трансграничные опе-
рации в казино, которые прятали под МСС-кодами, на-
пример, магазинов цветов (см. „Ъ“ от 29 июня 2021 года). 
Сегодня, по словам источников „Ъ“, практика сходит на 
нет и не в последнюю очередь благодаря штрафам, кото-
рые ввела НСПК за мискодинг по картам «Мир».

Максим Буйлов, Ксения Дементьева

Магазинам выпишут 
международные штрафы
НСПК борется за комиссию с карточных платежей

На 40 процентов
вырос онлайн-спрос 
на российскую мебель 
с начала 2022 года, 
по данным 
CloudPayments
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Госпел 
проклятых
«Би‑2» выпустили новый альбом

Десять новых песен одной из са-
мых популярных российских 
рок-групп вышли под обложкой 
с названием «Аллилуйя». Рас-
сказывает Борис Барабанов.

 
 
 
 
 
езадолго до альбома 

«Би‑2» «Аллилуйя» вышел сборник 
песен разных исполнителей, посвя‑
щенный 25‑летию фильма Алексея 
Балабанова «Брат», и лучшим тре‑
ком на этом трибьюте оказалась пе‑
реработка песни «Би‑2» «Полковнику 
никто не пишет», сделанная груп‑
пой Shortparis. Так талантливо над 
«Би‑2», кажется, еще не издевались, 
и этот кавер отметили все, кто пи‑
сал о трибьюте в СМИ и в соцсетях. 
Но так талантливо издеваться мож‑
но только над вещью, которая талан‑
тлива и узнаваема сама по себе. Нет 
ни одного концерта, где «Би‑2» не ис‑
полнили бы «Полковнику никто 
не пишет», и когда‑то был риск, что 
весь остальной каталог группы ока‑
жется в тени этой песни. К счастью, 
этого не произошло.

«Аллилуйя» — 11‑й студийный 
альбом «Би‑2», и предыдущие десять 
точно не назовешь одной длинной 
песней. А эта пластинка задокумен‑
тировала период в биографии груп‑
пы, когда из наблюдателей, талан‑
тливо портретирующих эпоху, сидя 
на рок‑н‑ролльном олимпе, музы‑
канты превратились в жертв ново‑
го времени, настоящую запрещен‑
ную группу.

Первый сингл «Пекло» вышел 
в самом начале пандемии COVID‑19 
и был полон тревожных предчув‑
ствий. Пока слушатели пытались 
адаптироваться к реалиям ново‑

го времени, «Би‑2», словно подняв‑
шись на ступеньку выше, оценивали 
не только детали, но и всю безрадост‑
ную картину: «Алчная власть — сти‑
хийное бедствие», «От рок‑н‑ролла 
тянет зловонием» и главное — «Даль‑
ше не будет дороги другой». Еще в од‑
ной новой песне, «Боге проклятых», 
говорилось о том, что «поиски исти‑
ны втоптаны в грязь и между близки‑
ми разорвана связь». Тогда казалось, 
что все это, наверное, все же про пан‑
демию и всеобщий метафизический 
локдаун. В песнях из будущего аль‑
бома «Би‑2» транслировали тревогу 
и бессилие и в итоге пришли к про‑
роческому гимну «Я никому не верю», 
герой которого живет посреди горя‑
щего мира без запасных аэродромов.

Песня «Колыбельная», посвящен‑
ная памяти директора фонда Кон‑
стантина Хабенского Алены Меш‑
ковой, вышла уже в новый период, 
когда на фоне набирающих силу ге‑
ополитических потрясений музы‑
канты отказались выступать в Ом‑
ске под баннером «Zа президента» 
и попали в число «отмененных». 
Весь российский тур оказался под 
вопросом, группу вычеркнули из чи‑
сла участников культурной програм‑
мы Петербургского экономического 
форума, выступление «Би‑2» на фут‑
больном матче «Зенит»—«Спартак» 
вызвало недовольство как в фанат‑
ских, так и в политических кругах. 
Тем временем в клипе «Колыбель‑
ная» Лева Би‑2 стриг наголо одного 
за другим подростков с обреченным 
взглядом. До частичной мобилиза‑
ции было еще три месяца.

Альбом «Аллилуйя» вышел в пери‑
од, когда группа играет новые песни 
в туре по городам Средней Азии, впе‑
реди — Кипр, Израиль, Дубай. Теперь 
уже привычный маршрут для груп‑
пы, ставшей жертвой cancel culture 

в собственной стране. Но для группы 
важно, что альбом делался в России, 
и речи о ее «отъезде» не идет.

Альбом «Аллилуйя» начинает‑
ся с песни «Колыбельная», в ко‑
торой, кажется, нет ничего, кро‑
ме страха и боли: «Этот праздник 
обернулся бедой, все, что было, 
разделилось на до и после» и даль‑
ше — «Мир животных изначально 
жесток, но не звери нажимают ку‑
рок, а люди». Впрочем, «Аллилуйя» — 
не тот альбом, знакомство с которым 
может ограничиться чтением текс‑
тов. Это квинтэссенция фирменно‑

го стиля «Би‑2», мелодичный гитар‑
но‑синтезаторный рок с элементами 
постпанка, готики, индастриала 
и госпела. И в этих десяти треках на‑
ряду со звенящей скорбью и стра‑
хом неизвестности нашлось место 
стремлению музыкантов сохранить 
верность своим идеалам. На протя‑
жении всего альбома они постоян‑
но возвращаются к мысли о том, что 
главная битва происходит в каждом 
отдельном человеке: «...главная бит‑
ва происходит внутри» («Пекло»), «...
меня не держат корни, и при любой 
погоде я внутренне свободен» («Я ни‑
кому не верю»), «Это тяжкий труд — 
управлять душой» («Троллейбус»), 
«Делай то, что должен делать, смело, 
потому что веришь» («Аллилуйя»).

Ни рок‑музыка, ни какое‑ли‑
бо иное искусство никого не спа‑
сло от катастрофы, и пророческие 
гимны «Би‑2» не помогли ни миру, 
ни им самим. Но в альбоме есть пес‑
ни, которые вполне годятся на роль 
действенного антидепрессанта, че‑
тырехминутного убежища от всего, 
что рассказано в прочих. Это и знако‑
мая слушателям «Депрессия», и обна‑
деживающая «Аллилуйя», и эпичное 
«Личное пространство», закрываю‑
щее альбом.

За этой песней следуют еще пять 
бонус‑треков, представляющих со‑
бой эксперименты группы с пригла‑
шенными музыкантами и с собст‑
венным бэк‑каталогом. Меломанам 
будет интересно послушать, напри‑

мер, как в треке «Падал свет» сосед‑
ствуют бас джазмена Антона Да‑
видянца, гитара Юрия Каспаряна 
из группы «Кино», вокал Татьяны 
Ткачук («Моя Мишель») и фортепиа‑
но прог‑рокера Глеба Колядина.

Но главной остается сюжетная 
арка героя десяти основных песен, 
идущего от страха и бессилия к пе‑
реоценке собственной роли в мире 
и в целом — к свету. «Аллилуйя» — 
во всех смыслах самый тяжелый 
альбом «Би‑2», но он и самый мело‑
дичный и цельный. Как и во време‑
на «Полковника» и фильма «Брат‑2», 
«Би‑2» нашли нужные аккорды для 
своего времени. Только вот пароди‑
ровать эти песни вряд ли кому‑то за‑
хочется даже спустя четверть века.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Из жизни одного мордента
«Concerto grosso №1» Альфреда Шнитке в Московской филармонии

В цикле «Вещь в себе», посвящен-
ном шедеврам XX века, в испол-
нении Государственного акаде-
мического камерного оркестра 
России (ГАКОР) Алексея Уткина 
прозвучала легендарная парти-
тура Альфреда Шнитке 1976 го-
да. О том, как старые достоин-
ства «Concerto grosso», новые 
повороты истории и пояснения 
музыковеда Ярослава Тимофе-
ева сделали музыку Шнитке 
вновь актуальной, рассказывает 
Юлия Бедерова.

 
 
 
реди просветительских фи‑

лармонических форматов «Вещь 
в себе» занимает место где‑то посе‑
редине между молодежными про‑
ектами «Язык музыки» или «Мама, 
я меломан», с одной стороны, и куль‑
товыми концертами Владимира 
Юровского с его комментариями — 
с другой. В 2010‑е Юровский по‑на‑
стоящему восстановил старинную 
практику музыки с беседами и даже 
превратил ее в отдельный жанр кон‑
цертного искусства, если не в своего 
рода «разговор о важном», впрочем, 
в Москву он больше не приезжает. 
«Язык музыки» и «Мама, я меломан» 
появились позже. Оба проекта ори‑
ентированы на юную аудиторию, 
и к просвещению прибавляют толи‑

ку популяризаторского пафоса: про‑
граммы составляются из кратких 
партитур разных эпох, а диалоги ве‑
дущих с музыкантами и публикой 
встраиваются прямо в ход концерт‑
ных событий.

«Вещь в себе» берет свое от раз‑
ных, в сущности, проектов (двухчаст‑
ную форму в одном отделении, эмо‑
циональную и интеллектуальную 
плотность — от взрослых жанров, 
свободную подачу информации с ла‑
коничными иллюстрациями и муль‑
тимедиа — от молодежных) и пред‑

ставляет собой уникальный формат. 
Каждая программа посвящена одно‑
му‑единственному сочинению XX 
века, повлиявшему на представле‑
ния людей о музыке и о себе. Оно про‑
читывается по слогам, разбирается 
на запчасти (в дело идут схемы, темы, 
таблицы, звуки, видео‑ и фотомате‑
риалы) и заново собирается в живом 
звучании, а разговор о прошлом при‑
обретает немузейную остроту.

Девиз программ заимствован 
у Канта: тот завещал нам помнить, 
что мир и вещи в нем непознавае‑
мы. Но, апеллируя к Канту, «Вещь 
в себе» все равно вслушивается в то, 
как звучат вещи не только сами 
по себе или в присущем историче‑

ском контексте, но и сегодня в нас. 
Даром что XX век в филармониче‑
ской традиции все еще иногда про‑
ходит по разряду «современности».

Очертить зазор и одновремен‑
но услышать, как вещь прошлого 
века резонирует с текущим време‑
нем,— не прямо проартикулиро‑
ванная задача цикла, но его вызов 
и резон. Так в серии уже исполня‑
лись очень разные по стилю, духу 

и прописке партитуры — от «Музы‑
ки пустыни» Стива Райха до «Симфо‑
нических танцев» Рахманинова, ка‑
залось бы, принципиально чуждых 
современности. Но не тут‑то было: 
в звуках старомодного Рахманино‑
ва были обнаружены призвуки мо‑
дернизма Стравинского, в контурах 
эмигрантской «тоски по Родине» — 
размытые вневременные очерта‑
ния, а разговор о танцах 1940 года 
превращался в неархивного поряд‑
ка разговор о жизни и смерти. Ав‑
тор и ведущий цикла, музыковед 
и мультиинструменталист Ярослав 
Тимофеев полемизировал с расхо‑
жей мыслью, будто архаический 
Рахманинов был человеком не сво‑
его времени: «Я убежден, что гении 
всегда рождаются там и тогда, когда 
это нужно». Но в рассказе о «Concer‑
to grosso №1» он уже спорил с самим 
собой: «Ясно, что Шнитке — компо‑
зитор, родившийся не в свое время, 
не в своем месте».

Действительно, еще недавно те‑
зис о принадлежности советско‑
го авангардиста Шнитке к «не‑
мецким романтикам» нуждался 
в доказательствах, а сегодня он зву‑
чит естественно, как дыхание. С той 
же легкостью со сцены в зал летели 
музыкальные термины без перево‑
да (от ламенто до микрохроматики), 
а в качестве одного из эпизодов стре‑
мительного устного расследования 
разыгрывалось нечто вроде «крат‑
кой истории мордента» (Тимофеев 
наигрывал на рояле коротенький, 
тренькающий мотивчик из темы 
Шнитке и следом предъявлял всю 
его звуковую биографию от Аркан‑
джело Корелли до Микаэла Тари‑
вердиева). Так же непринужденно 
демонстрировались «психологи‑
ческие анфилады» хрестоматийно 
маскарадных, капризных тембров 
и мотивов как музыкально пер‑
сонифицированных образов до‑
бра и зла с их кинематографиче‑
ской природой и ювелирными 
переплетениями.

Кажется, слушатель очарован 
и уже готов поверить: на страницах 
«Concerto grosso» Шнитке ставит ре‑
бром вопрос о притягательности 
пошлой музыки в эпоху авангар‑
да, тщательно вшивает бусины три‑
виальности в нетканое диссонанс‑
ное полотно, словом, исследует 
проблему зла банальности, и дело 
происходит через десяток лет по‑
сле того, как западный мир узнает 
подробности про «банальность зла». 
Но в безупречный вывод, к которо‑
му приводит увлекательный музы‑
коведческий нон‑фикшен, верится 
уже с трудом: «Культурная публика 

конца 1970‑х годов вынуждена была 
жить соответствующей жизнью, пы‑
таясь при этом не потерять совесть. 
Но контекст изменился, и к нам те‑
перь эти переживания уже не име‑
ют никакого отношения». Кто‑то, 
наверное, принял этот вывод за чи‑
стую монету, кто‑то услышал в нем 
леденящий сарказм, но, так или 
иначе, музыка Шнитке, звучав‑
шая для современников как про‑
нзительная драма двоемыслия, те‑
перь по‑новому злободневна, хотя 
и по‑старому красива.

Такой она была и в исполнении 
ГАКОРа и солистов Ильи Мовча‑

на и Андрея Забавникова, напоми‑
навших шумановских Флорестана 
и Эвзебия, каковую ассоциацию ро‑
мантик Шнитке, судя по всему, не за‑
кладывал, но мог бы. Другое дело, 
что с важным опытом аутентиз‑
ма и подчеркнутой декоративно‑
стью — такой, что соблазнительная 
горечь партитуры казалась ясной, 
но иллюстративной,— ГАКОР сде‑
лал «Concerto grosso» эффектным, 
даже свежим, но все же дополни‑
тельным звеном в программе, где 
рассказ о музыке и она сама чаще 
бывают уравновешены в правах 
и значении.

H

С

культура

Усилиями ГАКОРа и солис-
тов Ильи Мовчана и Андрея 
Забавникова музыка  
Альфреда Шнитке звучала 
по-новому злободневно 
и по-старому красиво   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

«Вещь в себе» берет свое от разных  
проектов и представляет собой уникаль‑
ный формат: каждая программа посвя‑
щена одному‑единственному сочине‑
нию XX века, повлиявшему на представ‑
ления людей о музыке и о себе

«Би-2» нашли  
нужные аккорды  
для своего времени   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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В группе E стартующего 20 но-
ября футбольного чемпионата 
мира в Катаре очутились два пе-
реживших стилистическую и ка-
дровую перестройку гранда, 
ставшие неудачниками предыду-
щего первенства,— сборные Ис-
пании и Германии. Свой фаворит-
ский статус они будут отстаивать 
в матчах с костариканцами 
и японцами, которые вряд ли спо-
собны на большие свершения, но 
неприятности сильным соперни-
кам доставить могут.

борная Испании на 
этом чемпионате мира попробует 
избежать конфуза, который случил-
ся с ней на российском первенст-
ве четырехлетней давности. Она от-
правлялась на него, представляясь 
охотником за золотом, но сначала, 
еще до старта турнира, шокировала 
всех громким внутренним конфлик-
том, оставившим команду без тре-
нера Юлена Лопетеги, а в 1/8 фина-
ла сломала зубы о котировавшихся 
куда ниже хозяев чемпионата и их 
эшелонированную оборону.

Исправлять ошибки 2018 года ис-
панцы намерены с помощью главно-
го тренера Луиса Энрике, обожающе-
го смелый и трендовый — активный, 
с постоянным прессингом — стиль, 
и затеянной им после российского 
провала перестройки состава, кото-
рый смотрится жутко любопытным. 
Судя по свежим выступлениям сбор-
ной Испании, не будет ничего стран-
ного, если в основе одновременно 
выйдут 18-летний Гави, 19-летний 
Педри, 20-летний Ансу Фати и 22-лет-
ний Ферран Торрес.

На самом деле основания верить 
в то, что этот вариант, несмотря на 
юность значительной части исполни-
телей, способен на серьезные дости-
жения, у тех, кому милы испанцы, 
есть вполне веские. Помолодев, рас-
прощавшись с прежним стилем, ко-
торым, когда на стыке позапрошлого 
и прошлого десятилетий сборная Ис-
пании брала титул за титулом, было 

принято восторгаться, называя изо-
бретенную ею tiki-taka верхом фут-
больного искусства, и который потом, 
когда титулы пропали, было принято 
ругать за монотонность и предсказуе-
мость, она уже неплохо выступила на 
прошлогоднем чемпионате Европы, 
добравшись до полуфинала, а в недав-
нем розыгрыше Лиги наций выигра-
ла групповой турнир, опередив пор-
тугальцев, швейцарцев и чехов.

Другое дело, что довольно часто 
испанская игра высвечивает отнюдь 
не символические, а очевидные сла-
бости. Ну, допустим, талант Педри 
и Гави, опыт Серхио Бускетса, сыг-
ранность барселонской тройки не 
отменяет того факта, что в испанской 
средней линии нет новых Хави и Ан-
дреса Иньесты — хавбеков не просто 
одаренных и острых, а исключитель-

но мудрых, таких, которые умеют ре-
гулировать темп, отдать решающий 
пас, не обращая внимания на слож-
ность ситуации, на давление. А еще 
сборная Испании, после того как за-
вершил карьеру Давид Вилья, так 
и не нашла настоящего бомбардира 
с высокой продуктивностью. Ферра-
ну Торресу, Альваро Морате больше 
подходит роль футболистов, бомбар-
диру подыгрывающих. Но пока при-
ходится обходиться без него, над-
еясь на то, что коллективная сила 
нападения как-то замаскирует отсут-
ствие такой важной фигуры.

Конфуз сборной Германии в 2018 
году был еще громче испанско-
го — она даже не вышла из группы. 
А реформы, за ним последовавшие, 
также вылились в интеграцию в ко-
манду группы молодых футболистов 
(в катарской заявке лишь три игро-
ка в возрасте за 30 — Мануэль Ной-
ер, Томас Мюллер и Илкай Гюндо-
ган), а также корректировку стиля. 
Она началась еще при прежнем на-
ставнике — Йоахиме Лёве, а сме-
нивший его в 2021 году Ханси Флик 

генеральную линию предшествен-
ника продолжил. Теперь немцы, 
которым когда-то было наплевать 
на владение мячом, с удовольстви-
ем играют в манере, похожей на ис-
панскую, а мощи предпочитают ско-
рость и живость.

С результатами у пережившей ме-
таморфозы сборной Германии пока 
не очень срастается. Летом 2021 года, 
еще при Лёве, она скверно выступи-
ла на чемпионате Европы — поку-
выркалась в группе, а в стартовом 
раунде play-off не потянула против 
англичан, в Лиге наций в 2022-м тоже 
выглядела совершенно невырази-
тельно, мучаясь в матчах с венграми, 
итальянцами и той же английской 
командой. Последняя, правда, игра-
ла еще хуже, но это слабое утешение 
для тех, кто ждет настоящего немец-
кого футбольного возрождения.

Тем не менее набор игроков 
в сборной Германии намекает на 
то, что прорыв возможен. Вероят-
но, в ее богатой истории вообще не 
было такого момента, когда бы в ко-
манде оказалось столько игроков, 

обладающих грандиозной техникой 
и плеймейкерскими качествами,— 
Джамал Мусиала и Лерой Зане, Серж 
Гнабри и Кай Хаверц, Йозуа Ким-
мих и Илкай Гюндоган. Их присутст-
вие — уже повод для оптимизма.

Повод для скептицизма по пово-
ду немецких шансов тоже обнару-
живается без труда. Если у испанцев 
проблемы сконцентрированы пре-
жде всего в той зоне, что ближе всего 
к чужим воротам, то у сборной Герма-
нии они на противоположном участ-
ке поля. Немецкие футбольные экс-
перты, описывая ситуацию в центре 
обороны команды, обычно приво-
дят длиннющий список ошибок, со-
вершенных Никласом Зуле и Нико 
Шлоттербеком в свежих матчах, 
признавая: единственный защит-
ник, на которого можно положить-
ся,— Антонио Рюдигер.

На сборную Японии свысока смо-
треть не стоит даже грандам вроде тех, 
кому выпало играть с ней в группе. 
В 2018 году японцы чуть не выбили 
в play-off могучих тогда бельгийцев, 
а все свои лучшие качества к следу-
ющему чемпионату мира сберегли 
в целости и сохранности. Эта коман-
да, может, и не образец тактической 
изысканности, но она трудолюбива, 
шустра и достаточно технична. И важ-
но знать, что ее заявка на три четвер-
ти сформирована из футболистов, вы-
ступающих в ведущих европейских 
лигах, а десяток из них представляют 
как раз испанские и немецкие клубы. 
Кое-кто из легионеров, востребован-
ных «большой пятеркой», таких как 
Такуми Минамино из «Монако», явно 
находится сейчас не в лучшем тонусе, 
но у многих с тонусом все в порядке, 
как у хавбека «Айнтрахта» Дайти Ка-
мады, забившего в чемпионате Гер-
мании уже семь голов.

Статистика должна поднять гра-
дус уважения к японской команде. 
В 16 матчах, предшествовавших чем-
пионату мира, она потерпела всего 
два поражения. Причем бразильцы, 
скажем, одолели японцев с громад-
ным трудом. 

Сборная Коста-Рики — классиче-
ский пример команды, твердо стоя-
щей на земле и не заглядывающейся 
на облака. При тренере Луисе Фер-
нандо Суаресе она, трезво оценивая 

свой потенциал, нередко использу-
ет схему, в которой на острие дале-
ко вперед выдвинут единственный 
нападающий, а все остальные игро-
ки — кто в большей, кто в меньшей 
степени — пашут на тылы. Даже 
в квалификации к чемпионату мира, 
играя далеко не в самой сильной 
зоне, костариканцы поражали воро-
та соперников в среднем примерно 
по разу за матч.

Зато и им забить тяжело, потому 
что вязкий, словно болото, футбол — 
безусловная «коронка» сборной Кос-
та-Рики. Как и человек, охраняющий 
ключевой рубеж: речь, разумеется, 
о голкипере Кейлоре Навасе, в пла-
не матерости с которым мало кто 
сравнится.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Перестроенными рядами
В группе E испанцам и немцам противостоят японцы и костариканцы

Во второй день проходяще-
го в Турине итогового тур-
нира Ассоциации тенни-
систов-профессионалов 
(АТР) с призовым фондом 
$14,75 млн состоялся первый 
в истории этого состязания 
матч с участием сразу двух 
российских теннисистов. 
Он получился на редкость 
напряженным: для побе-
ды над Даниилом Медведе-
вым со счетом 6:7 (7:9), 6:3, 
7:6 (9:7) Андрею Рублеву по-
требовалось 37 ударов на пя-
том матчболе и 2 часа 31 ми-
нута игрового времени, чему 
стал свидетелем корреспон-
дент „Ъ“ Евгений Федяков.

ерез полтора часа после 
завершения этого великолеп-
ного теннисного представле-
ния у Андрея Рублева все еще 
горели глаза. «37 ударов на мат-
чболе? — уточнил он, отвечая 
на мой вопрос.— Нет, не быва-
ло. Такое со мной точно первый 
раз в жизни». А Даниил Медве-
дев, несмотря на обескуражива-
ющий для себя результат, нашел 
в себе силы порадоваться за старого при-
ятеля. «Конечно, я очень расстроен тем, 
что проиграл,— признался он.— Но в ка-
ком-то смысле все не так плохо. Теперь 
у Андрея есть шансы выйти из группы, 
а если он обыграет остальных, возможно, 
это поможет и мне».

Первая российская дуэль на итоговых 
турнирах АТР имела огромное значение 
для каждого из ее участников. Оба пони-
мали, что, поскольку дальше предстоят 
тяжелейшие встречи с Новаком Джоко-
вичем и Стефаносом Циципасом, пораже-
ние в стартовой встрече может обойтись 
слишком дорого. Ее фаворитом вроде бы 
считался Медведев. В его пользу говорило 
и соотношение побед и поражений в пре-
дыдущих встречах с Рублевым (4:1), и яр-
кая история предыдущих выступлений 
на Nitto ATP Finals, включающая в себя 
победу двухлетней давности и прошло-
годний выход в финал. Для Рублева два 
предыдущих Nitto ATP Finals, напротив, 
сложились неудачно, хотя год назад до пу-
тевки в полуфинал он не дотянулся сов-
сем чуть-чуть.

Однако довольно быстро прогнозы, 
согласно которым Медведев должен был 
сравнительно спокойно выйти победите-
лем, вступили в противоречие с реально-
стью. Он, правда, вытянул первую партию, 
сумев сначала отыграть потерянную по-
дачу, а затем — семь сетболов, в том числе 
пять — на тай-брейке. Но такой результат 
вряд ли полностью соответствовал логи-

ке разворачивавшихся на корте 
событий, поскольку на задней 
линии соперник выглядел по-
мощнее. Потом Рублев призна-
ется, что во время перерыва пе-
ред вторым сетом ему хотелось 
разнести раздевалку — настоль-
ко обидной оказалась развязка 
первой партии, по ходу которой 
к тому же то и дело действова-
ли на нервы ошибки линейных 
судей. И, видимо, выброс отри-
цательных эмоций помог буду-
щему победителю сохранить на-
строй на дальнейшую борьбу. Во 
втором сете Медведев потерял 
подачу дважды — в третьем и де-
вятом гейме, по ходу которого 
допустил три двойные ошибки. 
И в матче наступило равновесие.

В третьей партии градус борь-
бы достиг точки кипения. На са-
мом быстром, по словам Мед-
ведева, покрытии, на котором 
последние два года проводятся 
турниры АТР Tour, он по-преж-
нему выглядел менее стабиль-
ным. Десятый гейм ему уда-
лось закрыть четырьмя эйсами 
(в общей сложности их у него 
набралось более двадцати), но 
в большинстве затяжных пере-
стрелок, от которых на трибунах 

Pala Alpitour захватывало дух, победите-
лем чаще выходил Рублев. Одной из них 
начался тай-брейк третьего сета, ставший 
кульминацией матча. Рублев снова полу-
чил весомое преимущество — 6:3, и снова 
Медведеву удалось догнать его — с помо-
щью редкого, но эффектного выхода к сет-
ке. Однако последнее очко, на пятом по 
счету матчболе, где тоже все висело на во-
лоске, все-таки осталось за Рублевым, ко-
торый, впрочем, категорически отказался 
оценивать свои дальнейшие перспекти-
вы. «Группа очень тяжелая. Мне предсто-
ит играть с соперниками, которым я мно-
го раз проигрывал. Буду очень стараться, 
но если мне и сейчас суждено то же са-
мое, значит, так тому и быть,— сказал Руб-
лев.— Во всяком случае, буду знать, что 
один хороший матч я здесь провел».

Следующие соперники каждого из 
россиян определялись во вчерашнем ве-
чернем противоборстве Джоковича с Ци-
ципасом. Согласно регламенту турнира, 
во втором туре в одном из матчей встре-
чаются победители встреч первого тура, 
а в другом — их неудачники.

NITTO ATP FINALS

37 ударов, которые потрясли Турин
Андрей Рублев победил Даниила Медведева  
на итоговом турнире АТР

Сборная Испании во главе 
с Луисом Энрике (в центре) 
надеется, что новый стиль 
игры и омоложение соста-
ва помогут ей добиться 
успеха на чемпионате мира 
ФОТО LUIS VIEIRA / AP
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Всемирное антидопинговое агентство 
(WADA) намерено добиться чрезвычайно 
жесткого наказания для лучшей российской 
фигуристки Камилы Валиевой, которая ока-
залась в центре очень громкого и сложно-
го с процедурной точки зрения допингового 
скандала во время февральской Олимпиа-
ды в Пекине. WADA настаивает на четырех-
летней дисквалификации госпожи Валие-
вой, а также аннулировании всех ее свежих 
результатов. Это означает, что сборная Рос-
сии может лишиться олимпийского золота, 
завоеванного в командном турнире фигу-
ристов, а карьера талантливой одиночницы 
оборвется на взлете.

портивный арбитражный суд сообщил 
о том, что зарегистрировал обращение Всемир-
ного антидопингового агентства, связанное 
с «делом Камилы Валиевой». WADA проинфор-
мировало о нем в начале ноября. Отчет CAS под-
тверждает, что дело было передано в высшую 
в спортивной отрасли арбитражную инстанцию, 
поскольку головная структура посчитала, что от-
вечавшие за расследование инцидента и опре-
деление санкций отечественные органы — Рос-
сийское антидопинговое агентство (РУСАДА) 
и формально не подчиняющийся ему дисципли-
нарный антидопинговый комитет — затягивали 
процесс. WADA, объясняя свое решение, поясни-
ло, что они «не уложились в разумный дедлайн».

Из заявления CAS стало ясно, на каком имен-
но наказании для Камилы Валиевой настаивает 
организация, подавшая обращение. Оно выгля-
дит чрезвычайно суровым. WADA требует дис-
квалифицировать фигуристку на максимальный 
для впервые совершивших допинговое наруше-
ние, но не имеющих смягчающих обстоятельств 
спортсменов срок — четыре года, что по боль-
шому счету будет означать конец лишь недав-
но, в предыдущем сезоне, начавшейся взрослой 
карьеры Валиевой, а также аннулировать все ее 
официальные результаты с 25 декабря 2021 года. 
Выполнение второго условия приведет к потере 
сборной России золотой медали, завоеванной ею 
в командном турнире февральской Олимпиады 
в Пекине. Международный олимпийский коми-
тет (МОК) до сих пор не провел официальную це-
ремонию награждения его призеров.

Позиция WADA выглядит неожиданной, учи-
тывая, что речь идет об одном из самых сложных 
с процедурной точки зрения в мировом спор-
те допинговых процессов за последние годы. 
О том, что в пробе от 25 декабря 2021 года Ками-

лы Валиевой, безусловного лидера в мировом 
женском одиночном катании предыдущего сезо-
на, был обнаружен запрещенный препарат три-
метазидин, стало известно по ходу февральской 
Олимпиады в Пекине, вскоре после завершения 
командного турнира. Российская сборная вы-
играла его во многом благодаря Валиевой. Она 
принесла ей 20 очков из 74, первенствовав как 
в короткой, так и в произвольной программе.

Выяснилось, что РУСАДА, узнав о пробе, вре-
менно отстранило спортсменку от соревнова-
ний, но отстранение было успешно оспорено 
в независимом дисциплинарном комитете. МОК, 
WADA, а также Международный союз конькобеж-
цев не согласились с его позицией и подали апел-
ляции в CAS. Протесты были отклонены. В CAS 
напомнили, что временное отстранение на Ками-
лу Валиеву не может быть наложено из-за исклю-
чительных обстоятельств. Дело в том, что, как 
несовершеннолетняя фигуристка (16 ей испол-
нилось в апреле), Валиева в соответствии со Все-
мирным антидопинговым кодексом являлась так 
называемым защищенным лицом. Такой статус 
предполагает возможность особого отношения 
к спортсмену в тех ситуациях, когда он соверша-
ет или подозревается в нарушении регламента, 
например, в виде существенного, вплоть до пре-
дупреждения, смягчения наказания. Камила Ва-
лиева, никогда вину не признававшая, была до-
пущена к выступлению в личном олимпийском 
турнире, но заняла в нем только четвертое место.

РУСАДА, которое международные спортив-
ные власти обязали провести расследование ин-
цидента с фигуристкой, отчиталось о его завер-
шении еще в середине сентября, сославшись 
при этом на все тот же исключительный статус 
Камилы Валиевой и пункт 4.1 Международно-
го стандарта по обработке результатов. «В целях 
защиты интересов» юных спортсменов он по-
зволяет сделать конфиденциальными «все про-
цессы и процедуру, связанные с обработкой ре-
зультатов, включая обвинение и окончательное 
решение». Организация уточнила, что «не наме-
рена обнародовать дату слушаний, решение или 
другие детали по делу фигуристки», которая, как 
и подавляющее большинство других отечествен-
ных спортсменов, из-за санкций, примененных 
международными федерациями на фоне воен-
ной операции России на Украине, в текущем се-
зоне выступает лишь во внутренних турнирах.

Когда станет известна судьба Камилы Валие-
вой и российской олимпийской медали, неиз-
вестно. CAS предупредил, что в настоящий мо-
мент не может обозначить «временные рамки» 
для рассмотрения «дела Валиевой».

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

WADA самых  
строгих правил
Камилу Валиеву требуют дисквалифицировать 
на четыре года

Матч между Андреем Рублевым (на фото) 
и Даниилом Медведевым — первое в истории  
Nitto ATP Finals российское противостояние —  
стал настоящим украшением турнира

Группа E
Сборная Испании
Место в рейтинге FIFA — 7-е.

Чемпионат мира 2018 года — 1/8 финала.

Ключевые игроки — Унай Симон («Атлетик»), Дани 
Карвахаль («Реал»), Пау Торрес («Вильярреал»), 
Серхио Бускетс, Педри, Гави, Ферран Торрес, 
Ансу Фати (все — «Барселона»), Альваро Мората 
(«Атлетико»).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 
1,86.

Сборная Германии
Место в рейтинге FIFA — 11-е.

Чемпионат мира 2018 года — групповой этап.

Ключевые игроки — Мануэль Нойер, Йозуа Киммих, 
Джамал Мусиала, Серж Гнабри, Томас Мюллер 
(все — «Бавария»), Антонио Рюдигер («Реал», Испа-
ния), Кай Хаверц («Челси», Англия), Илкай Гюндоган 
(«Манчестер Сити», Англия).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 
2,10.

Сборная Японии
Место в рейтинге FIFA — 24-е.

Чемпионат мира 2018 года — 1/8 финала.

Ключевые игроки — Эйдзи Кавасима («Страсбург», 
Франция), Мая Йосида («Шальке», Германия), Таку-
ми Минамино («Монако», Франция), Дайти Камада 
(«Айнтрахт», Германия), Такума Асано («Бохум», 
Германия).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 13.

Сборная Коста-Рики
Место в рейтинге FIFA — 31-е.

Чемпионат мира 2018 года — групповой этап.

Ключевые игроки — Кейлор Навас (ПСЖ, Франция), 
Оскар Дуарте («Аль-Вехда», Саудовская Аравия), 
Брайан Овьедо («Реал Солт-Лейк», США), Франси-
ско Кальво («Коньяспор», Турция), Сельсо Борхес, 
Брайан Руис (оба — «Алахуэленсе»), Джоэль Кэмп-
белл («Леон», Мексика).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 46.

Рейтинг АТР
1 (1). Карлос Алькарас — 6820 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль 
(оба — Испания) — 5820. 3 (3). Стефанос Циципас (Греция) 
— 5350. 4 (4). Каспер Рууд (Норвегия) — 5020. 5 (5). Дани-
ил Медведев (Россия) — 4065. 6 (6). Феликс Оже-Альяс-
сим (Канада) — 3995. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) — 
3530. 8 (8). Новак Джокович (Сербия) — 3320. 9 (9). Тейлор 
Фриц (США) — 2955. 10 (10). Хольгер Руне (Дания) — 2911. 
11 (11). Хуберт Хуркач (Польша) — 2905. 12 (12). Александр 
Зверев (Германия) — 2700. 13 (13). Пабло Карреньо Буста 
(Испания) — 2495. 14 (14). Кэмерон Норри (Великобрита-
ния) — 2445. 15 (15). Янник Синнер — 2410. 16 (16). Маттео 
Берреттини (оба — Италия) — 2375. 17 (18). Марин Чилич 
(Хорватия) — 2100. 18 (17). Денис Шаповалов (Канада) — 
2075. 19 (19). Фрэнсис Тиафо (США) — 2000. 20 (20). Ка-
рен Хачанов — 1990... 59 (60). Аслан Карацев — 795... 
90 (91). Роман Сафиуллин — 606... 98 (100). Павел 
Котов (все — Россия) — 572.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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